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ДОПИНГ-ОФИЦЕРАМ МОК НЕ ХВАТАЕТ КРОВИ
Читайте 6-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

   ЕВГЕНИЯ МЕДВЕДЕВА сегодня одна из са-
мых перспективных и обсуждаемых российских 
спортсменок. Под впечатлением от выступлений 
Евгении на Олимпиаде «МК-Бульвар» вспом-
нил достижения, привычки и пристрастия юной 
фигуристки.

   ЯНА ТРОЯНОВА отметила 45-летие, собрав на 
праздник друзей и звездных коллег. «МК-Бульвар» 
побывал на веселой вечеринке и обсудил с име-
нинницей отношение к возрасту, стремление к 
великим и подарочные букеты.

   А ТАКЖЕ: Ирина Антоненко рассуждает о на-
зойливых ухажерах, Леля Баранова вспоминает 
поцелуй в кадре, Ирина Богушевская делит-
ся секретами молодости и здоровья и многое 
другое.

 ВИДЕО 
 на сайте 

ПЕНСИОННЫЙ 
ФОНД РОССИИ 
ОБЪЯВИЛ ВОЙНУ 
ВЕТЕРАНУ ВОЙНЫ

Могла ли она подумать, что в 96 лет 
ей объявят еще одну войну? В которой 
победы можно уже не дождаться. 

Пенсионный фонд России отказы‑
вается платить пенсию ветерану войны, 
медсестре с 60‑летним стажем, граждан‑
ке России Татьяне Петровне Милокост, 

1922 года рождения. Вдобавок ко всему 
против немощной старушки хотели воз‑
будить уголовное дело.

За то, что переехала временно жить 
к дочери на Украину. 

Читайте 5-ю стр.

Старушку оставили  
без средств  
к существованию за то, 
что ее парализовало  
на Украине

СВОБОДНАЯ ТЕМА ГРОМКОЕ ЭХО ДЕПОРТАЦИИ  
ЧЕЧЕНО-ИНГУШСКОГО НАРОДАРуслан ХАСБУЛАТОВ,

профессор 
РЭУ им. Плеханова Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

Первые официальные статистические дан-
ные этого года, касающиеся реальных распола-
гаемых доходов населения, все ждали с большим 
нетерпением. Дело в том, что в прошлом году 
сформировалась парадоксальная и до сих пор 
толком не объясненная картина: российская эко-
номика начала расти, пусть и очень скромными 
темпами, а реальные доходы (то есть скоррек-
тированные на размер обязательных платежей 
и инфляцию) людей продолжали падать месяц 
за месяцем. 

У многих экспертов была надежда, что в 
январе 2018-го негативная тенденция наконец-то 
переломится, и мы увидим хотя бы небольшой 
рост реальных доходов. 
Все предпосылки для это-
го имелись. 

Читайте 2-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ДОХОДНАЯ ЭКВИЛИБРИСТИКАЭксперимент «МК»: 
могли ли «отравить» 
российского 
керлингиста незаметно 
для него самого

Зачем керлингист Александр Кру‑
шельницкий принял мельдоний? Этим 
вопросом уже несколько дней терза‑
ются тренеры, болельщики, да и сам 
обвиняемый. Озвучивают самые неве‑
роятные версии: спортсмену подсыпа‑
ли допинг, керлингист мог по незнанию 
принять лекарство, в состав которого 
входит запрещенный препарат, Кру‑
шельницкому подмешали мельдоний 
в пробирку… 

Репортеры «МК» испытали на соб‑
ственном опыте, можно ли незамет‑
но подмешать мельдоний в напитки, 
насколько изменятся вкусовые ка‑
чества продукта. А также связались 
с изобретателем «российского до‑
пингового оружия» — литовцем Ива‑
ром КАЛВИНЬШЕМ, который расска‑
зал, каким образом в пробе «чистого»  
спортсмена мог появиться запрещен‑
ный препарат. 

Читайте 6-ю стр.

У РАЗБИВШЕГОСЯ «АНа» 
ИЩУТ ИЗЪЯНЫ

МЕЛЬДОНИИ  
ВАМ В ЧАШКУ

Следствие разберется с особенностями самолета, 
потерпевшего крушение в Подмосковье

Следователи по делу о крушении 
в Подмосковье 11 февраля самолета 
Ан‑148, в котором погиб 71 человек, 
не будут останавливаться на одной 
только версии неслаженных действий 
экипажа. Им придется проверить ги‑
потезу, согласно которой катастрофа 
произошла в том числе из‑за конструк‑
тивных особенностей самолета. Как 

стало известно «МК», в понедельник 
руководство «Саратовских авиалиний» 
направило письма в Росавиацию и кон‑
структорское бюро «Ан». В нем подробно 
перечисляются особенности лайнера, 
которые, по версии дирекции перевоз‑
чика, в совокупности могли привести к 
трагедии.

Читайте 3-ю стр.

Военная 
юность 

Татьяны 
Петровны.

Репортер «МК» Анастасия 
Гнединская подмешивает 
мельдоний в кофе.

Репортер «МК» Дмитрий 
Погорелов дегустирует кофе, 
не зная, что туда подмешали. 
Возможно, на эту удочку 
попался и Крушельницкий  
(на фото справа). 
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ПОЛИЦЕЙСКИМ ПРИШЛОСЬ 
ЗАГЛЯНУТЬ В ПАСПОРТ,  

ЧТОБЫ ОПРЕДЕЛИТЬ ПОЛ УБИЙЦЫ

Недоумение и ничего боль‑
ше — вот что выражали лица 
подмосковных полицейских, 
приехавших 17 февраля в 
кафе на задержание бар‑
менши, убившей пьяного 
посетителя. Подозреваемая 
представительница слабого 
пола выглядела как настоя‑
щий мужчина и оказалась 
активной участницей ЛГБТ‑
сообщества с богатой крими‑
нальной биографией. 

Как стало известно «МК, 
события разворачивались в 
питейном заведении в Ко‑
ломне. З6‑летняя местная 
жительница Елена (имя из‑
менено) несколько месяцев 
назад устроилась туда рабо‑
тать барменом, а заодно и вы‑
полняла функции вышибалы. 
Тем более что у нее для этого 
были все задатки: абсолютно 
мужеподобная внешность, 
грозный взгляд и крепкие ку‑
лаки. Ближе к вечеру в кабак 
забрел 47‑летний Андрей, 
ранее судимый за кражи 
со взломом, грабежи и мо‑
шенничество. Надо сказать, 
что день у рецидивиста не 
заладился — с утра он при‑
нял на грудь и пошел искать 
приключения. Его, пьяного, 
забрали в дежурку, где был 
составлен протокол за по‑
явление в нетрезвом виде в 
общественном месте. После 
освобождения Андрей ре‑
шил продолжить возлияния 

в кафе. После очередной пор‑
ции спиртного клиент стал 
дебоширить. Елена пред‑
ложила Андрею прекратить 
безобразничать, а он ей от‑
ветил матом. Недолго думая, 
вышибала четырьмя четкими 
ударами в голову отправила 
посетителя в нокаут. Муж‑
чина умер, не приходя в со‑
знание. Полицейские, когда 
увидели барменшу, сначала 
не поверили своим глазам. 
Но потом все же задержали 
и поместили в ИВС. 

— По ходатайству след‑
ствия судом будет решен 
вопрос об избрании в отно‑
шении нее меры пресечения, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об‑
ласти Ольга Врадий.

Кстати, несколько лет на‑
зад Елена уже побывала за 
решеткой (после соверше‑
ния кражи из квартиры). Там 
она завела себе любовницу. 
Елена освободилась из мест 
лишения свободы гораздо 
раньше своей пассии, а та 
вскоре умерла на зоне от 
рака. Через год дама за‑
вела себе новую подружку. 
Однако прожили влюбленные 
вместе недолго — уголовница 
пырнула сожительницу клин‑
ком в живот, заподозрив ее в 
измене. К счастью, раненая 
выжила, поэтому Фемида 
дала Елене всего лишь три 
года условно.

— Вообще моя племянница 
— добрейшей души человек, 
— рассказала тетя подозре‑
ваемой. — С самого детства 
была похожа на мальчика и 
вела себя так же. Когда она 
трезвая, то и мухи не обидит. 
Все ее предыдущие сроки 
— это следствие пьянки. Ле‑
ночка даже кодировалась, но 
долго не продержалась.

Страница Елены в соцсе‑
ти пестрит фотографиями, 
которые обычно можно уви‑
деть в аккаунтах предста‑
вителей сильного пола. То 
она на рыбалке, то за рулем 
автомобиля, то в компании 
приятелей пьет пиво. И на 
всех фото женщина в муж‑
ской одежде. 

НА ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ 
АВТОМОБИЛИСТОВ БУДУТ 

ВСТРЕЧАТЬ НОВЫЕ ШТРАФЫ 
Приструнить водителей‑

лихачей, воспринимающих 
железную дорогу как полосу 
препятствий, которую нуж‑
но любой ценой преодолеть, 
намерены депутаты Мособ‑
лдумы, подготовившие но‑
вую законодательную ини‑
циативу. Они предлагают на 
федеральном уровне ужесто‑
чить ответственность авто‑
мобилистов, нарушающих 
ПДД на железнодорожных 
переездах.

Думцы подготовили по‑
правки в статью 12.10 КоАП 
РФ «Нарушение правил дви‑
жения через железнодо‑
рожные пути» и планируют 
озвучить свои предложения 
на заседании Госдумы уже 
весной. По мнению депута‑
тов, размер штрафа за на‑
рушение правил проезда 
через железную дорогу не‑
обходимо увеличить в 5 раз 
— с 1000 до 5000 рублей. А 
срок лишения прав, считают 
законотворцы, нужно прод‑
лить с шести месяцев до года 
(при повторном нарушении 
срок лишения прав должен 

предусматривать уже не год, 
как сейчас, а два).

Назначить более суровое 
наказание горе‑водителям, 
для которых скорость важнее 
безопасности, депутаты ре‑
шили потому, что в прошлом 
году количество несчастных 
случаев на путях значительно 
возросло. По данным ГИБДД, 
в 2017 году на территории 
России на железнодорож‑
ных переездах произошло 
263 дорожно‑транспортных 
происшествия (пострадали 
208 человек). Для сравнения 
— в 2016 году случилось 211 
столкновений автомобилей 
с поездами (пострадали 108 
человек). Из них на Москов‑
ской железной дороге — 30 
(в 2016 году — 19). Председа‑
тель Комитета Мособлдумы 
по вопросам транспортной 
инфраструктуры, связи и 
информатизации Олег Гри‑
горьев считает, что суще‑
ствующая на сегодняшний 
день мера наказания для 
водителей‑экстремалов не‑
эффективна, поэтому и рас‑
тет число ДТП на переездах.

ПАССАЖИР ПОПАДАЛ  
ПОД ПОЕЗД С УДИВИТЕЛЬНЫМ 

ПОСТОЯНСТВОМ
Фатальным невезением 

или, наоборот, везением 
можно назвать случай, ко‑
торый произошел на днях с 
жителем Рязанской области. 
Мужчина с разницей в три 
часа умудрился попасть под 
поезд в одном и том же месте 
и остаться в живых. 

Как стало известно «МК», 
уроженец села Занино‑
Починки 61‑летний Иван 
Вячеславович решил съез‑
дить к своему родному 
брату. Железнодорожным 
транспортом он добрался 
до рабочего поселка Ши‑
лово, потом отправился по 
шпалам к дому родственни‑
ка. Неожиданно пенсионер 
услышал оглушительный 
сигнал электрички и как уго‑
релый отскочил в сторону. 
Машинист дал по тормозам, 
но по касательной все же за‑
дел «путешественника». Его 
доставили в больницу с лег‑
кими ушибами, и через три 
часа он вернулся обратно на 
станцию.

Для того чтобы попасть до‑
мой, везунчику нужно было 
перейти на другую платфор‑
му через железную дорогу. 
Как только его нога ступила 
на рельсы, ситуация повто‑
рилась. От удара локомотива 
товарного поезда мужчину 
отбросило на несколько ме‑
тров. Дежурная по станции 
вызвала бригаду врачей «ско‑
рой помощи» — по стечению 
обстоятельств это были те 
же медики, которые уже при‑
возили пострадавшего пару 
часов назад в медицинское 
учреждение. В этот раз трав‑
мы были намного серьезнее, 
и бедолагу госпитализирова‑
ли. Но его жизни опасность 
не угрожает.

— По данному факту про‑
водится проверка, по резуль‑
татам которой будет принято 
процессуальное решение, 
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя Мо‑
сковского межрегионального 
СУ на транспорте СК России 
Елена Марковская.

ОТ СВИДЕТЕЛЯ ГИБЕЛИ ШАНСОНЬЕ 
УСЛЫШАЛИ ТОЛЬКО ЛАЙ

В жестоком убийстве 33‑
летнего шансонье Петра 
Гары, тело которого обнару‑
жили 19 февраля в квартире 
на Северном бульваре, по‑
дозревается его концертный 
директор. Ночь на 14 февра‑
ля, предположительно, муж‑
чины проводили вместе. 

Как стало известно «МК», 
на связь с родными шансо‑
нье (его настоящая фамилия 
Петренко) перестал выхо‑
дить с 14 февраля. Родом 
Гара из Краснодара — тут 
проживают отец, мачеха и 
бабушка — они никак не мог‑
ли дозвониться в Москву. В 
соцсетях последний раз пе‑
вец отметился 14 февраля 
в 0.32. 

Родственники спустя пару 
дней связались с подругой 
Петра Натальей, а та 18 фев‑
раля написала заявление о 
пропаже человека в ОМВД 
по району Отрадное. 19 фев‑
рали полицейские решили 
вскрывать жилище. К сло‑
ву, хозяин однокомнатной 
квартиры площадью 34,8 
кв. м, где последние пять 
лет жил Гара, — 60‑летний 
пенсионер. Мужчина пы‑
тался открыть дверь своим 
ключом, но та не поддава‑
лась — без ведома хозяина 
арендатор сменил замок. 
В присутствии Натальи и 
Владимира Александровича 
дверь вскрыли полицейские. 
В ванной комнате обнару‑
жили бездыханного Гару. 
Следователи насчитали на 

теле пять ножевых ранений. 
По квартире бегал любимец 
певца — черный мопс (позже 
собаку приютила крестная 
убитого). Опросив соседей и 
просмотрев камеры видео‑
наблюдения, оперативники 
заподозрили в преступле‑
нии концертного директора 
исполнителя. Наталье, еще 
до обращения с заявлени‑
ем в полицию, удавалось до 
него дозвониться. Мужчи‑
на сказал, что не знает, где 
шансонье, так как недавно 
приехал в Уфу. В разговоре 
он упомянул, что собирается 
менять мобильный телефон. 
Вскоре телефон действи‑
тельно стал недоступен. В 
настоящее время составлен 
фоторобот концертного ди‑
ректора, который передан 
в управление МВД России 
по Уфе.

Родные певца хотят как 
можно быстрее забрать из 
морга тело убитого и пере‑
править в Краснодар для за‑
хоронения. Они надеются 
провести ритуальную про‑
цедуру до 23 февраля.

По словам родственни‑
ков, вокальные способно‑
сти у Петра проявились с 
раннего детства, мальчик 
сначала начал петь, а потом 
уже разговаривать. Первые 
выступления он проводил 
во дворе перед друзьями. В 
Краснодаре Петр участвовал 
в музыкальных фестивалях, 
затем переехал в Москву, 
где выступал в закрытых 
клубах.

Соседи по лестничной 
клетке подозревали певца 
в нетрадиционной ориен‑
тации, тем не менее люби‑
ли и уважали его А хозяева 
съемной квартиры вообще 
утверждают, что у Петра 
была девушка, фотогра‑
фии которой он присылал 
арендодателям. Как бы то 
ни было, после трагедии 
хозяева планируют вызвать 
священника, чтобы освятить 
квартиру.

БОЛЬНАЯ ТЕЩА ПОМОГЛА ЛИХАЧУ, СБИВШЕМУ 
ПЕШЕХОДА НА БАУМАНСКОЙ, РАЗЖАЛОБИТЬ ФЕМИДУ

Виновнику гибели пеше‑
хода на Бауманской улице в 
декабре 2016 года Алексан‑
дру Ломову, скрывшемуся 
после аварии за границей, 
Басманный суд Москвы на‑
значил два года заключения. 
Потерпевшие в шоке от такой 
«милости» Фемиды.

Как ранее рассказывал 
«МК», трагический инцидент 
произошел 13 декабря 2016 
года, когда 27‑летний бизнес‑
мен Ломов, управляя «Мер‑
седесом», принадлежавшим 
другу, выехал на встречку 
около дома 57, а потом его 
отбросило на тротуар, где 
он сбил насмерть 27‑летнего 
пешехода Юрия Карпова, 
старшего инженера инсти‑
тута «Энергосетьпроект». По‑
сле аварии водитель‑лихач 
скрылся. Погибший заканчи‑
вал аспирантуру, собирался 
жениться, проживал вместе с 
родителями в подмосковной 
Балашихе.

После ДТП Ломов уехал в 
Германию. Только в августе 
2017 года его экстрадирова‑
ли на родину и заключили под 
стражу.

Гособвинитель требовал 
для него 3 года лишения 
свободы. Сам подсудимый 
заявил, что вину признает 
и чистосердечно раскаива‑
ется. Он возместил еще до 

суда семье Кар‑
пова моральный 
и материальный 
вред. Сумму 
представитель 
прокуратуры не 
уточнил.

— Автомобиль 
частично выехал 
на трамвайные 
рельсы, и его 
занесло. Я на‑
жал на тормоз, 
но потом услы‑
ш а л  гл у х о й 
удар. Я тогда подумал, что 
снес столб, который стоял на 
проезжей части. Когда вы‑
шел из машины, то увидел 
парня, лежащего на земле, 
он был в крови, — говорил 
обвиняемый.

По его словам, увиденное 
его так шокировало, что он 
принял решение сбежать. По‑
следнее, кстати, ему посо‑
ветовал сделать адвокат. Ло‑
мов умолял Фемиду проявить 
к нему снисхождение: «Мне 
надо растить двух малень‑
ких детей 2014 и 2016 года 
рождения, один из малышей 
болен. Я единственный кор‑
милец в семье. На моем иж‑
дивении также находятся ро‑
дители и сестра жены. Теща 
нуждается в дорогостоящих 
лекарствах», — говорил под‑
судимый.

А родственники погибшего 
настаивали на самом строгом 
наказании для обвиняемо‑
го. «Ни о каком раскаянии с 
его стороны не может быть 
и речи, мы в это не верим», 
— отметили потерпевшие, 
добавив, что Ломов стирал 
отпечатки пальцев в машине 
и предпринял все меры для 
того, чтобы избежать ответ‑
ственности.

Решение суда сильно шо‑
кировало Карповых, они едва 
не зарыдали.

— Очень мало. По этой ста‑
тье предусмотрено пять лет, 
но дали хотя бы четыре! Мы 
пока не решили, что будем 
делать дальше. Он с нами не 
пытался связаться, только 
его супруга написала нам в 
соцсетях, — заявила мать 
Юрия Карпова.

ПЕНСИОНЕРА УБИЛО ИЗВЕСТИЕ О ТОМ, ЧТО ОН ВОР?
При загадочных обстоя‑

тельствах умер в хозяй‑
ственном универмаге в цен‑
тре Москвы отец редактора 
одного из федеральных СМИ. 
Мужчине стало плохо в под‑
собном помещении, куда 
его проводили, заподозрив 
в краже товара.

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел днем 12 
февраля в одном из магази‑
нов на Комсомольском про‑
спекте. 73‑летний ветеран 
боевых действий, «афганец» 
Игорь Егоров в универмаге 
купил освежитель воздуха и, 
оплатив его, вышел на улицу. 
Здесь пенсионера остановил 
охранник магазина и пояс‑
нил, что тот пронес неопла‑
ченный товар в кармане. 
Пожилой мужчина не при‑
знался в краже, но секьюрити 
предложил продемонстриро‑
вать запись с видеокамеры. 
Егоров согласился пройти 

в подсобку, где находятся 
мониторы, в сопровожде‑
нии охранника и старшего 
кассира.

— Как только мы вошли в 
подсобку, этот мужчина при‑
сел на стул. Мы сразу поняли, 
что ему плохо, и позвонили в 
«скорую», — рассказала стар‑
ший кассир Гуля.

Прибывшие на место ме‑
дики констатировали смерть. 
Предварительная причина: 
предынфарктная тромбо‑
эмболия легочной артерии. 
Украденный якобы товар 
— банку с печенью трески 
— передали участковому. А 
приобретенный мужчиной 
освежитель воздуха отдали 
его сыну Роману, который 
приехал на место происше‑
ствия.

— Около 15 лет назад он 
уже пережил инфаркт, — го‑
ворит Роман. — После это‑
го много внимания уделял 

здоровью, лечился. Денег у 
него было достаточно, боль‑
шая пенсия. Печень трески по 
здоровью отцу есть нельзя, 
да и не ел он ее никогда. Тем 
более, когда я был в магази‑
не, то обратил внимание, что 
коробка с консервами стоит 
прямо под камерой, и нужно 
совсем выжить из ума, чтобы 
там воровать банки.

Тем не менее руководство 
универмага утверждает, что 
камеры запечатлели, как 
пенсионер положил в кар‑
ман консервы и, не оплатив, 
вынес их из магазина.

Роман уже обратился с 
заявлением в отдел поли‑
ции по району Хамовники. 
А участковый сообщил о 
происшествии в Следствен‑
ный комитет, где, видимо, и 
будут проверяться обстоя‑
тельства смерти пенсионе‑
ра и действия сотрудников 
магазина. 

telegram:@mk_srochno

То ли женщина, то ли 
видение. Так выглядела 
Елена на фото.
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В то время как европейцы с американ-
цами создают всевозможные префе-
ренции для различных меньшинств во 
главе с сексуальными, депутат Госдумы 
Борис Чернышов предложил предпри-
нять аналогичные поощрительные меры 
в отношении российских мужчин. В 
канун главного мужского праздника 23 
февраля он вынес на заседание дум-
ского Комитета по образованию и науке 
законопроект, предусматривающий 
зачисление в педвузы всех желающих 
мужчин без вступительных экзаменов. 
Коллеги-депутаты (что характерно, 
обоего пола) данную инициативу не 
поддержали.

Идея Чернышова проста, как три сарая: если 
в школе не хватает учителей-мужчин, значит, надо 
обеспечить их усиленный приток. А как это сде-
лать? Легко! Взять и набрать вне конкурса в пед-
вузы ребят по специально установленной прави-
тельственной квоте, но при условии последующей 
отработки ими этого подарка судьбы учителями 
школы в течение не менее пяти лет.

— Как-то странно получается... — засомне-
вался, заслушав автора, глава комитета Вячеслав 
Никонов. — Если во всем мире борются за права 
разных там меньшинств, то у нас пытаются бо-
роться за права мужчин. Но ведь законопроект 
содержит двойную дискриминацию. Сначала он 
дискриминирует женщин, которых не возьмут в 
вуз с более высокими результатами, чем у мужчин. 
А затем и самих этих мужчин, навязав им обяза-
тельные отработки. Просто какое-то крепостное 
право... И что же, абитуриентов-двоечников муж-
ского пола будут тоже зачислять?

— Лично я уверен: молодые люди серьезно 
отнесутся к своему выбору и среди них не будет 
двоечников, — попытался отбиться от скептиков 
автор. — И вовсе не за все меньшинства я готов 
биться! Но если нужно, мы готовы доработать 
законопроект.

— А я бы уточнил формулировку, прописав в 
законопроекте, что он касается только настоящих 
мужчин, — подсказал член комитета Гаджимет 
Сафаралиев. — А если серьезно, то там слишком 
много противоречий с российским и международ-
ным законодательством. Наличие специальных 
квот однозначно приведет к ущемлению прав 

других абитуриентов. Так что в таком виде закон 
принимать нельзя.

Действительно, законопроект, подчеркнули 
в комитете, противоречит и Конституции России, 
устанавливающей равенство прав граждан неза-
висимо от пола, и демократическим принципам 
получения высшего образования на конкурсной 
основе, не говоря о международных конвенциях 
«О защите прав человека и основных свобод» и о 
ликвидации всех форм дискриминации и т.п.

— Могу себе представить, что начнется, 
прими Госдума такой закон, — резонно предпо-
ложил Никонов, после чего члены комитета по-
рекомендовали палате не поддерживать данную 

законодательную инициативу своего собрата.
Зато другая поправка к закону о льготах при 

зачислении в вузы скоро будет принята. Уже этим 
летом для инвалидов I и II групп, инвалидов с дет-
ства, инвалидов вследствие военной травмы или 
заболеваний, полученных в период прохожде-
ния военной службы, будет восстановлена ранее 
имевшаяся у них возможность воспользоваться 
при успешном прохождении вступительных ис-
пытаний правом на внеконкурсное поступление на 
бюджетное место вуза в пределах установленной 
10-процентной квоты путем подачи заявлений 
в несколько вузов на несколько программ под-
готовки. (Сейчас эти категории льготников могут 
подать заявление о приеме лишь в один вуз на 
одну образовательную программу.) В итоге, под-
черкнул автор законопроекта, зампред Комитета 
по образованию и науке Олег Смолин, «мы дадим 
инвалидам те же права, что и другим категориям 
поступающих в вузы». 

Марина ЛЕМУТКИНА.

В ПЕДЕ ТОЛЬКО ЮНОШИ

Геннадий Зюганов назвал «провокаци-
ей» информацию о том, что сын кан-
дидата в президенты от КПРФ Павла 
Грудинина владеет домом в престиж-
ном поселке неподалеку от столицы 
Латвии. Двухэтажный дом на берегу 
озера был куплен в 2009 году за 200 
тысяч евро, вместе с домом Артем 
Грудинин приобрел землю под ним, эти 
данные приводятся в регистрационных 
документах.

Не поторопился ли Зюганов с опроверже-
нием сообщения? Ведь еще пару недель назад 
Грудинин вовсю отмахивался от факта, что другой 
его сын владеет особняком стоимостью 800 тысяч 
евро в Испании. Лишь под давлением железных 
доказательств кандидат в президенты признал: 
«Да, у сына есть жилье в Испании, но он взрослый, 
и я не имею никакого отношения к покупке».

Стоит ли вообще придавать значение тому, 
есть ли зарубежная собственность у детей кан-
дидатов в президенты? Ведь формально в этом 
нет никакого нарушения. Конечно, кто-то может 
задать вопрос: зачем эта зарубежная собствен-
ность детям кандидата? Как запасной аэродром? 
Или как вложение денег, которых уже девать 
некуда? Но этот кто-то будет не из Центризбир-
кома и не из электората г-жи Собчак. Этот кто-то 
будет из избирателей самого коммунистического 
кандидата. Баллотируясь в президенты от пар-
тии, за которой, если верить ее декларациям, 
стоит «весь мир голодных и рабов», и являясь 
при этом успешным предпринимателем, Груди-
нин пытается комфортно усесться между двух 
стульев. И получает легкую травму «органов 
усидчивости».

Стоит упомянуть еще одну фразу Павла 
Грудинина, в которой что ни слово, то правда: 
«У каждого кандидата в президенты есть дети, 
у каждого есть какая-то собственность. Вы 

думаете, что я буду командовать своим детям, 
что делать, на ком жениться? Они взрослые люди, 
они занимаются бизнесом, у них хорошие доходы, 
но я к этому никакого отношения не имею».

Павел Грудинин абсолютно прав: не надо 
командовать взрослыми детьми, рекомендовать 

им, на ком жениться, на каком боку спать, какую 
собственность иметь и в каком уголке планеты 
ее приобретать. Неправ Грудинин в другом: в по-
пытках скрыть то, что существует в реальности 
и в чем — это принципиально — нет никакого 
нарушения закона.

Проблема в том, что лукавить нехорошо, 
особенно если баллотируешься в президенты. 
Ведь кандидату, за которого голосуешь, хочется 
верить на слово. А Грудинину пока верить не 
получается.

Cвятослав АРУТЮНОВ. 
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Во-первых, с 1 января всем 
неработающим пенсионерам 
(а счет их идет на миллионы) 
проиндексировали пенсии на 

3,7%. Во-вторых, в этом году началась ин-
дексация зарплат ряда категорий бюджет-
ников на 4%. Все это, по идее, должно было 
вылиться в январский рост доходов, фик-
сируемый Росстатом.

И вот федеральное статистическое 
ведомство обнародовало свои данные, но 
умудрилось их представить так, что одна 
половина новостных агентств подала но-
вость под заголовками «Доходы населения 
за месяц упали в два раза», а вторая по-
ловина — «Доходы населения наконец-то 
перестали падать». Как такое может быть 
— ведь речь идет об одних и тех же циф-
рах? Оказывается, может. Это в математике 
дважды два всегда четыре, а в статистике 
цифры, конечно, важны, но гораздо важнее 
их трактовка, которая может быть диаме-
трально противоположной. Что и произошло 
в данном конкретном случае.

Итак, Росстат, подсчитав январские 
реальные доходы россиян, объявил о том, 
что по сравнению с предыдущим месяцем 
— то есть декабрем 2017 года — они упали 
на 49,7%, что и дало повод для первой по-
ловины громких заголовков — панических. 
Но не спешите бежать к своим кошелькам 
и проверять, не сократилось ли часом их 
содержимое вдвое. Сравнение январских 
данных с декабрьскими попросту некоррек-
тно, и чтобы понять это, вовсе не обязатель-
но быть профессиональным статистиком 
или экономистом. Все и так знают, что из-
за длинных новогодних каникул в январе 
рабочих дней почти в два раза меньше, 
чем в декабре. Кроме того, именно на де-
кабрь традиционно приходятся выплаты 
годовых премий, тринадцатых зарплат и 
других финансовых поощрений. Поэтому 
тот факт, что январские доходы вдвое ниже 
декабрьских, — вовсе не новость и не по-
вод для паники. 

А сравнивать январские доходы следу-
ет с такими же январскими, но за прошлый 
год. И Росстат также это делает — но и тут 
все непросто с цифрами. Дело в том, что в 
январе 2017-го произошла единовременная 
выплата пенсионных компенсаций за 2016 
год: по 5 тысяч рублей на руки (что в целом 
по стране составило 240 млрд рублей). Ни 
до, ни после столь масштабных выплат не 
было, и они очень резко исказили общую 
картину по доходам. Достаточно сказать, 
что в январе 2017 года был зафиксирован 
рост показателя реальных доходов на це-
лых 8%. И это был единственный случай 
месячного роста доходов с осени 2014 года, 
когда, собственно, и начался в стране эко-
номический кризис. 

И вот теперь пришла пора сравнивать 
январь 2018-го с тем «аномальным» янва-
рем. Что же сделал Росстат? Он предложил 
сравнить нынешний уровень доходов с про-
шлогодним январским, но «очищенным» от 
тех единовременных пенсионных выплат. 
В результате был зафиксирован «ноль»: 
реально располагаемые доходы январь 
к январю не изменились, что дало повод 
для появления второй половины новостных 
заголовков — оптимистичных. 

Другой вопрос, насколько корректна 
такая вот произвольная «очистка» базы 
для сравнения. Ведь год назад Росстат не 
скромничал и вышеупомянутые 5 тысяч 
из своих расчетов не убирал. Наоборот, с 
гордостью рапортовал о начавшемся росте 
доходов населения (который, правда, огра-
ничился одним-единственным месяцем). 
Поэтому его сегодняшние действия многие 
независимые эксперты прямо называют 
«манипуляцией». Ведь если не корректиро-
вать ту прошлогоднюю базу для сравнения, 
то получается, что реальные располагаемые 
доходы населения в январе 2018-го упали 
в годовом измерении, по разным оценкам, 
на 5–7%. 

Почему продолжают сокращаться дохо-
ды людей, несмотря на то что официальная 
зарплата в среднем по стране растет, а 
пенсии индексируются, — другой вопрос. 
Внятного ответа на него не дают ни прави-
тельственные чиновники, ни их оппоненты. 
Глава Минтруда Максим Топилин недав-
но предложил достаточно экзотическое 
объяснение данного феномена, которое 
заключается в том, что за последнее вре-
мя якобы миллионы работников вышли из 
«тени», и их «белые» доходы потянули общую 
сумму вниз. 

Есть и другие версии происходящего 
— например, крайне высокая степень за-
кредитованности российского населения, 
из-за которой существенная часть его до-
ходов уходит в «расход» — на обязатель-
ные платежи по погашению всевозможных 
долгов.

Как бы то ни было, можно констатиро-
вать печальный факт: российское население 
в массе своей продолжает беднеть, и его 
доходы не останавливают своего падения. 
Росстатовская цифровая эквилибристика, 
конечно, может запутать эту картину, но 
изменить ее, увы, не в состоянии. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ДОХОДНАЯ 
ЭКВИЛИБРИСТИКА

ЗЛОБА ДНЯ

В аэропорту «Шереметьево» во вторник 
задержали директора Фонда борь-
бы с коррупцией Романа Рубанова. 
Его доставили в СИЗО и предъявили 
обвинение в организации несанкциони-
рованной акции оппозиции 28 января. 
Подобным задержанием мало кого 
удивишь, если бы не одно обстоятель-
ство — Алексей Навальный, непосред-
ственный организатор акции, до сих пор 
на свободе.

Протестное мероприятие 28 января было 
посвящено недопуску Алексея Навального к пре-
зидентским выборам. Кроме заявленной темы, 
акция мало чем отличалась от предыдущих — 26 
марта и 12 июня, разве что последствиями для 
ее участников.

Задержанным на акциях весной и летом вы-
писывали штрафы или отправляли под арест на 
несколько суток. А в случаях, если бойцы ОМО-
На жаловались на то, что их, например, пнули 
по коленке злостные протестующие, участники 
акции и вовсе отправлялись в колонии. Так, по 
делу «26 марта» на сроки от восьми месяцев до 
четырех лет приговорены уже семь человек. Им 
вменяют злостное сопротивление и причинение 
вреда здоровью полицейских. 

28 января власти решили сменить привыч-
ный сценарий. В этот день в десятках городов 
России был задержан 371 человек, хотя раньше 
такая цифра приходилась на одну Москву. Коли-
чество административных арестов тоже стало в 
разы меньше — 97 на всю Россию, 40 из них не 
просто рядовые активисты, а сотрудники Фонда 
борьбы с коррупцией.

31 января на пять суток арестовали пресс-
секретаря Алексея Навального Киру Ярмыш и на 
восемь суток — пресс-секретаря его избиратель-
ной кампании Руслана Шаведдинова. 28 января 
они вели прямой эфир на ютьюб-канале «Наваль-
ный.Live» о том, как проходит несанкционирован-
ный митинг. Интересно, что делали они это из-за 
границы (они находились в Вильнюсе), потому 

что иначе, по признанию Ярмыш, «передача бы 
не состоялась» — 28 января полиция ворвалась 
в несколько помещений ФБК, из которых, пред-
положительно, могло идти вещание. При этом 
Ярмыш уточнила, что, в отличие от Шаведдинова, 
она задержана даже не за саму трансляцию, а 
за публикацию 26 января в ее Твиттере видео, 
в котором Навальный говорит о всероссийской 
«Забастовке избирателей». 

Тем удивительнее, что сам Навальный по-
прежнему остается на свободе. Во время акции 
оппозиционера схватили, доставили в ОВД и 
оформили протокол задержания. 12 февраля 
протокол об административном правонарушении 
за организацию несанкционированной акции был 
передан в суд. Но… в суде его не приняли и ото-
слали назад следователям, по какой причине — 
неизвестно. Политик даже написал развернутый 
пост с заголовком «Почему меня не арестовали». 
В нем он выдвигает версию, что с судом тянут спе-
циально, чтобы обезвредить его к президентским 
выборам и не дать ему участвовать в протестной 
активности, которая может развернуться сразу 
после дня голосования.

Но не все с озвученным Навальным мнением 
согласны, так, блогер и политический активист 
Олег Яковлев считает, что у Навального «слиш-
ком серьезная крыша», чтобы его арестовали на 
солидный срок, а несколько суток администра-
тивного ареста ему только на руку, поэтому свя-
зываться с оппозиционером не стали. Похожую 

версию, только без обвинений Навального в 
наличие у него «крыши», выдвигает политолог 
Игорь Бунин. По его мнению, власти решили не 
добавлять резонанса и без того громкой борьбе 
Навального с режимом очередным арестом. 
Предугадать грядущий сценарий невозможно, 
остается только наблюдать, «закроют» Наваль-
ного ближе к выборам или нет. Впрочем, есть и 
третья альтернативная версия.

«Я бы не стал исключать такой сценарий, 
как новое уголовное дело против Навального и 
сотрудников его фонда, — считает юрист Сер-
гей Богданов. — Упор явно сделан на аресты 
сотрудников ФБК, возможно, под видом адми-
нистративки у них выяснили какую-то инфор-
мацию. Кольцо вокруг Навального сужается. 
Что это может быть за дело — неизвестно, но 
вполне возможно, что сейчас оно в разработке 
и следствию выгодно держать Навального на 
свободе. Обвинения по «Кировлесу» многим 
кажутся неубедительными, а если ФБК запо-
дозрят, например, в отмывании денег, это уже 
совсем другая история».

Версия тоже имеет право на существование. 
К слову, недавно Навальный рассказал, что через 
специальную программу отслеживания узнал, что 
кто-то на территории ОВД включал его телефон, 
изъятый при аресте и хранившийся в запечатан-
ном пластиковом пакете. После публикации этой 
информации в его блоге телефон вернули.

Анастасия РОДИОНОВА.

Сам оппозиционер удивляется: «Почему меня не арестовали?»

КОЛЬЦО ВОКРУГ 
НАВАЛЬНОГО СУЖАЕТСЯ

Павел Грудинин отрицает зарубежную собственность и второго сына

КАЗУС

ВЫБОРЫ

СКРЫТНОСТЬ КАНДИДАТА КАК ПОРОК

ОППОЗИЦИЯ

В Госдуме предложили 
зачислять мужчин в педвузы 
без вступительных экзаменов

Старший сын Грудинина Артем Латышский.Младший сын Грудинина Антон Испанский.

NON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Десятки американских тинейджеров устроили лежачий протест рядом с Бе-
лым домом, требуя от властей США ужесточить контроль над оборотом оружия. 

Напомним, что на днях в результате бойни в школе во Флориде погибли 17 человек. Устро-
ивший стрельбу Николас Круз купил оружие совершенно легально, хотя в 2016 году попал в 
поле зрения социальных служб штата из-за проблем психического плана. Инициаторами 
лежачей акции стали школьницы Элеанор Нехтерлайн и Уитни Боуэн. Сначала планирова-
лось, что на тротуаре перед Белым домом в течение 3 минут полежат 17 человек (по числу 
убитых во Флориде), но постепенно при помощи соцсетей группа разрослась.

КАДР

Сотрудники прокуратуры 
провели проверку в ис-
правительной колонии №6 
Чебоксарского района и 
обнаружили у одного из 
заключенных на груди с 
левой и правой стороны 
татуировки в виде крестов 
с загнутыми концами. 
Изображения соответству-

ют символике фашистской 
Германии, что в прокуратуре 
сочли  нарушением Закона 
«Об увековечении Победы 
советского народа в Вели-
кой Отечественной войне». 
Чебоксарский районный суд 
признал заключенного вино-
вным в публичной демонстра-
ции нацистской символики и 

обязал его выплатить штраф 
в размере 1 тысячи рублей, 
а также постановил «конфи-
сковать предмет администра-
тивного правонарушения». 
Удалять со своего тела 
запрещенные изображения 
осужденному придется само-
стоятельно.

Вячеслав Фетисов, Светла-
на Хоркина, Никита Ми-
халков, Михаил Галустян 
и другие знаменитости 
станут наставниками 
для 8 тысяч участников 
первого всероссийско-
го молодежного форума 
«Я — Юнармия!», который 
пройдет 22–23 февраля в пар-
ке «Патриот». Организаторы 
форума, приглашая знамени-
тостей, ориентировались пре-
жде всего на вкусы молодежи. 
Одним из фаворитов стал вы-
дающийся хоккеист Вячеслав 
Фетисов. «Старшему поколе-
нию надо быть причастными к 
таким проектам, передавать 
опыт, делиться важным и цен-
ным с теми, кто придет нам на 

смену. В этом я и вижу смысл 
наставничества», — расска-
зал именитый хоккеист. «Я с 
большим удовольствием при-
няла приглашение посетить 
форум, — говорит заслужен-
ный мастер спорта России 
Светлана Хоркина. — Благо-
даря таким мероприятиям у 
нас есть возможность спло-
тить молодежь, объединить 

ее общей целью». Настоящий 
спортивный праздник устроит 
юнармейцам глава федера-
ции военно-тактических игр 
Михаил Галустян. А футбо-
листы ЦСКА, которые также 
выступят на форуме в роли 
наставников, пообещали 
и после слета приглашать 
юнармейцев на тренировки и 
домашние матчи. 

Это необходимо для под-
ключения строящегося 
участка Большой кольце-
вой линии. 24 и 25 февраля 

поезда будут следовать по 
необычному маршруту. От 
«Раменок» Солнцевской 
линии они будут доезжать до 

станции «Парк Победы», а 
далее следовать до стан-
ции «Партизанская» синей, 
Арбатско-Покровской линии. 
Обратно поезда будут курси-
ровать по своему обычному 
маршруту — до «Пятницкого 
шоссе» и по новому времен-
ному маршруту до «Раменок» 
желтой ветки. Конечная 
станция будет указана на 
головном вагоне. 
С 26 февраля поезда будут 
следовать уже только по 
Солнцевской линии от стан-
ции «Раменки» до «Парка 
Победы». В таком режиме 
метро проработает до от-
крытия Большой кольцевой 
линии (точная дата пока 
неизвестна). Напомним, что 
москвичи могут пользоваться 
одноименной станцией МЦК 
и станцией «Выставочная» 
Филевской линии. 

Продюсер, председатель 
общественного совета 
Роскомнадзора Игорь 
Матвиенко заявил, что 
большинство современ-
ных песен, попадающих в 
молодежные хит-парады, 
являются пропагандой 
наркотиков и секса, и 
необходимо подумать об 
ограничении такого влия-
ния на детей. По его мнению, 
«сейчас 90% из хит-парадов 
занимают песни для молоде-
жи, в которых воспеваются 
наркотики, секс, красивая 
жизнь, с этим связанная. Это 
связано с жанрами — хип-
хоп, рэп. Пришло это к нам, 
безусловно, оттуда. Мы на это 
особо не обращаем внимания. 
Но дети-то пропитываются 
этими ощущениями. У меня 
как отца пятерых детей — все 
они тинейджерского возрас-

та — это вызывает достаточно 
большое беспокойство». Мат-
виенко напомнил, что коллеги 
из Китая запретили жанр хип-
хоп, поскольку он пропаган-
дирует наркотики. Напомним, 

Матвиенко — продюсер и 
создатель групп «Любэ», «Ива-
нушки International», «Фабри-
ка», «Корни», исполнителей 
Жени Белоусова, Виктории 
Дайнеко и др. 

Британский журнал 
Wanderlust Travel Magazine 
приводит рейтинг лучших 
стран мира для путеше-
ствий. Россия попала в 

десятку самых привлекатель-
ных туристических стран. РФ 
оказалась на седьмом месте. 
Рейтинг составлялся на осно-
ве впечатлений опрашивае-

мых туристов.  Главный по-
казатель привлекательности 
страны —  удовлетворенность 
туристов от поездки. Об этом 
рассказали в Ростуризме. 
При этом столица РФ Москва 
вообще оказалась на пятом 
месте по популярности среди 
британских туристов. 

Лучшая десятка по версии 
британцев выглядит так:
1. Канада
2. Новая Зеландия
3. Перу
4. Намибия
5. Япония
6. Вьетнам
7. Россия
8. Коста-Рика
9. Камбоджа
10. Италия

ФЕМИДА

ПАТРИОТЫ

ТРАНСПОРТ

ШОУ

РЕЙТИНГ

СуД в Чувашии конфиСковал у заклюЧенного татуировки 

наСтавникаМи юнарМеЙЦев на ПервоМ форуМе ДвиЖениЯ 
Станут роССиЙСкие звезДЫ 

СтанЦиЯ «ДеловоЙ Центр» калининСко-СолнЦевСкоЙ ветки 
24–25 февралЯ буДет закрЫта

Матвиенко Против рэПа как ПроПаганДЫ СекСа и наркотиков

ДлЯ туриСтов роССиЯ оказалаСЬ ПривлекателЬнеЙ италии

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

ДЕЛОВОЙ 
ЦЕНТР

ПАРК ПОБЕДЫПАРК ПОБЕДЫ

КИЕВСКАЯКИЕВСКАЯ

СЛАВЯНСКИЙ 
БУЛЬВАР

СЛАВЯНСКИЙ 
БУЛЬВАР

ЛОМОНОСОВСКИЙ
ПРОСПЕКТ

РАМЕНКИ

МИНСКАЯ
24 и 25 февраля

с 26 февраля 
до открытия
Большой кольцевой линии 
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Светлана Хоркина.Вячеслав Фетисов.

Монумент 
в Ханты-
Мансийском АО.

Группа 
«Фабрика» 
— один из 
проектов 
Матвиенко.
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С 23 по 27 февраля 1944-го чечено-
ингушский народ, обвиненный в массовом 
коллаборационизме, был полностью изгнан 
из родных мест. Около полумиллиона человек 
спешно погрузили в неотапливаемые вагоны-
теплушки и отправили в Среднюю Азию и Ка-
захстан. Такого массового насильственного 
переселения мировая история еще не знала. 
Почти четверть населения погибла по пути 
следования и в первые годы ссылки.

Казалось бы, вопрос о депортации полдю-
жины малых народов и народностей (чеченцы, 
ингуши, карачаевцы, балкарцы, немцы Повол-
жья) в период Великой Отечественной войны 
окончательно был решен законом, принятым 
Верховным Советом РФ в 1991 году, «О реаби-
литации репрессированных народов».

Но нет-нет, и по сию пору снова появля-
ются какие-то публикации о «предательстве» 
чеченцев и ингушей. Так, в документальном 
фильме, посвященном «гению управления» 
Лаврентию Берии, прошедшем в начале 
февраля 2018 года на одном из телеканалов, 
авторы повторили известные клеветниче-
ские утверждения о якобы массовом участии 
чечено-ингушского народа на стороне немцев 
в 1941–1942 годах. При этом авторы ссылаются 
на «доказательную базу» — признания Берии, 
сделанные им после ареста. Так, на вопрос 
военного следователя, почему он не ввел ди-
визии НКВД численностью в 120 тыс. солдат 
и офицеров в бой с немцами, Берия ответил, 
что эти дивизии готовились им для проведения 
«операции» по выселению чеченцев-ингушей. 
Получается, что их «подготовка», по словам 
Берии, длилась 1,5 года?! Даже Гитлер не го-
товился к войне с СССР столько времени! Но 
составители фильма не придали значения 
исключительно важному вопросу следова-
теля, в котором содержался прямой намек 
на государственное вредительство особой 
важности.

Конечно, судя по документам (многие из 
них я сам читал в 1990–1993 годах), депорта-
ция готовилась заранее, но мотивы Берии, 
не введшего подчиненные им войска в бои за 
Кавказ, совершенно иные. Они абсолютно не 
связаны с подготовкой к депортации.

Отметим и следующее: если бы хорошо 
обученные и превосходно вооруженные части 
НКВД вступили бы в бои с немцами, стратеги-
ческая ситуация в целом для СССР существен-
но бы изменилась. Быстро разгромив враже-
ские части, войска ринулись бы на Украину. И, 
возможно, не было бы Сталинграда, миллио-
нов погибших солдат и мирных жителей. Вот в 
чем был смысл вопроса следователей, а Берия 
попытался выкрутиться ссылкой на массовое 
«пронемецкое движение» горцев Кавказа. И эту 
примитивную ложь повторяют авторы фильма. 
Более того, они утверждают, что «лишь после 
депортации чеченцев и ингушей в 1944 году 
обстановка на Кавказе стабилизировалась». 
Подчеркнем: это 1944 год, когда советские 
войска уже вовсю готовились к тотальной атаке 
на гитлеровскую Европу! 

Следует отметить и то, что элитные части 
НКВД проявляли необычайную жестокость в 
ходе операции по выселению. Один из таких 
леденящих кровь эпизодов был подробно опи-
сан в молодежной газете Чечено-Ингушетии 
в 1990 году. Чекистское подразделение во 
главе с полковником Гвишиани согнало всех 
жителей горного селения Хайбах (более 700 
человек — женщин, детей, престарелых) в кол-
хозную конюшню. Затем солдаты заколотили 
наглухо двери и окна, обложили сухостоем, 
соломой, облили бензином и подожгли. Вы-
ламывающих двери и окна несчастных рас-
стреливали из пулеметов. Погибли все. Это 
разве не фашизм?!

Почему Берия не ввел непосредствен-
но подчиненные ему войска в бой с немца-
ми в то смертельно опасное для Отечества 
время? Моя гипотеза следующая. Известно, 
что Лаврентий Павлович находился в весьма 
напряженных отношениях с командованием 
фронта. И он, не особо разбираясь в воинском 
искусстве, в то же время понимал: введение в 
действие 120-тысячного корпуса немедленно 
переломит ситуацию, и немцы побегут. Победа 
будет приписана генералам фронта. А зачем 
это ему, Берии? Лучше подождать, пока войска 
фронта и немецкие армии измотают друг дру-
га, а затем он, Берия, бросит в бой свежие 
дивизии и разобьет ослабленные немецкие 
части. И станет победителем-триумфатором, 
утрет нос всем этим Жуковым, Рокоссовским, 
Коневым, Баграмянам и прочим генералам, 
которые слишком зазнались.

Но мечтам Берии не суждено было осу-
ществиться: в кровопролитных боях под Моз-
доком и Малгобеком немцы оказались раз-
громлены и отброшены. Но и тогда Берия не 
ввел свои войска, что можно назвать если не 
изменой, то откровенно подрывной акцией 
общегосударственного значения. Это отчет-
ливо видели и понимали советские генералы, 
которые вовсе не были так боязливы и затрав-
лены, как их привычно изображают. Сталин и 

Берия стали бояться их с самого начала войны, 
особенно с периода, когда немцы оказались 
под Москвой. Судьба СССР, лично Сталина и 
Берии перешла в руки советских генералов. 
Они быстро взрослели, былой страх перед 
людьми Берии исчезал перед лицом грозной 
опасности. Были случаи, когда войсковые 
командиры, возмущенные действиями осо-
бистов, буквально гнали их во главе насту-
пающих подразделений, угрожая расстрелом 
за трусость, если они отступят.

Напомню также о хорошо известном фак-
те решающего влияния сибирских и даль-
невосточных дивизий в боях под Москвой 
зимой 1941 года, отбросивших немцев. Их 
численность была в пределах 50 тысяч солдат 
и офицеров. А в рассматриваемом случае, за-
тронутом следователями при допросе Берии, 
речь идет о 120-тысячной армии, бездейство-
вавшей при решающих боях за Кавказ и за 
Юг России.

Никакого «массового сотрудничества» че-
ченцев и ингушей с немцами, конечно, не было 
и быть не могло объективно: вся территория 
республики была наводнена войсками (она 
являлась передним краем обороны Кавказа). В 
1941–1942 годах, согласно общему воинскому 
призыву военного времени, более 40 тысяч 
чеченцев и ингушей героически сражались на 
фронтах, было множество добровольцев. 

27 августа 1942 года в бою на высоте Бу-
кановской на подступах к Сталинграду «горный 
орел, пулеметчик Ханпаша Нурадилов погиб… 
Он никогда не знал страха и воплотил в себе 
лучшие черты чеченского народа», — так пи-
сала листовка Политуправления Донского 
фронта. Ханпаше Нурадилову посмертно было 
присвоено звание Героя Советского Союза за 
уничтожение 920 немецких солдат и офицеров. 
920! Всемирная история войн не знает подоб-
ного примера — а ведь родители этого героя 
тоже оказались в далекой ссылке…

В 1943 году, когда Берия «готовит» рас-
праву над народом, формируется 255-й до-
бровольческий отдельный чечено-ингушский 
кавалерийский полк, геройски сражавшийся 
на фронте. Одновременно была сформирована 
отдельная добровольческая 317-я дивизия, 
прошедшая с боями от Грозного до Германии. 
Командир кавалерийского полка этой дивизии 
подполковник Висаитов первым среди со-
ветских подразделений встретился с амери-
канцами на Эльбе. А мой дядя, подполковник 
Абуязид Хасбулатов, который командовал 
полком тяжелых самоходных орудий, громил 
штабы немецкого командования в Берлине, а 
ранее — крепостные стены Кенигсберга.

Некоторые фронтовики — чеченцы и ин-
гуши, как и многие другие, оказались в плену. 
Но вот феномен: попытки сколотить из них 
отдельное антисоветское подразделение 
окончились неудачей для немцев. Чеченцы и 
ингуши не хотели участвовать в расправах над 
мирным населением. На протяжении веков, 
когда приходилось, они дрались и воевали 
честно. А после присоединения Кавказа к Рос-
сии участвовали во всех войнах империи и 
даже в Гражданскую войну не запятнали свои 
имена недостойным поведением. Неслучайно 
Пушкин, Лермонтов, Толстой с огромной сим-
патией и уважением писали об этом народе.

А что теперь пишут в газетах, журналах 
и показывают по телевидению? Оказывается, 
Сталин и Берия были правы в том, что уни-
чтожили 60% чечено-ингушского населения: 
этот вывод напрашивается из «произведений» 
некоторых историков, основанных на сфаль-
сифицированных справках бериевского НКВД. 
Ложная патриотическая активность этих лю-
дей и их попытка реабилитации палачей лишь 
усиливают общественное брожение, вызывают 
возмущение среди множества граждан, под-
вергшихся неслыханным репрессиям. Они 
прямые противники на пути общественного 
спокойствия и бесконфликтного развития 
многоэтнического российского общества.

Для прекращения нападок на репрес-
сированные народы, клеветнических атак на 
живых и мертвых жертв сталинско-бериевской 
карательной машины наиболее рациональ-
ным и политически разумным, как мне пред-
ставляется, стало бы принятие специального 
закона. В соответствии с ним любая попытка 
оправдания депортации народов (согласно по-
ложениям Закона Верховного Совета России от 
1991 года «О реабилитации репрессированных 
народов) должно преследоваться в уголовном 
порядке (прецедент имеется — например, 
отрицание Холокоста).

Принятие такого документа стало бы наи-
более ощутимым ударом по сталинщине! В 
том числе по сравнению с бесконечными и 
надоедливыми призывами к некоему «покая-
нию». И что самое главное — этот закон внесет 
успокоение в наше сложное многоэтническое 
общество, так необходимое сегодня всем, в 
том числе самой верховной власти.
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Самого директора «Саратовских 
авиалиний» Алексея Вахромеева 
допросили еще 12 февраля, на 
следующий день после катастро-

фы. Кстати, руководитель имеет летный опыт, 
и в подчинении у него находится около тысячи 
человек. В ходе следствия выяснилось, что 
погибшие командир воздушного судна Валерий 
Губанов и второй пилот Сергей Гамбарян ранее 
почти не пересекались. Такого понятия, как 
«экипаж в связке», в компании вообще нет. Эки-
паж формируется в зависимости от производ-
ственной необходимости и расписания пере-
летов. К тому же Губанов налетал всего 58 часов 
в качестве командира воздушного судна — ра-
нее он долгое время летал как второй пилот. 
Получается, что человек, который имел столь 
маленький опыт руководства экипажем, ока-
зался в одной кабине со вторым пилотом Сер-
геем Гамбаряном, научившимся летать только 
год назад (до этого он был бортпроводником). 
В то же время ни к одному из них не было на-
реканий ни от медиков, ни от кадровиков, про-
верявших документы об образовании. Про учебу 
Гамбаряна «МК» уже неоднократно писал, а 
Губанов обучался летному делу при ОКБ «Ан-
тонов» на Украине. 

Помимо дипломов и справок следователям 
было необходимо изучить данные о тренажерной 
подготовке экипажа, так как не все экстренные 
ситуации возможно качественно отработать во 
время летной практики на настоящем самолете. 
В стране два центра подготовки, лицензирован-
ных Росавиацией, — в Москве на базе компании 
«S7» и в Санкт-Петербурге при Университете 
гражданской авиации. Пилоты «Саравиа» обуча-
лись в последнем. По правилам им необходимо 
заниматься на специальных тренажерах мини-
мум 16 часов в год (это помимо теоретических 
занятий). Погибшие летчики норму выполняли, а 
у Губанова в документах значится даже больше 
часов. Пока неясно, отрабатывали ли летчики 
ситуацию, которая привела к крушению, а имен-
но — разные показания скорости на приборах 
у командира и второго пилота.

Кроме того, следствие изучит и состояние 
самого авиапарка. Уже известно, что самоле-
ты Ан-148 начали закупаться «Саратовскими 
авиалиниями» с конца декабря 2016 года. Всего 
было приобретено шесть воздушных судов. 
При покупке руководство компании исходило 
в первую очередь из цены: Ан — это самое 
приличное предложение на постсоветском про-
странстве, если отталкиваться от соотношения 
цена–качество. О зарубежных моделях даже 
не было и речи. В парк самолеты поступили в 
хорошем состоянии, но после выемки докумен-
тов сыщикам стало известно, что нештатные 
ситуации случались нередко. 

— Задокументировано много технических 
сбоев именно во время эксплуатации самоле-
тов, а не во время техосмотров. Были проблемы 
с шасси при посадке, но самый неприятный 
зафиксированный случай, пожалуй, отключе-
ние двигателя в воздухе, — раскрыл детали 
собеседник «МК».

При этом об обледенении датчиков ско-
рости летчики авиакомпании не сообщали, и 

писем с предупреждениями ни до, ни после 
трагедии от Росавиации не поступало. Причиной 
трагедии могли стать другие эксплуатацион-
ные особенности этой модели самолета. Несо-
вершенствами или недоработками их назвать 
нельзя, так как в описании и сопровождающей 
документации о каждом изъяне написано, но 
при сложившихся условиях эти накладки стали 
фатальными для воздушного судна. Главными 
из них являются отсутствие табло, на которое 
выводится алгоритм действий пилотов (пере-
чень команд, который в зарубежных аналогах 
крепится в кабине пилотов), а также отсутствие 
функции восстановления режима горизонталь-
ного полета. 

Прокомментировать эти замечания 
«МК» попросил конструктора Ан-148, бывше-
го гендиректора и генконструктора фирмы 
«Антонов» Дмитрия КИВУ: 

— Самолет спроектирован и сертифици-
рован по последним нормам безопасности 
полетов. Причем это и отечественные, и евро-
пейские, и американские нормы. Так что сейчас 
будут придумывать любые глупости, вплоть 
до того, что самолет покрашен не в белый, а 
в желтый цвет.  

Объясняю: кнопки включает второй пилот. 
По команде командира читается так называемая 
молитва, где перечисляется все, что должно 
быть включено в кабине пилотов. «Молитву» 
прочитали, кнопки не включили. Далее у коман-
дира есть перед глазами табло, где написано: 
включите обогрев ПВД. И если второй пилот не 
включил, то у командира срабатывает предупре-
ждение. Срабатывает также световая сигнали-
зация — желтым цветом горит кнопка.  

— А могла сигнализация по каким-то 
причинам не сработать? 

— Могла. Но такого сочетания не бывает, 
чтобы сразу не сработали табло с текстовым 
предупреждением и горящие желтые кноп-
ки. То есть у правого пилота горят на кнопках 
лампочки, которые сигнализируют: обогрев не 
включен. Но и у командира загорается табло. 
Не может такого быть, чтобы одновременно две 
системы контроля, дублирующие друг друга, 
вдруг отключились.

— Ну а что касается претензий к «от-
сутствию функции восстановления режима 
горизонтального полета»? 

— Демагогия. Что это значит? Это когда ав-
топилот задал условия полета и самолет летит. 
И автопилот держит горизонтальный полет — 
высоту, режим двигателя подбирает, — все это 
в автоматическом режиме происходит. Ну, или 
все это делается вручную. Но для этого пилоту 
нужно знать скорость. А если скорости нет, как 
было в этом случае, то у летчика есть много дру-
гих параметров, которые он обязан учитывать, 
чтобы сохранять полет. Например, есть режим 
работы двигателя для горизонтального полета, 
есть угол атаки, или угол тангажа. Допустим, 
есть определенный тангаж в пределах для гори-
зонтального полета. Ну, так и держи этот тангаж, 
пока не разберешься с обогревом датчиков! Но 
летчики этого сделать не сумели. 

Наш собеседник из Росавиации, просивший 
не называть себя, был не столь категоричен:

— Основная загадка сейчас, почему они 
не обращали внимания на сигнализацию о том, 
что не работают обогреватели. А там есть три 
лампочки прямо перед носом у них. И еще есть 
звуковая сигнализация. И вот сейчас главный 
вопрос: либо они забыли включить обогрев и не 
обратили внимания на сигнализацию — но это 
очень странно, либо сигнализация по каким-то 

причинам не сработала. Когда экипаж видит, 
что у них имеются неправильные показания 
скорости, то по руководству о летной эксплуа-
тации для них предусмотрен положенный набор 
действий, которые им необходимо совершить. 
Судя по тому, что действия экипажа были аб-
солютно рассогласованными — КВС нос вниз 
опускал, чтобы скорость набрать, второй пилот, 
наоборот, продолжал в прежнем режиме управ-
лять лайнером, — это значит, они не понимали, 
что происходит. То есть сигнализация, скорее 
всего, не сработала. Предполагается, что, если 
человек совершает такого рода ошибки, техника 
должна их исправлять: забыл включить, она их 
сама включает. И, между прочим, на старых «Бо-
ингах» такой обогрев включается автоматом. А 
у нас, конкретно на Ан-148, почему-то вручную. 
И потом, вам не кажется странным, что самолет 
был сертифицирован и допущен к полетам с 
подобного рода изъянами?

— А может, как раз более правильней и 
надежней, что такая важная функция, как 
обогрев этих датчиков, включается вруч-
ную, а затем контролируется техникой? 

— Но контроль техники намного выше, чем 
контроль человека. Почему сейчас полет практи-
чески полностью автоматизирован? Потому что 
случаи, которые предполагают какое-то непра-
вильное действие человека, то есть его ошибку, 
сведены практически к нулю. На самолете всем 
управляет центральный компьютер. 

— Но многие летчики как раз такую пол-
ную автоматизацию и ставят в вину совре-
менной технике. 

— Это те летчики, которые начинали когда-
то летать на советской технике, в которой, кро-
ме автопилота, никакой электрики и не было. 
Сейчас совсем другое дело — другой век. Вот, 
допустим, сейчас: летчики забыли включить 
обогрев, а техника всегда его включает. На 
«Сухой-Суперджет», к примеру, автоматически 
включается обогрев этих датчиков. И один раз 
как-то сработала сигнализация, когда трубки 
Пито показывали неправильную скорость. Но в 
нашем случае, судя по картине последних минут 
— а летчики явно не понимали, что происходит, 
— сигнализация, похоже, не сработала. 

Виктория ЧУМАКОВА,  
Ольга БОЖЬЕВА.

Председатель ВС  
Вячеслав Лебедев выступил с 
новыми инициативами 
На фоне закручивания гаек силовиками 
Верховный суд, похоже, остался един-
ственным институтом, выступающим 
за гуманизацию. Именно благодаря 
инициативам ВС удается выровнять си-
туацию, чтобы на всех углах не кричали 
о возвращении репрессий 37-го года. 

Вот и во вторник председатель Верховного 
суда РФ Вячеслав Лебедев пообещал заступиться 
за тех, кого сажают на репосты в соцсетях, вве-
сти должность следственного судьи, который 
бы наказывал следователей и дознавателей за 
ошибки. 

При этом тюремное население (оно и так 
уменьшилось за последние годы усилиями ВС 
в два раза) будет продолжать снижаться бла-
годаря альтернативным видам наказания. Обо 
всем этом главный судья страны рассказал на 
итоговом Всероссийском семинаре-совещании 
председателей судов регионов. 

Для начала Вячеслав Лебедев подвел итоги 
2017 года. Суды за это время рассмотрели 14,8 
миллиона гражданских дел. То есть разрешение 
споров в здании Фемиды — по-прежнему до-
ступная и простая процедура для каждого. В том 
числе малоимущего и абсолютно неграмотного 
человека. Свыше миллиона дел касались толь-
ко семейных отношений, из них 490 тысяч — о 
разводах. 

И вот тут Лебедев сделал паузу и предложил 
новацию — оформлять развод прямо в загсе, без 
участия суда. Разумеется, при согласии супругов и 
при отсутствии необходимости делить имущество, 
определять место жительства детей. 

Лебедев сообщил, что суды назначили адми-
нистративных штрафов на 100 миллиардов рублей. 
Казалось бы, колоссальная сумма должна была 

поступить в бюджет. Но... взыскано всего 11%. 
«Выходит, суды работают на корзину, — отметил 
Лебедев. — А ведь они тратят время, деньги на 
это».

Что касается уголовного судопроизводства, 
тут ситуация такая: всего до суда дошло 2,6 мил-
лиона дел. Если брать дела первой инстанции, то 
744 тысячи осуждено, 202 тысячи дел прекращено, 
и всего 2,9 тысячи оправдано. В особом порядке 
суды в прошлом году рассмотрели 638 тысяч 
дел, или 66%. 

Под юрисдикцию судов присяжных попало 
всего 446 уголовных дел. 10% обвиняемых на-
родные заседатели оправдали. 

Одна из главных проблем — жалобы на дей-
ствия лиц, осуществляющих уголовное производ-
ство. В 2017 году их было 120 тысяч и обоснован-
ным признано каждое пятое такое обращение. И 
тут снова Лебедев заговорил о возможной нова-
ции — введении в УПК института следственного 
судьи. Это повысило бы эффективность контроля 
за работой следственных органов. 

Обозреватель «МК» задала свои вопросы 
главному служителю Фемиды.

— Вячеслав Михайлович, когда появятся 
следственные судьи? 

— Пока не могу сказать твердо. Но если 
принимать такой институт, то надо делать это 
незамедлительно. Слишком много жалоб на 
следствие обосновано. Надо прописать, какие 
именно вопросы будет разбирать следственный 
судья. Думаю, это должны быть в числе прочего 
споры об аресте и продление сроков содержания 
под стражей. 

— ВС не отступится от своего и будет про-
должать в новом году гуманизацию уголов-
ного судопроизводства? 

— Конечно! Это системная работа, она не 
может моментально дать результат. Но он у нас 
уже есть. Вот смотрите. На начало 2000 года в 
местах лишения свободы было 1 миллион 60 тысяч 
людей, а сегодня 602 тысячи. Это что, не резуль-
тат? Арестов в ту пору было 368 тысяч, сейчас 118 

тысяч. Это не предел, я согласен. Достаточно дел, 
по которым, безусловно, не должны были при-
нимать решения о заключении под стражу. И мы 
в новом году сделаем для этого все возможное. 
Арестов предпринимателей стало объективно 
меньше. Да, есть случаи в судебной практике, 
когда следствие не признает человека предпри-
нимателем и преступление, совершенным в сфере 
предпринимательской деятельности. С этим надо 
разбираться с учетом решения специального 
пленума ВС. 

— Вы отметили рост дел по преступле-
ниям экстремистской направленности за по-
следние пять лет на 1,6%. Особенно часто 
стали сажать молодежь за репосты по 282-й 
статье УК. Не стоит ли ее поправить?

— Мы работаем именно над этой статьей. 
Скоро сообщим о результатах. 

— И все-таки почему снова так мало 
оправдательных приговоров? Чуть больше 
1 процента! 

— Но ведь у нас больше половины признают 
свою вину и идут в особом порядке. Думаете, 
нужен лозунг «даешь больше оправдательных»? 
Нет, приговор должен быть обоснованным и за-
конным. Потерпевшие ведь могут быть против, 
ущерб большим.

— А почему бы судьям не прекращать 
дела, если потерпевшие не против, человек 
полностью возместил ущерб и извинился?

— Я только «за». Пусть примут такой зако-
нопроект, и мы его будем послушно исполнять. 
Моя позиция — если ущерб погашен, то должна 
быть в любом случае серьезная преференция 
для подсудимого. 

— Окружные апелляционные и кассаци-
онные суды заработают в этом году?

— В прошлую пятницу проект закона в первом 
чтении принят единогласно, с чем я всех поздрав-
ляю. Мы просим, чтобы его утвердили в весеннюю 
сессию. Я подписал приказ о создании рабо-
чей группы о подготовке (в срок до конца марта) 
проекта закона о внесении изменений во все 
процессуальные кодексы. Это одна из гарантий 
независимости судов. Знаете, сколько со стороны 
губернаторов было ко мне обращений, чтобы суд 
был расположен не в тех регионах, где мы указали, 
а где они хотят? Очень много. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Перед Дамаском  
замаячила перспектива 
войны с Турцией

Атмосфера в сирийском Африне нака-
ляется. После того как, по неподтверж-
денной информации, Дамаск решил 
внять призывам курдов и защитить их 
от «турецкой агрессии», возможность 

военного столкновения с Турцией стала 
реальной. Анкара уже предупредила 
сирийское правительство, что любое 
вмешательство в афринскую операцию 
повлечет за собой катастрофические 
последствия. Приведет ли это к войне 
между Сирией и Турцией? И как в таком 
случае будет вести себя Россия? «МК» 
задал эти вопросы эксперту. 

Турецкая операция «Оливковая ветвь» в 
сирийском Африне длится уже месяц. Она на-
правлена против курдских «Отрядов народной 
самообороны» (ОНС), которые Анкара считает 
связанными с террористами. Ситуация скла-
дывается не в пользу курдов, что толкнуло их 
на ситуативный союз с Дамаском. Как стало 
известно Reuters, ОНС, по одним данным, за-
ключили соглашение с сирийскими властями, по 
другим — просто призвали правительственные 
войска войти в Африн и защитить его жителей от 
«турецкой агрессии». В ответ сирийское инфор-
магентство САНА распространило сообщение о 
том, что помощь курдам подоспеет «в течение 
нескольких дней». Официальный Дамаск эту 
информацию пока не подтвердил. Но Турция 
уже поспешила предостеречь официальные 
власти страны от вмешательства в афринскую 
операцию.

«Ни Турции, ни Сирии прямое военное стол-
кновение сейчас не нужно, — считает замести-
тель директора Института стратегических иссле-
дований и прогнозов РУДН Дмитрий Егорченков. 
— В какой-то степени для турок будет даже вы-
годно вхождение сирийских военных на террито-
рию Африна. Операция «Оливковая ветвь» идет 
уже довольно давно, и каких-то больших успехов 
мы не видим. А появление правительственных 
войск в Африне окажет стабилизирующее воз-
действие на ситуацию и позволит Турции сохра-
нить лицо: если не полностью покинуть Сирию, 
то отойти на безопасное расстояние от прямого 

военного конфликта. Таким образом, Анкара 
сможет возложить ответственность за контроль 
над курдскими подразделениями, которые они 
считают террористическими, на официальный 
Дамаск. Курды в свою очередь готовы впустить 
сирийские силы на свою территорию: они пони-
мают, что это обеспечит более высокий уровень 
безопасности для этих районов. 

Основная проблема — это масштабы во-
влеченности сирийских военных в обеспечение 
безопасности в Африне. Будет ли это некая ми-
ротворческая миссия, которая разделит между 
собой турецкие силы и курдов, или же сирийские 
военные будут контролировать весь район? Пока 
о намерениях Дамаска можно судить лишь по 
каким-то утечкам. Однако ввод сирийских во-
енных формирований был бы наиболее логич-
ным развитием ситуации. Не будем забывать, 
что суверенитет Сирии над этими районами 
подтвержден международным сообществом. 
Курды на какой-то момент пользовались там 
широкой автономией, но это происходило по 
причине слабости центрального правительства. 
Сейчас Дамаск набрался сил и настроен на по-
степенное восстановление своего суверенитета 
по всей Сирии.

Россия принимает активное участие в том, 
чтобы ситуация разрешилась уже в настоящий 
момент. Идут телефонные переговоры между 
российскими и турецкими представителями, 
коммуникации по линии официального Дамаска 
и курдов. Москва выступает той силой, которая 
способна удержать все стороны в рамках услов-
ного правового поля и не позволить им перейти 
к военному столкновению».

Военный эксперт, главный редактор жур-
нала «Арсенал Отечества» Виктор Мураховский 
заявил «МК», что в данной ситуации считает 
бесполезным сравнивать военные потенциалы 
Турции и Сирии в их возможном военном кон-
фликте, так как не видит самой возможности 

такого противостояния. Он сказал, что Россия 
в зоне этого вооруженного противоборства вы-
ступает модератором всех действующих здесь 
сил и стран. И с этой ролью она успешно справ-
ляется. «И я могу сказать наверняка, — заявил 
«МК» эксперт, — что наша страна не допустит 
военного развития военного конфликта между 
Турцией и Сирией из-за курдов. Предпосылки 
к возникновению такого рода конфликтов воз-
никали и раньше — в частности, когда Сирия 
сбила турецкий разведывательный самолет. 
Однако российский Генштаб сумел предотвра-
тить его развитие. Создана группа, куда вошли 
представители Ирана, Сирии, Турции, России и 
которая в режиме реального времени предот-
вращает возникновение подобных конфликтных 
ситуаций».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

“Московский коМсоМолец”   21 февраля 2018 года

Руслан ХАСБУЛАТОВ, профессор РЭУ им. Плеханова
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 На сайте МИД РФ появился ком-
ментарий Департамента информа-
ции и печати, в котором говорится: 
«Как уже отмечалось, в Сирии на-
ходятся российские граждане, 

поехавшие туда по своей воле и с разными 
целями. Не дело Министерства иностранных 
дел оценивать правомочность и законность 
таких их решений. При этом, учитывая, что речь 
идет о гражданах России, находящихся за ру-
бежом, хотели бы отметить следующее. В ходе 
недавнего военного столкновения, в котором 
никаким образом не участвовали военнослу-
жащие Российской Федерации и не применя-
лись штатные технические средства, есть по-
гибшие граждане России и стран СНГ, об этом 
уже говорилось, есть и раненые — их несколько 
десятков. Им было оказано содействие для 
возвращения в Россию где, насколько нам из-
вестно, они проходят курсы лечения в различ-
ных медицинских учреждениях».

Турки и протурецкие 
формирования пытаются 
отбить позиции у сирийских 
курдов близ Африна.

И НА СЛЕДОВАТЕЛЯ СУД НАЙДЕТСЯ

ap

У РАЗБИВШЕГОСЯ «АНА» ИЩУТ ИЗЪЯНЫ

Командир воздушного судна  
Валерий Губанов.

Место крушения.

КУРСЫ ДЛЯ 
«ТОТАЛЬНОГО 
ДИКТАНТА»
Отличников акции  
охотнее берут на работу 
Подготовка к «Тотальному диктан-
ту» идет полным ходом. В этом году 
14 апреля участникам продиктуют 
отрывок из романа молодой писа-
тельницы, автора романа «Зулейха 
открывает глаза» Гузель Яхиной. Ор-
ганизаторы мероприятия рассказали, 
как избежать ошибок, где посмотреть 
правописание 9 самых сложных слов 
и многое другое.

Автор текста отметила, что она была сво-
бодна в выборе темы и предпочла включить 
в диктант фрагмент из другого произведения 
— «Дети мои».

— Мы будем писать про поволжских нем-
цев, — сказала она. — Речь пойдет о том, как 
проводит день учитель словесности на берегу 
Волги. Текст специально упрощен и пере-
работан, ведь диктант — это особый жанр со 
своими критериями. Экспертный совет просил 
добавить слова на определенные правила, и 
я это сделала.

— Вначале мы выбираем автора текста, 
потом начинается трудоемкая совместная ра-
бота автора и экспертного совета, — пояснила 
организатор Ксения Эрдман. — Так как наша 
страна очень большая, то мы подготовим три 
варианта равнозначных по сложности текста 
для каждой часовой зоны — это также помо-
жет нам избежать списывания у тех, кто уже 
«отстрелялся». По этой же причине мы отка-
зались от написания классических текстов. 
Был случай, когда мы диктовали произведение 
Гоголя, а человек скачал его через смартфон и 
написал, но он не учел, что эксперты выкинули 
из текста пару предложений. Когда выявилось 
несоответствие, мы решили, что текст должен 
быть оригинальным, чтобы никто его раньше 
нигде не видел. Открою небольшой секрет: 
за 10 дней появится информация о 9 самых 
сложных словах. Было бы неплохо повторить 
также правила на точку с запятой. 

По словам Эрдман, статистики отличников 
и двоечников по регионам не ведется, ведь ме-
роприятие исключительно добровольное. На-
пример, текст прошлого года Леонида Юзефо-
вича был достаточно простым, и многие с ним 
отлично справились. Все работы проверяются 
вручную, и эксперты начинают это делать уже 
в день сдачи. Когда диктант будет проверен, 
человек получит бланк, где он увидит коли-
чество пунктуационных и орфографических 
ошибок, которые он допустил. Таким образом, 
участники смогут сами себя оценить.  

С 16 февраля в 60 городах пятнадцати 
стран начнут работу бесплатные курсы по 
подготовке к диктанту, а в марте они стартуют 
в режиме онлайн. Обучающие лекции пройдут 
в России, Австралии, Австрии, Англии, Вьетна-
ме, Германии, Греции, Казахстане и пр.  

По оценкам организаторов, самое боль-
шое количество участников всегда в Москве и 
Санкт-Петербурге. Но если брать соотношение 
количества населения и тех, кто принял уча-
стие в акции, то выигрывает Новосибирск. В 
прошлом году в «Тотальном диктанте» участво-
вали 75 стран и 200 000 человек. В этом году 
эксперты  планируют 300 000 человек.

— Мы пишем эту работу на всех шести 
континентах, а также в космосе, — продолжает 
Ксения Эрдман. — Надеемся, что еще 4 страны 
к нам присоединятся в этом году, какие — пока 
секрет. Хочу призвать Карачаево-Черкесию, 
Ингушетию, Магаданский край, Алтай, Не-
нецкий автономный округ, где пока нет коор-
динаторов, тоже включиться в работу.

  Ольга ЕРМАК.
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КОШЕЛЕК
Цены на нефть, превысившие в янва-
ре отметку $70 за баррель, позволили 
американским производителям, чье 
сырье отличается высокой себестоимо-
стью, существенно нарастить добычу и 
к середине февраля обрушить котиров-
ки «черного золота». Тем самым они от-
правили мировой рынок углеводородов 
на уровень декабря 2017 года, когда 
стоимость «бочки» не превышала $65. 
Эксперты полагают, что эта борьба про-
должится: страны ОПЕК+ постараются 
удержать текущие котировки, а США 
начнут экспортировать максимальные 
объемы сырья по рентабельным ценам. 
Арбитром в этом споре выступит спрос 
на сырье, который может как упасть и 
привести к панике на рынке (тогда стои-
мость «бочки» рухнет ниже $40), так и 
подняться, оставив баррелю надежду 
на стоимость выше $70.

Текущие котировки «черного золота» едва 
дотягивают до $65 за баррель. Это примерно 
столько же, сколько стоимость «бочки» составля-
ла в декабре 2017 года, но такой уровень трудно 
сравнить с отметкой $71, которую нефти удалось 
пробить совсем недавно — в январе 2018-го. 
Тогда, в начале года, ценовой рывок барреля 
предопределили прогнозы о продлении согла-
шения стран — участниц ОПЕК+ по ограничению 
добычи углеводородов. Ожидаемое решение 
было принято в конце 2017-го: условия мемо-
рандума продлили еще на год.

Однако затем — в начале февраля — рынок 
столкнулся с коррекцией и последовавшим за ней 
падением цен, причиной которых стало увеличе-
ние производства американскими сланцевыми 
компаниями. Последние, воспользовавшись 
ростом цен, достигли рекордных показателей 
в обеспечении внутреннего и внешнего рынков 
своими углеводородами.

Теперь международный нефтяной рынок 
оказался на распутье. С одной стороны, Штатам 
при нынешних ценах по силам увеличить сы-
рьевой экспорт, что вызовет дальнейший обвал 
котировок. С другой — наращивая отгрузку до-
полнительных объемов за границу, американцы 
рискуют снизить текущую стоимость барреля до 
показателей двухгодичной давности, когда бар-
рель топтался в районе $40 и ниже. Сланцевую 
добычу это приведет к очередному кризису.

Сокращение посредством 
увеличения
Конец 2016-го и практически весь 2017-й год 

мировой рынок углеводородов жил под знаком 
ставшего уже «историческим» меморандума, 
регламентирующего поставки сырья на мировые 
рынки со стороны стран ОПЕК и других примкнув-
ших экспортеров (ОПЕК+), продленного в конце 
ноября 2017 года.

Напомним, что за год до этого члены ОПЕК 
договорились в Вене о сокращении добычи нефти 
на 1,2 млн баррелей в сутки (до 32,5 млн), а также 
определили квоты для всех участников сделки. 
Позднее к соглашению присоединились более 
десятка независимых производителей не из кар-
теля, в том числе и Россия. Общее соглашение 
предполагает снижение суточного производства 
«черного золота» на 1,8 млн «бочек». В мае 2017 
года участники меморандума его пролонгиро-
вали до II квартала 2018 года, а 30 ноября — до 
конца 2018 года.

Россия весьма активно участвует в исполне-
нии условий этого документа — с начала действия 
соглашения наша страна заметно сократила до-
бычу «черного золота». Согласно статистическо-
му обзору ОПЕК, в декабре 2017 года российское 
производство составило 11,15 млн баррелей 
в сутки, что на 170 тыс. «бочек» меньше, чем в 
октябре 2016 года, накануне заключения первого 
меморандума стран ОПЕК+ по сырьевым интер-
венциям. На февраль этого года, по словам главы 
Минэнерго РФ Александра Новака, падение про-
изводства в нашей стране превысило 300 тыс. 
баррелей в сутки. Это говорит о том, что Москва 

выполнила свою часть обязательств.
Да и в целом соглашение ОПЕК+ на сегодня 

выполнено. Более того, нефтяной картель уже 
успел отчитаться более чем о 35-процентном 
превышении соблюдения условий меморандума. 
Однако, как предупреждает картель, за послед-
ние месяцы добыча нефти снижалась главным 
образом лишь в Венесуэле, приближающейся к 
экономическому дефолту, и Анголе, финансовая 
и внутриполитическая обстановка в которой не 
внушает оптимизма.

Между тем добыча в Ираке и Ливии, осво-
божденных ОПЕК от участия в сделке, продол-
жает нарастать. Тегеран после снятия западных 
санкций по экспорту около года назад обещал, 
что его производство вырастет с 2,5 млн до 4 млн 
баррелей в день (как было до введения против 
него санкций) и остановится на этой отметке. 
Своего обещания Иран не выполнил и продолжил 
наращивать темпы добычи углеводородов.

Эта противоположность в способах до-
стижения общей цели — повышения стоимости 
«черного золота» и стабилизации цен на сы-
рье — свидетельствует о том, что соглашение 
ОПЕК+ выполняется неравномерно, а его пози-
тивное давление на мировые рынки продолжает 

оставаться кратковременным. Подтверждением 
тому служит тот факт, что в совокупности участни-
ки ОПЕК+ с начала января 2018 года лишь незна-
чительно снизили добычу — на 8 тыс. баррелей, 
до 32,3 млн баррелей в сутки. А если вычесть 
Россию, добыча которой сократилась на 300 тыс. 
«бочек», то получается, что страны картеля не 
только не снизили, но даже увеличили произ-
водство сырья.

Более того, в Саудовской Аравии (государ-
стве — лидере ОПЕК) суточная добыча за про-
шедшее время выросла на 23–24 тыс. баррелей 
— почти до 10 млн «бочек», а производство в Ли-
вии подскочило почти до 1 млн баррелей. Самый 
существенный рост продемонстрировал Ирак, 
который с начала действия соглашения ОПЕК+ 
увеличил добычу до 4,44 млн «бочек» в сутки.

Такое непостоянство в обещаниях и дей-
ствиях участников соглашения объясняется по-
разному: одни говорят об отсутствии рамочных 
технологий, позволяющих собрать все заинте-
ресованные стороны на одной монополярной 
площадке и перейти к обсуждению вопроса 
по существу, другие настаивают на нежелании 
участников диалога делиться друг с другом сег-
ментами углеводородного рынка, который давно 
распределен между игроками.

Нефтяная вышка 
как карточный домик
По данным Минэнерго РФ, в настоящее вре-

мя страны — члены ОПЕК контролируют около 
65% мировых запасов нефти и на их долю при-
ходится до 35% общего производства жидких 
углеводородов. Это почти половина мирового 
экспорта нефти. Доказанные запасы стран, вхо-
дящих в ОПЕК, составляют примерно 1,2 трлн 
баррелей.

Доказанные запасы нефти России — 80 млрд 
«бочек» — это не менее 15% мировых ресурсов 
«черного золота», подтвержденных соответ-
ствующей геологоразведкой. Согласно иссле-
дованию Forbes, крупнейшими покупателями 
российской нефти в Европе являются Нидерлан-
ды (около 50 млн тонн в год), Германия (24 млн), 
Польша (20 млн), Италия (15 млн), Финляндия 
(более 9 млн) и Словакия (около 6 млн). В целом 
наша страна экспортирует в страны ЕС примерно 
177 млн тонн «черного золота» в год, что превыша-
ет половину необходимых европейцам ресурсов 
этого вида углеводородов. Однако даже такого 
внушительного объема поставок не хватает. Если 
учесть, что в Европе сконцентрировано до 25% 

населения планеты (с учетом мигрантов), а также 
до 40% мирового промышленного производства, 
то для обеспечения всех потребителей европей-
ским странам приходится закупать вне России 
более 100 млн тонн нефти.

Эти поставки «черного золота» в основном 
обеспечивают арабские, латиноамериканские, 
азиатские, а также североамериканские госу-
дарства. США в ближайшие 5 лет рассчитывают 
стать лидером по экспорту углеводородов. Со-
гласно прогнозу управления энергетической 
информации минэнерго США (EIA), к 2022 году 
Америка планирует стать чистым нефтегазовым 
экспортером (сейчас Штаты являются главным 
импортером «черного золота»). Этому будет спо-
собствовать падение внутреннего спроса и рост 
местного производства. О грядущем энергетиче-
ском доминировании своей страны неоднократно 
говорил президент США Дональд Трамп.

Однако, согласно отчету EIA, подобная си-
туация возможна только при определенных об-
стоятельствах — то есть при ежегодном росте 
американской экономики до 2,6% с 2017 по 2050 
год. Еще одно важное условие — стабильный 
энергетический спрос с тенденцией к увеличению 
на 0,7%, а также отсутствие активного внедрения 
возобновляемых источников энергии. На этот 
счет американские правительственные ведом-
ства, зачастую при личном участии Дональда 
Трампа, постоянно выступают с законодатель-
ными инициативами, многие из которых уже 
претворены в жизнь. К примеру, были 
введены высокие тарифы на закупку 
китайских солнечных модулей, что 
привело к отрицательной рента-
бельности таких технологий.

Впрочем, утверждать 
заранее, что Америка 
зальет весь мир своей 
нефтью, пока явно рано. 
Действительно, с на-
чала 2010-х годов экс-
порт «черного золота» 
из США вырос почти 
в 15 раз. Ежесуточно 
американские компании 
производят более 10 млн 
баррелей, что сравнимо с 
добычей в России и Сау-
довской Аравии.

Вместе с тем можно 
привести несколько важных 
причин, которые не позволят 
Америке долго время удерживать 
нефтедобычу на рекордном уров-
не. Ее устойчивость в настоящее время 
напоминает карточный домик. Нефтедобыча 
симметрична по своей природе. Другими сло-
вами, объемы производства периодически 
повышаются и уменьшаются. Причем как на 
месторождениях традиционных углеводородных 
запасов, так и в сырьевых провинциях, где идет 
добыча сланцевого «черного золота». В этой 
связи ценовые качели, которые могут возникнуть 
на американском нефтяном рынке, способны 
привести к росту стоимости извлечения каж-
дого барреля: если сейчас его себестоимость, 
как утверждает Вашингтон, упала до $20, то в 
ближайшие 5 лет, за которые Штаты предпо-
лагают вырасти в экспортного лидера мировой 
нефтяной отрасли, она может повыситься вдвое. 
А поскольку около 80% всей добычи сланцевой 
нефти США приходится всего на три американ-
ских производственных региона, есть основания 
предполагать, что многие добывающие компа-
нии уйдут с рынка и заморозят свои мощности 
до лучших времен.

Как прогнозирует EIA, через 15 лет амери-
канская нефтяная отрасль впадет в стагнацию: 
технологические проблемы, связанные со слан-
цевыми углеводородами, на которые Вашингтон 
делает ставку, пока не позволяют сохранить су-
ществующие производственные рекорды. Расту-
щая себестоимость, а следовательно, падение 
добычи будут играть против экспансии Вашинг-
тона на мировой нефтяной рынок, что приведет 
к определенному дефициту энергоресурсов и 
росту стоимости «черного золота».

Вся надежда на Китай
Эти аргументы означают, что пока о полном 

ценовом провале углеводородного рынка гово-
рить рано, отмечает директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин. Рост и дальнейшее 
падение котировок «черного золота» с $72 до 
$64 за баррель в начале этого года можно рас-
сматривать в рамках волатильности нефтяного 
сектора. Другими словами, это укладывается в 
игры биржевых спекулянтов, которые не отра-
жают фундаментальные факторы, влияющие на 
нефтяные цены в долгосрочной перспективе.

Сырьевые рынки продолжают перерас-
пределять сокращенные ОПЕК объемы добычи 
в пользу других производителей, в том числе 
США. Дональд Трамп уже отменил введенное 
его предшественником Бараком Обамой вето 
на добычу углеводородного сырья на многих 
богатых участках континентального шельфа се-
вероамериканского континента. «Только нужно 
учитывать, что зима заканчивается, а с приходом 
весенне-летнего сезона происходит рост спроса 
на топливо из-за увеличения автотранспортного 
потока. Это нивелирует ценовые изменения, 
с которыми рынок сталкивается в настоящее 
время», — отмечает эксперт.

Спрос, как предполагают заинтересован-
ные в экспорте и импорте сырья, будет расти. 
В частности, ОПЕК улучшила прогноз по росту 

мирового спроса на нефть в 2018 
году почти до 100 млн бар-

релей в сутки. С этим 
мнением согласно 

Международное 
энергетическое 

агентство, об-
ращающее 
внимание 
на то, что 
страны, не 
входящие 
в картель, 
выполняют 
свои обяза-
тельства по 
сокраще-

нию добычи 
всего на 85%, 

то есть манки-
руют общими 

обязательствами, 
данными в рамках 

соглашения.
Остается надеяться 

на экономический рост в Ки-
тае, который только в январе 2018 

года импортировал рекордный объем нефти 
— на 20% больше (9,57 млн баррелей в сутки), 
чем было в январе 2017-го. В то же время импорт 
сырья в США опустился ниже 4 млн баррелей, 
что более чем в 3 раза меньше по сравнению с 
2005 годом.

«Мы в очередной раз оказались в «нефтя-
ной петле». Поскольку баррель номинирован в 
долларах, именно от курса американской валю-
ты зависят сырьевые котировки. Масла в огонь 
подливает нестабильность на валютном рынке», 
— отмечает начальник аналитического департа-
мента УК «БК-Сбережения» Сергей Суверов.

В качестве меры, которая могла бы разо-
рвать такую «порочную» связь, эксперт предла-
гает отказаться в расчетах за «черное золото» от 
долларового эквивалента. Такая тенденция уже 
наметилась. Например, Китай решил открыть 
торговлю углеводородами за юани. Торги такими 
нефтяными фьючерсами стартуют в конце марта. 
Иностранные инвесторы впервые получат доступ 
к сырьевому рынку Поднебесной. Международ-
ные финансовые эксперты признают, что это 
не только важный этап в интеграции китайской 
экономики в глобальную финансовую систему, но 
и возможность для добывающих стран (а спустя 
10–15 лет и для всего мирового рынка) избавиться 
от долларового пресса, чтобы ценовая конъюн-
ктура стала более прозрачной и не зависела от 
геополитических факторов.

Николай МАКЕЕВ.

КАПЛЯ 
ДЕНЕГ 
В БОЧКЕ 
НЕФТИ

СТРАНЫ-ЛИДЕРЫ ПО ОБЪЕМАМ ДОБЫЧИ НЕФТИ, млн тонн в год
Источник: ЦДУ ТЭК, Росстат, «Альпари».
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Новые космические
горизонты
Как бы ни было неприятно возвращаться к 

сравнению России и Америки времен холодной 
войны, но начавшаяся в прошлом веке космиче-
ская гонка не прекращается и сейчас. И несмотря 
на новейшие технологии, искусственный интел-
лект и роботизацию, как и 70 лет назад, главные 
козыри в этой игре — человеческий разум, мысль 
и фундаментальное образование. 

Однозначно определить лидера гонки сегодня 
достаточно сложно. Безусловно, во многом тренд 
задают американцы. Еще в 2009 году впервые в 
мире частная компания того же Илона Маска вы-
вела на орбиту коммерческий спутник с помощью 
своей двухступенчатой ракеты-носителя легкого 
класса Falcon 1. Однако справедливости ради 
стоит отметить, что и отечественные специали-
сты успешно ведут работу над реализацией ряда 
важных космических проектов. 

В последнее время на первый план выходит 
частная космонавтика. Так, например, в России в 
2017 г. отечественная компания Dauria Aerospace 
вывела на орбиту два спутника «МКА-Н». Это был 
первый в РФ запуск космических аппаратов, по-
строенных частной компанией по государственно-
му заказу. В 2014 г. она успешно вывела на орбиту 
два малых спутника Perseus и затем продала их 
американцам. Сейчас Dauria Aerospace работает 
над спутниками нового поколения Auriga и кос-
мической платформой Atom. Другая российская 
частная компания, S7 Space, в конце 2017 г. впер-
вые обеспечила запуск крупного коммерческого 
спутника на орбиту. Разработкой многоразово-
го суборбитального корабля для космического 
туризма сегодня активно занимается компания 
«КосмоКурс». 

Российская компания «Лин Индастриал» 
работает над проектом семейства сверхлегких 
ракет-носителей. Запуск флагмана должен со-
стояться в начале 2020 г. Фирма «НСТР Ракет-
ные Технологии» также работает над проектом 
сверхлегкой ракеты для вывода на орбиту грузов 
массой 1-10 кг. 

Александр Шаенко и его команда на собран-
ные с помощью краудфандинга средства построи-
ла микроспутник «Маяк», который стартовал в 
2017 г. вместе с 72 другими малыми спутниками 
на борту ракеты «Союз-2.1а». Это первый частный 
некоммерческий космический проект в России.

Компания «Спутникс», входящая в космиче-
ский кластер «Сколково», разрабатывает кубса-
ты — спутники массой несколько килограммов. 
Компания располагает также платформой на-
носпутников — OrbiCraft-Pro.

Безусловно, в каждом из проектов были свои 
успехи и неудачи, но это вполне реальные шаги 
в развитии отечественной космонавтики. И своя 

сверхтяжелая ракета у нас тоже появится. Един-
ственное, как справедливо отметил Александр 
Железняков, член Российской академии космо-
навтики им. Циолковского: «Cама возможность со-
брать сверхтяжелую ракету у России есть. Правда, 
испытания назначены только на 2028 год. Маск 
за это время еще не раз удивит мир!» 

Несмотря на все успехи России в космиче-
ской отрасли, в обществе складывается стойкое 
ощущение отставания в развитии технологий от 
Запада. 

Космос как предчувствие
Американские космические достижения во 

многом стали для нас наглядным примером адап-
тации базовых образовательных программ США 
к конкретным потребностям рынка. Там базовые 
знания, вынесенные из школы и колледжа, кон-
вертируются, помимо прочего, и в достижения в 
космической сфере. 

Что примечательно, практически каждая из 
существующих отечественных космических ком-
паний большое внимание уделяет популяризации 
наук и вовлечению в космическую отрасль под-
растающего поколения. 

Так, компания «Спутникс» к созданию се-
мейства кубсатов привлекает студентов. Гене-
ральный конструктор российской компании «Лин 
Индастриал» Александр Ильин известен как по-
пуляризатор космонавтики и автор блога «Lin» 
на платформе Livejournal. Александр Шаенко, 
руководитель проекта «Маяк», инженер, более
10 лет работающий в космической отрасли, ру-
ководит образовательной программой «Совре-
менная космонавтика» в Московском политех-
ническом университете. 

Борьбу за повышение уровня образования 
ведут не только космические компании. Сейчас в 
России успешно работают различные образова-
тельные программы и технопарки — инкубаторы 
специализированных знаний: «Кванториумы», 
«Сириус», Иннополис, «Интеллект» и тому подоб-
ные, которые помогают школьникам погрузиться 
в мир инженерного творчества. И это неоценимый 
вклад в научно-техническое завтра России. Но 
все это, в первую очередь, — дополнительное 
образование.

А что же происходит у нас с тем самым базо-
вым, фундаментальным образованием, которое 
призвано привить ребенку любовь к знаниям и 
желание развиваться дальше? 

Столкновение с бездной
После развала Советского Союза школь-

ная система образования сильно изменилась, 
и зачастую не в лучшую сторону. Так, из про-
граммы исчезла астрономия. Как базовая дис-
циплина этот предмет отсутствовал в отече  

ственных программах школьного образования аж
с 1991 года.

После назначения министром образования и 
науки Ольги Васильевой, которая вернула астро-
номию в программу обучения, появилась надежда 
на системное развитие научно-технических дис-
циплин в российской школе и, как следствие, на 
восстановление нашей былой славы покорителей 
космических просторов. За время отсутствия 
этого предмета в школьной программе выросло 
поколение, которое считает, что Солнце враща-
ется вокруг Земли: по данным ВЦИОМ, это 25% 
россиян, четверть населения страны. 

Главным условием претворения в жизнь ини-
циативы главы Минобрнауки стал качественный 
учебник. Но, похоже, что-то пошло не так.

За его подготовку и печать взялось издатель-
ство «Просвещение». Именно это пособие было 
рекомендовано Министерством образования 
и науки Российской Федерации как базовое. В 
аннотации к учебнику В. М. Чаругина сообщается, 
что в нем «представлено оптимальное содер-
жание курса «Астрономия», в котором наряду с 
основами предмета особое внимание уделяется 

современным достижениям и открытиям в области 
астрономии». 

Однако новосибирские методисты-
предметники, ознакомившись с содержанием 
учебника, выпустили тридцатистраничное пособие 
для педагогов, разбирающее более 150 астроно-
мических неточностей, устаревших сведений и 
опечаток в терминологии, иллюстративном мате-
риале, цифрах, величинах и научной информации, 
допущенных в учебнике для общеобразовательных 
организаций «Астрономия. 10—11 классы»: так, 
солнечный календарь смешан с лунным, угловые 
минуты с секундами, шкала Цельсия со шкалой 
Кельвина, Гюйгенс с Галилеем. В учебнике раз-
нится даже количество галактик, которых, по 
свежим данным, во Вселенной насчитывается 
примерно два триллиона: их на разных страницах 
то «100 миллиардов», то «несколько десятков 
миллиардов». 

Возникает вопрос: как этот учебник смог 
получить рекомендации Министерства обра-
зования и науки РФ и положительные заключе-
ния Российской академии образования (РАО) 
по результатам научной, педагогической и 

общественной экспертиз (заключения №1436, 
№1450 от 12.01.2017 г. и заключение РКС 652-ОЭ 
от 13.01.2017 г.)?

Владимир Георгиевич Сурдин, астроном, 
кандидат физико-математических наук, извест-
ный популяризатор науки, считает, что учебник 
нужно «проверять и перепроверять, улучшать и 
«вылизывать», как ракету перед стартом», что 
это очень ответственная работа. Он отметил: 
«Астрономия вернулась в школу – и это хорошо. 
Вернулась второпях, без должной подготовки – и 
это плохо. Не подготовлены учителя, нет хороших 
учебников... Нужно ли было так торопиться? В Рос-
сии несколько сотен профессиональных астроно-
мов, а тех, кто преподает астрономию в полном 
объеме, всего лишь несколько десятков человек. 
Мы заняты научной работой и преподаванием в 
университетах, поэтому качественно подготовить 
учителей и учебники для школы, разумеется, не 
были способны… Поэтому неподготовленным 
учителям дали в руки два учебника: один слишком 
старый, а другой слишком сырой… Автор сырого 
учебника — профессор. Отдадим ему и издатель-
ству «Просвещение» должное – работа поспела 
вовремя, к началу учебного года. Однако учебник 
проф. В.М.Чаругина обременен множеством не-
верных формулировок и прямых ошибок, что со-
вершенно невозможно для школьного учебника, 
который попадет в руки сотен тысяч школьников. 
Это серьезно ударит по авторитету автора учеб-
ника и издательства, хотя оба они изо всех сил 
стараются исправить ситуацию… Готовятся новые 
учебники. Наверняка будет переиздан учебник 
проф. В.М. Чаругина… Будем считать это хорошим 
уроком для авторов и издателей. И постараемся, 
чтобы на уроках астрономии появились хорошие 
учебники и учителя».

Вспоминает о школьных уроках астрономии 
как о вдохновляющих на дальнейшие свершения 
Александр Николаевич Грунов, ветеран Плесецка и 
Байконура: «Занятия по астрономии проходили но-
чью. Нам показывали, например, как от созвездия 
Большой Медведицы найти Полярную звезду… ». 
Однако он призывает не забывать о делах земных: 
«Я бы начал преподавание астрономии с Земли, 
с того места, где мы находимся. А потом уже обо 
всем, что нас окружает: какие есть планеты, как 
они движутся. В школе не надо витать в облаках, 
надо объяснять то, что вокруг нас. Есть предмет 
«Окружающий мир» – его надо изучать».

Но вот заглянем, к примеру, в двухтомный 
учебник для 3-го класса, на обложке которого 
стоит знак соответствия Федеральному государ-
ственному образовательному стандарту (ФГОС), 
входящий в Федеральный перечень учебников 
(ФПУ) комплект «Окружающий мир» А. А. Пле-
шакова для 1–4-х классов издательства «Про-
свещение». Сразу бросается в глаза странная 
структура пособия. Оно содержит, на мой взгляд, 
набор разрозненной информации из самых разных 
дисциплин: ботаники, зоологии, анатомии, химии, 
географии, основ безопасности жизни, экологии, 
экономики, финансов, медицины, патриотическо-
го воспитания и туризма. 

Но самое страшное — это то, что в изложен-
ной информации я обнаружил целый ряд сведений, 
не соответствующих представлениям современ-
ной науки. Вот лишь несколько примеров.

Описывая царства живой природы, автор 
упоминает только четыре — растений, животных, 
грибов и бактерий. А где же все остальные, ведь 
современная наука уже насчитывает их гораздо 
больше? Может, стоило упомянуть хотя бы цар-
ство вирусов? Тогда, возможно, дети бы с малых 
лет учились тому, что лечить вирусные инфекции 

антибиотиками, как сейчас делают многие взрос-
лые в России, — бесполезно.

Не балует автор школьников современными 
научными знаниями и при описании агрегатных 
состояний вещества. «Различают твердые, жидкие 
и газообразные вещества», — лаконично утверж-
дает автор. Сегодня ученые, по разным данным, 
насчитывают более 10 разных состояний веще-
ства. Возможно, стоило бы упомянуть об этом 
факте для любознательных детей? А вот о чем 
точно нельзя умалчивать, так это о плазме — са-
мом распространенном состоянии вещества во 
Вселенной! Из него состоят звезды. 

Кроме того, в учебнике представлен ряд 
экспериментов, которые при самостоятельном 
выполнении просто опасны для жизни ребенка. 
Так, на 47-й странице первого тома размещен 
рисунок под названием «Опыт 1», надпись под 
которым гласит: «Будем нагревать колбу». Нагре-
вать при этом предлагается пустую колбу на огне 
спиртовки, что, понятно, приведет к разрушению 
лабораторной посуды. А если дети захотят по-
вторить опыт из учебника дома?

Это школьное пособие также прошло науч-
ную, общественную и педагогическую экспертизы. 
Есть экспертные заключения, предоставленные 
издательством «Просвещение» для включения 
учебника в ФПУ, которые признают «Окружающий 
мир» учебником высокого уровня, не содержащим 
фактических ошибок и несоответствий современ-
ным научным представлениям. 

Нужно ли нам такое
образование?
И на еще один выдающийся экземпляр 

школьного пособия, по удивительному совпаде-
нию выпущенный тем же издательством, обратили 
внимание участники Российского инвестиционно-
го форума буквально на днях. На этот раз участ-
ницу  форума возмутил учебник обществознания 
для 7-го класса 2015 года под редакцией Л. Н. 
Боголюбова и Л. Ф. Ивановой. 

В разделе «Виды и формы бизнеса» гово-
рится: «… реальные отношения в этой сфере не-
редко далеки от идеала. На практике приходится 
сталкиваться со стремлением бизнесменов к 
легкой наживе, нечестности, безразличию к обще-
ственным интересам». Интересно школьников 
мотивируют строить свой бизнес!

Не взлетит
Просмотрев лишь несколько учебников, по 

которым учатся дети в российских школах, на-
рисовывается вполне определенная картина. 
Получается, что российских школьников тол-
ком не учат ни устройству космоса, ни родной 
планеты, ни бизнеса. Подрастающее поколение 
просто не будет иметь достаточных знаний ни в 
одной сфере. 

Налицо тенденция — гуманитариев стано-
вится больше, технарей, которыми Россия всегда 
славилась, — инженеров, физиков, химиков — 
меньше. И стоит оговориться, что потеря интереса 
подрастающим поколением к инженерному твор-
честву не общемировой тренд, он исключительно 
российский. 

В том, что у сегодняшних школьников полно-
стью отсутствует интерес к научно- техническому 
творчеству, подчас виноваты и учебники. 

И стоит задуматься об этом сейчас. Иначе 
сверхтяжелая в 2028-м может и не взлететь.

Василий ТРОФИМОВ.

ALMA MATER
В начале февраля 2018 года американская компания 
SpaceX Илона Маска впервые запустила сверхтяжелую 
ракету-носитель FalconHeavy с космодрома на 
мысе Канаверал. Месяцем раньше другая частная 
американская компания, RocketLab, с собственного 
космодрома успешно вывела на орбиту суперлегкую 
ракету Electron, напечатанную на 3D-принтере.
Значительный успех частной американской 
космонавтики, ознаменовавший начало 2018 года, 
вызывает двойственные чувства и заставляет задуматься. 
В первую очередь, о настоящем и будущем российской 
инженерии.

СЕГОДНЯ — УЧЕБНИК,
Основы научно-технического лидерства России 
необходимо закладывать со школы

ЗАВТРА — КОСМОС
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«Мы даже представить себе не 
могли, что над бабушкой и над 
моей мамой, ее дочкой, которой 
тоже уже за семьдесят, будут так 

изощренно издеваться», — не может сдержать 
эмоций Екатерина Щелокова, внучка ветерана.

Собственно, все, что произошло в этой семье, 
изложено в письме Владимиру Путину. Больше 
надеяться им не на кого — героиню-бабушку все 
прочие ветви власти, включая судебную, просто-
напросто послали. 

«Бабушка переехала временно на зиму к маме 
в город Николаев еще в 2006 году. На тот момент 
она была уже в преклонном возрасте, оставаться 
одной, топить печь дровами ей было тяжело. Потом 
у нее случился инсульт, оказалась парализован-
ной вся левая половина тела, так что переезд к 
моей маме — это был единственный выход, на-
деялись, конечно, что бабушку удастся поднять на 
ноги и она вернется домой, но увы», — продолжает 
Екатерина.

Все эти годы Татьяне Петровне, как и положено 
по закону, исправно начисляли ее пенсионные. 
«Мама по нотариальной доверенности получала 
эти деньги, раз в год приезжала из Николаева в 
поселок Чертково Ростовской области, и ей вы-
плачивали всю сумму, никаких проблем до 2015-го 
с этим не было», — объясняет внучка.

Но в 2014 году на Украине стало неспокойно, 
началась гражданская война, связаны эти события 
или нет, однако, когда 70-летняя дочь в очеред-
ной раз приехала за пенсионными накоплениями 
матери, их ей не отдали. «С нас начали требовать 
кучу медицинских справок, копию паспорта и за-
веренные нотариальные свидетельства, что ба-
бушка все еще жива, вроде как возникли в этом 
сомнения», — продолжает Екатерина. Впрочем, 
чиновники обещали, что это чистая формальность, 
и если все бумаги им представят, то пенсию тут 
же вернут. 

Самое удивительное, что дочь, тоже уже 
женщина в возрасте, не поленилась еще раз, что, 
на секундочку, недешево и опасно, привезти все 
нужные документы из воюющей Украины, откуда 
добраться в Россию теперь очень даже непро-
сто — ехать надо с пересадками и досмотрами 
через Москву. 

Но Пенсионный фонд России по Ростовской 
области данные сведения снова не удовлетворили, 
и в выдаче пенсии Татьяне Милокост было опять 
отказано. ПФР пошел еще дальше и попытался 
дважды возбудить против Татьяны Милокост уго-
ловное дело. То есть в том, что старушка жива и 
невредима, они были уверены, иначе какой смысл 
преследовать покойницу?

Уголовное дело против 96-летнего ветерана 
касалось… несоблюдения правил регистрации, 
то есть якобы Татьяна Петровна фиктивно пропи-
салась в своей деревне, причем еще в 1966 году, 
на самом деле умышленно проживая в другом 
государстве.

Следовательно, пенсия «мошеннице» не по-
ложена вообще и никогда. 

Странное дело, смена места проживания — 
вполне стандартная процедура, за рубежом 
(в 128 государствах мира, по данным того же ПФР) 
обитают более трехсот тысяч наших сограждан 
пенсионного возраста, и все они спокойно получают 
свои кровно заработанные. С рядом стран у России 
подписаны специальные соглашения о том, чтобы 
не чинить препятствия старикам, а в некоторых 
ветеранам труда и войны положены определенные 
надбавки и компенсации в соответствии с уровнем 
тамошней жизни. 

Слава богу, ни прокуратура, ни полиция осно-
ваний сажать в тюрьму почти столетнего ветерана 
войны не нашли. Но и защищать права Татьяны 
Петровны тоже никто не собирался.

«Бабушка и ее дочка, моя мама, выживают 
сейчас на Украине на мамину пенсию, эквива-
лентную 2500 российским рублям. Им не хватает 

даже на лекарства, на элементарные продукты, 
если бы не наша помощь, то они просто голодали 
бы. Что это, как не физическое уничтожение? Чем 
наши лучше тех же бандеровцев?» — возмущается 
Екатерина Щелокова.

Они так надеялись, что справедливость, да что 
там — здравый смысл восторжествует. Тем более 
что 25 мая 2017 года суд первой инстанции поселка 
Чертково вынес-таки решение о восстановлении 
Татьяне Милокост заслуженной пенсии и выплате 
всей суммы задолженности — на тот момент — за 
полтора года. 

В ответ Пенсионный фонд Чертково немед-
ленно подал апелляцию — в сентябре прошлого 
года Ростовский областной суд встал уже на их 
сторону, свидетели говорят, что во время объ-
явления решения представители фонда даже 
хлопали в ладоши — так радовались. Сейчас обе 
стороны ждут кассационного решения, если оно 
будет снова не за ветерана, придется обращаться в 
последнюю инстанцию — Верховный суд РФ. Куда 
затем? В Страсбург? В Европейский суд по правам 
человека? Не стыдно ли? 

«Придраться к старой больной женщине, по-
павшей в трудную жизненную ситуацию, оставить 
ее абсолютно без средств к существованию, при 
этом на сайте ПФР висит красивая цитата: «Пен-
сионный фонд России выражает всем ветеранам 
искреннюю благодарность и безграничное уваже-
ние за их беззаветный великий подвиг» — это ли не 
глумление над стариками, участниками Великой 
Отечественной, которых и так почти не осталось», — 
недоумевает Екатерина Щелокова. Она говорит, что 
самая большая боль и горькая обида у бабушки, 
которая все прекрасно понимает, это то, как с ней 
обошлось родное государство, которому она от-
дала всю свою жизнь. 

А между тем деньги-то на пенсионный счет 
Татьяны Петровны Милокост до сих пор капают, и 
немаленькие. Здесь и за войну, и за победу, и за 
огромный трудовой стаж — как пошла на фронт 
простой медсестричкой, так до последнего ею 
же в местной больнице и проработала, — так-
же начисляют и надбавки по возрасту, который 
близится к ста. По самым скромным подсчетам, 
на сегодняшний момент это порядка 800 тысяч 
рублей. Может, в них-то все и дело? 

Екатерина САЖНЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
21 февраля 2018 года 
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ПЕНСИОННЫЙ ФОНД РОССИИ 
ОБЪЯВИЛ ВОЙНУ...
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КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА:
Пенсионный фонд РФ по Ростовской области в 

своих действиях исходит из следующего положения: 
в соответствии с «Соглашением о гарантиях прав 
граждан государств — участников Содружества 
Независимых Государств в области пенсионного 
обеспечения» от 13.03.1992 года пенсия гражда-
нам Российской Федерации и Украины, а также 
некоторых других государств бывшего СССР вы-
плачивается на территории и по законодательству 
той страны, на территории которой пенсионеры в 
данный момент постоянно проживают. 

По законам РФ пенсию продолжают выплачи-
вать только в том случае, если она как таковая не 
существует в государстве, куда переехал на ПМЖ 
данный гражданин.

Ростовские чиновники исходят из того, что 
раз на Украине согласно данному соглашению 
пенсия нашим бывшим соотечественникам все же 
выплачивается, то, следовательно, старушка (или 
ее доверенное лицо) имеют право получать ее там 
и только там. Все остальное — незаконно.

А правовые основания для выплаты пенсии на 
территории РФ, по мнению пенсионщиков, отсут-
ствуют. Также они полагают, что ничего 96-летней 
Татьяне Милокост, до сих пор зарегистрирован-
ной в их области, не должны, что и подтверждено 
апелляционным определением Ростовского об-
ластного суда.

Объяснений, на каком основании тогда ее дочь 
получала за маму деньги целых 12 лет с 2006 года, 
чиновники не дали. 

Предыстория этой драмы такова. Жи-
тели Санкт-Петербурга Игорь и Мария 
поженились несколько лет назад, вскоре 
на свет появилась маленькая Аленка. Но 
счастье было недолгим — любовная лод-
ка разбилась о быт, пара развелась, едва 
ребенку исполнился годик. Игорь решил 
не мешать бывшей супруге устраивать 
личную жизнь и редко приезжал к ней 
и дочке. Вскоре в жизни Маши дей-
ствительно начались перемены: она 
устроилась на работу и встретила 
своего избранника Антона. Растить Аленку 
помогали бабушка и дедушка, родители Маши, 
которые часто забирали девочку на выходные, а 
летом проводили вместе с ней отпуск — ездили 
на море. 

    
В ноябре минувшего года отец девочки Игорь 

решил навестить дочку, позвонил Марии, но та от 
встречи отказалась. Тогда мужчина пошел в дет-
ский садик — воспитатели сказали, что девочка 
не посещает группу с мая. 

— Я приехал в квартиру к Маше. «Открой 
дверь!» — я стучал, звонил, думал, ребенок там. 
Только спустя 20 минут Маша появилась на пороге. 
Она всегда была красивой женщиной с пышны-
ми формами, а сейчас выглядела страшно ис-
тощенной! Я ее просто не узнал. Детских вещей 
в квартире не было, и я решил, что Аленка тут не 
живет, — поясняет Игорь. 

— Я ничего тебе не скажу, тебя не было три 
с половиной года, алименты ты не платил, а те-
перь тебе ребенок понадобился? — отвечала 
Мария. — Да она тебя не знает... Может вообще 
испугаться. Обращайся к моему представителю 
и разговаривай с ним. 

— Она пояснила, что представитель, к ко-
торому она меня отсылала, — ее новый ухажер 
Антон, — вздыхает Игорь. — Почему о нашем 
ребенке я должен говорить не с ней, а с посторон-
ним человеком??? И речь у нее была странная; я 
понял, что с ней творится что-то не то... Сейчас я 
виню себя, что пустил все на самотек и дал много 
свободы бывшей жене. Но деньги на содержание 
дочки я выплачивал.

Игорь подал заявление в полицию о про-
паже ребенка. Полицейские позвонили матери, 
спросили, где Алена, но та отказалась отвечать. 
В полиции Игорю объяснили, что ее действия 
правомерны и повлиять на мать они не могут. Тог-
да обеспокоенный отец начал самостоятельные 
поиски, подключив частных детективов. 

Те узнали про нового гражданского мужа 
Антона много интересного. По словам Игоря, этот 
Антон принадлежит к одной из псевдоиндуистских 
сект, а Маша стала послушницей. Он представ-
ляется Андреем, Антоном Ивановым, Альбертом 
Уоцоуном, духовным учителем, юристом, меди-
ком, психологом, философом, компьютерщиком, 
путешественником. 

Как рассказал «МК» один из последователей 
этого учения, в последнее время очень много 
развелось людей, которые мнят себя настоящими 
Учителями, а сами отходят от классического уче-
ния. Они собираются кучками и считают, что имен-
но их сообщество больше всего продвинулось. 

    
В результате поисков девочки удалось выйти 

на след Антона, который вел в поселок Оредеж 
Ленинградской области. От Северной столицы 
ехать туда примерно два с половиной часа на 
электричке. 

— Пока мы искали этот дом, пришли в мест-
ную полицию. Там нас повели к маме Антона, 
которая жила неподалеку, якобы девочка у нее. 
Но ребенка у нее не оказалось. Женщина, ви-
димо, чтобы прикрыть сына, сказала, что Антон 
с Машей и девочкой уехали в Санкт-Петербург, 
— говорит Игорь.

После некоторых мытарств удалось найти 
дом, где не то жил, не то скрывался Антон. 

Строение, которое домом назвать сложно, 
скорее заброшенный сарай: несколько собак на 
небольшом пятачке, доски и мусор во дворе, поко-
сившийся забор, старые, некрашеные рамы окон, 
камеры по периметру — жуткий пейзаж. Но ни 
Антона, ни маленькой Алены там не оказалось. 

— Мы потеряли много времени, и я думаю, 
Антона предупредили местные и он успел в этот 
момент уехать с девочкой, — говорит Игорь. 

Тогда Игорь позвонил бабушке Алены, своей 
бывшей теще Елене Анатольевне, и попросил, 
чтобы она присоединилась к поискам. 

— Мы приехали к этому сараю утром на 
следующий день. На этот раз девочка и Маша 
находились внутри, — говорит Елена Анатольев-
на. — Меня поразило, что девочка была сильно 
похудевшая, налысо побрита, в грязной одеж-
де, напуганная и все время просила есть. Когда 
мы пошли в местное отделение полиции, чтобы 
разобраться в ситуации, девчушка схватилась за 
меня и говорит: «Если мама скажет, чтобы я жила 
с ней, а ты скажи: нет, пусть она живет со мной». 
Странно было такое слушать из уст ребенка. Я 
тогда сказала дочери: «Бедный ребенок, я ее 
заберу с собой, и точка. Что вы тут с ней делае-
те? Посмотрите, какая она худая и бледная! Мы 
сейчас же едем к врачу».

По словам Елены Анатольевны, родители — 
Маша и Игорь — заключили соглашение о том, 
что ребенок будет проживать с ней и дедушкой 
до тех пор, пока суд не определит, с кем оста-
нется Алена. 

Но самое страшное выясни-
лось позже. Заключение психо-
лога, к которому обеспокоенная 
бабушка отвела девочку, гласит, 
что «...маленькая Алена на момент 
семейного скандала находилась 
в состоянии посттравматиче-
ского расстройства... Девочка 
сверхнапряженно охраняла 
свои телесные границы, так-
же были подтверждены факты 
забирания у ребенка одежды 
мужской фигурой, которую 
ребенок воспринимает как 
враждебную. Ребенок был 
ограничен в питании...» 
Сама же Алена рассказала, 
что отчим ее раздевал, сам 
ходил полностью обнаженным перед ней, 
целовал в губы и снимал все это на видео. 

По словам бабушки, еще полгода назад ничто 
не предвещало беды: все лето 2017 года внучка 
провела с ней и дедушкой, а осенью они отдали 
ее матери. Маша сказала им, что поедет жить в 
деревню под Лугой, обещала там устроить де-
вочку в садик и приглашала родителей почаще 
навещать их. (Бабушка и дедушка живут в Твер-
ской области. — Авт.) Но уже в конце сентября 
молодая мама была категорически против при-
езда родителей. Бабушку насторожили фразы, 
которые из уст Маши звучали странно: «Пока не 
время приезжать» или «Алене пока не надо с вами 
видеться». Также она говорила, что Алене не надо 
ни с кем общаться — ей достаточно общения с ней 
и Антоном, и что Алена здесь счастлива.

— Говорила заученными фразами, как зомби, 
— рассказывает Елена Анатольевна, — и все вре-
мя ссылалась на мнение Антона. А я даже не могу 
сказать, что он ее гражданский муж. По словам 
дочери, они просто «взаимодействуют». Сейчас 
он полностью контролирует ее поведение. 

    
Спустя месяц после этих событий ребенок 

находился дома у бабушки Елены Анатольевны. 
По ее словам, Алена все время просила есть, 
только об этом и думала, и все время таскала 
еду на кухне. Девочка говорила, что Антон не 
разрешал ее кормить, не давал спать. 

Вскоре Маша приехала к родителям, чтобы 
забрать Алену. Но у нее это не получилось. 

— Первую ночь дочь переночевала у нас, а 
на вторую мы ее отправили в гостиницу, потому 
что боялись, что она увезет внучку, — говорит 
бабушка, еле сдерживая слезы. — Антон посто-
янно звонит ей, видимо, поставил ей задачу не 
возвращаться без девочки. Дочь называет этого 
проходимца «духовный наставник». И если я что-то 
пытаюсь возразить на это, она воспринимает в 
штыки. Маша верит, что она в ближайшее время 
соединится с высшим разумом...

По словам Елены Анатольевны, они с мужем 
готовы растить девочку сами или доверить вос-
питание родному отцу. 

— Ясно одно, — продолжает бабушка, — 
Маше отдавать Алену сейчас нельзя. Она сама как 
зомбированная, и ей требуется психологическая 
помощь. Мы не отпустим ребенка, надеюсь, что 
органы опеки и полиция будут на нашей стороне. 
Антон мне лично угрожал по телефону, чтобы я 
вернула ребенка и отказалась от объяснений, 
данных в полиции, что ребенок был голодный и 

в ужасном состоя-
нии. Зачем вот ему чужой ре-
бенок? Он звонил мне на телефон и моему 
мужу не переставая. Мы уже не берем трубки.

    
По словам Марии, ее бывший муж Игорь 

ушел из семьи, когда ребенку было всего 6 ме-
сяцев, еще через полгода они развелись. После 
развода Игорь не появлялся на протяжении трех 
лет, жизнью ребенка не интересовался, ника-
кой помощи и участия в воспитании от него не 
было, алименты по решению суда он не платил. 
Мария не подавала заявление на лишение его 
родительских прав только потому, что ей было 
некогда: отличная работа, ребенок — все шло 
как по маслу. Отношения ее с родителями были 
нормальные: они жили за 400 км друг от друга, 
созванивались. 

— То, что я устрою свою личную жизнь, в 
их планы не входило, — говорит Мария. — Мы 
познакомились с Антоном в спортклубе. Я туда 
ходила на занятия йогой. Наши интересы совпали. 
Он Аленку полностью принял. У нас есть сейчас 
большие разногласия по воспитанию ребенка с 
бабушкой и дедушкой. В детстве мои родители 
работали с утра до ночи и я была посвящена сама 
себе, росла на улице. Я смогла построить свою 
карьеру таким образом, что 1–2 дня в неделю 
только работаю, остальное время уделяла ребен-
ку. Считаю, что в мои 33 года они меня излишне 
опекают, насильно вмешиваются в мою личную 
жизнь и хотят всем управлять. 

По словам Марии, бабушка с дедушкой видят 
только внешнюю оболочку — им главное накор-
мить, напоить, приодеть, поиграть, а духовного 
начала они не видят. А ведь духовное воспитание 
для девочки, как и для любого ребенка, стоит на 
первом месте.

— 3 ноября бабушка с дедушкой против моей 
воли забрали Алену, заранее обратившись в по-
лицию от своего имени и имени бывшего мужа, 
сообщив заведомо ложные сведения о том, что 
мы якобы ненадлежащим образом воспитываем 
ребенка, тем самым оклеветав меня и моего бу-
дущего супруга Антона, — говорит Мария. 

9 декабря мать приехала за дочкой к 
бабушке. 

— Вызывала неоднократно полицию и орга-
ны опеки, чтобы забрать ребенка, но безуспеш-
но. Они стали говорить, что я состою в секте, 
— вспоминает Мария. — Это откровенная ложь, 

ни в какой секте я не состою. Они закрывали 
Аленку в комнате, не пускали к ней, на второй 
день выгнали меня из квартиры. Мне, однако, 

удалось недолго пообщаться с Але-
ной. Она сидела у меня на 
ручках, обнимала и гово-
рила: «Мамочка, я тебя 

люблю, скучаю и хочу 
быть с тобой». Просто 

они хотят забрать к себе 
ребенка на воспитание, 
так как не имеют другого 

смысла в жизни и пытают-
ся восполнить упущенное 
в молодости, не осознавая, 

что ребенок не их. Они, веро-
ятно, прочитали в Интернете 
основания для ограничения 

или лишения родительских 
прав, такие как алкоголизм, 
наркомания и сектантство. Я 

под первые два определения 
точно не подхожу, так как на про-
тяжении длительного времени 

веду здоровый образ жизни; ви-
димо, решили действовать исходя 
из того, что я якобы сектантка, — 

говорит Мария.
По словам Марии, с 1 января 

ее родители не берут трубки и не 
дают возможности общаться с доч-

кой даже по телефону. 
— Узнать об Аленке я могу лишь 

у своей тети, которая проживает с 
ними по соседству. Мы обратились в 
полицию, прокуратуру и суд по осно-

ваниям: незаконное удержание и похи-
щение ребенка, ложные доносы, ложные 
показания свидетелей, защита чести 

и достоинства и деловой репутации, а 
также лишение родительских прав быв-
шего супруга и ограничение в общении 

бабушки и дедушки.
    

Однако Мария достаточно быстро постара-
лась закончить разговор и переадресовала меня 
к Антону — своему молодому человеку, который, 
по ее словам, объяснит мне все гораздо лучше. Он 
и правда готов был говорить бесконечно, слова 
лились непрерывным потоком...

По словам Антона, бабушка с дедушкой очень 
закармливали ребенка, они называют девочку 

«куколкой». Он и Мария не согласны с таким 
подходом к воспитанию Алены. 

Тема приема питания и бес-
контрольного удовлетворения 
желаний тела стала в разговоре 

доминирующей.
— У нее уже «выпадает» жи-

вот, хотя в идеальном строении 
тела человека живот должен быть 
не выгнутый, а вогнутый. Это ма-

ленький ребенок, и такое просто 
недопустимо, — говорит Антон. 
— Поначалу Алена была девочка 

очень капризная, но потом, когда 
она отошла от социального шума 
общества в большом городе и не-

которое время пожила в деревенской 
тишине, она стала очень спокойная.

По словам Антона, он лично не 
ограничивал ребенка в еде и в чем-

либо другом. Но он считает, что между 
приемами пищи питаться не нужно. 

— Я вижу, что за каждым ребенком 
стоят как темные, так и светлые силы. 

Я вижу, — говорит Антон, — бабушке и 
дедушке этот ребенок нужен просто для 

забавы и развлечений, что само по себе 
есть темнота и невежество. У них жизнь 
— сплошная бессмыслица и скука. Они, 

когда только девочка родилась, говорили 
Марии, мол, отдай нам ребенка, а сама живи 
как хочешь, мы воспитаем. 

Он уверяет, что в тот день, когда Машины 
родители приехали за девочкой в поселок и 
забрали ее, бабушка взяла справку от врача 

о том, что ребенка недокармливают. Там было 
два диагноза: анемия и отит.

— Но на самом деле, я считаю, врач был 
необъективен, — говорит Антон. — Бабушка и 
дедушка забрали ребенка, угрожая применением 
физической силы. А мы с Марией скоро станем 
мужем и женой, уже подали заявление в загс. Я 
понял, что она — девушка, стремящаяся к духов-
ному росту и самосовершенствованию. Думал 
раньше в Индию уехать, но судьба преподнесла 
сюрприз, я встретил Марию...

Антон то и дело пытается перевести разговор 
от проблем насущных в духовную плоскость.

— Есть люди, которые являются рабами сво-
их желаний, есть те, кто с ними борется, — это 
торговцы желаниями, а есть те, кто их победил. 
Я бы хотел, чтобы люди увидели правду и истину. 
Наша задача — найти Бога в любых аспектах 
жизни. А родители Марии — рабы своих желаний, 
они не могут понять ничего. Они слепы. Слепцы, 
ведомые слепцами. Их главное желание — взять 
ситуацию под контроль и забрать ребенка.

    
Юрист Сергей Латышевский, который сейчас 

ведет это дело, утверждает, что с момента начала 
поиска ребенка полиция бездействовала. 

— Я полагаю, здесь имеет место сговор 
местных полицейских и Антона, ведь он когда-то 
работал в органах и сейчас им помогает: уста-
навливает видеокамеры, налаживает компьюте-
ры. Да и честь мундира, возможно, они берегут, 
не вынося сор из избы. Мы сделали запрос в 
Следственный комитет, и оттуда прислали пред-
писание местной полиции разобраться в этом 
деле. Также мы обратились к уполномоченному 
по правам ребенка и собираем доказательную 
базу.

Надеемся, что эта история для ребенка за-
кончится хорошо — и здесь очень важна поддерж-
ка всех компетентных органов. Здесь необходимо 
досконально разобраться в ситуации — ошибка 
может сломать судьбу маленькой девочки.

Я специально не делаю здесь никаких выво-
дов, хотя определенное мнение в ходе общения с 
обеими сторонами конфликта у меня сложилось. 
Но разбираться должны не журналисты, а компе-
тентные органы. Я хочу лишь обратиться к ним: 
отнеситесь к делу серьезно!

Ольга ЕРМАК.Ольга Ермак.Как вырвать ребенка из-под влияния «сектанта»?Родной отец и бабушка тщетно пытаются спасти девочку 

Бритая наголо, сильно 
исхудавшая, всегда голодная 
— такой увидела 4-летнюю 
Алену ее бабушка после того, 

как нашла девочку в заброшенном 
сарае. Малышка не была 
похищена злоумышленниками 
— до такого состояния ее довели 
собственная мать и ее молодой 
человек. Они утверждают, что все 
делают правильно, просто Алена 
должна идти особым путем — 
согласно учению, которое они 
исповедуют... 
Сейчас родной отец и бабушка 
борются за то, чтобы Алена 
жила с кем-то из них. Но, как 
оказалось, добиться этого 
очень непросто.

Голод
КАК ПУТЬ К «ДУХОВНОМУ 
ПРОСВЕТЛЕНИЮ»
Маленькую девочку 
довели до истощения 
ради «познания 
истины»

Так выглядела Алена, 
когда ее забрала 
бабушка.

Маленькая Алена 
с мамой до того, 
как она попала под 
влияние Антона.
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Ветеран ВОВ Татьяна 
Петровна Милокост  

с дочерью Екатериной.



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 21 февраля 2018 года

СПОРТ6
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПЕРСОНА

ДОПИНГ

НЕ ПРОПУСТИ!

Биатлонистка Ульяна Кайшева, закон-
чив свой этап смешанной эстафеты на 
12-м месте, не сама по себе, а, конечно, 
отвечая на вопрос о предыдущем дне, 
сказала: «У нас был командный ужин. 
Съездили к океану, посмотрели на голу-
бую воду. Поиграли в игровом зале, рас-
крепостились немножко». А Елисееву 
болельщики кричали: давай быстрее, а 
то замерзнешь! «Место в шестерке для 
наших биатлонистов будет успехом», 
— говорил Рикко Гросс. Успех снова 
ускользнул — девятые. Последняя гонка 
биатлонистов крошечной команды поза-
ди. Это все, что можно сказать о высту-
плении в Пхёнчхане. Бедные вы наши.

Жаль, конечно, что нельзя каждый новый день 
на Олимпийских играх начинать как первый. Без 
накопленных отрицательных эмоций. Приехал 
сегодня автобус к отелю. В нем — уже не раз 
встреченный водитель. Оно, может, его лицо и 
не особенно бы запомнилось, но дядька — чи-
стюля! Все ступеньки автобуса, да еще кусочек 
«прихожей», устелены влажными белоснежными 
полотенцами. Как тут ноги не вытереть? Пред-
ставляете, сколько раз за день он эти полотенца 
полощет? Не знаю, правда, где.

А нас в Пхёнчхане «полощут» многие. В разных 
местах. Дело российского керлинга Спортивный 
арбитражный пока отложил. Но приговорили-
то уже многие. А тут еще олимпийская судьба 
Войнова не дает покоя американцам. Уже даже 
сочувствуешь представителю МОК Марку Адам-
су, которому приходится ежедневно отвечать на 
вопросы о нашей сборной — неприятные, само 
собой. «Почему Войнов участвует в Играх, если 
был признан виновным в нападении на жену?» — 
любопытствует американский журналист. Адамс 
отвечает в духе: информацией не владею, все 
вопросы к федерации. У федерации вопросов к 
Войнову нет. Но тема поднята, нить «русские — 
плохиши» продолжает разматываться.

■ ■ ■
…Вот совсем не поняла общей истерики во-

круг сдачи допинг-проб Алиной Загитовой. Нет, 
конечно, в момент, когда начались уже вопли 
«Россию простить нельзя!» из-за предполагае-
мого разрешения МОК для нашей страны вер-
нуть флаг на церемонии закрытия Игр, а мы тут 
с громким допинговым расследованием, очень 
хочется найти каких-то виноватых. Надо на ком-то 
и нам оторваться.

Допинг-офицеры всегда под боком. Пришли 
к девчонке на тренировку. Кровь взяли — не хва-
тило. Решили еще и мочу затребовать. А девочка 
разволновалась… А выпитая вода не помогла… А 
тренировка сорвалась… А выступать — как?

Но Алина Загитова — член олимпийской сбор-
ной. Это спортсменка, знакомая с правилами 
проведения допинг-процедур. И приехали к ней 
офицеры между тренировками. И две пробы — это 
нормально. И сдать она требуемое могла даже 
после вечерней тренировки. Стоял бы допинг-
офицер у бортика, поедал ее глазами и поджидал, 
как того и требуют правила.

«За мной прямо сейчас допинговый офи-
цер идет, пришел после того, как я со льда вы-
шла, — сказала Катя Боброва, появившись перед 
журналистами после окончания танцевальной 
программы на Олимпийских играх. — Но это аб-
солютно нормально, пробы берут у всех, просто 
к русским особое внимание. Все вот обсуждают, 
что Загитовой сорвали тренировку, так и у нас ита-
льянцам сорвали тренировку. Пусть берут пробы, 
это нормально, пусть берут много, главное, чтобы 
потом ни к чему нельзя было придраться».

Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев 
стали пятыми. Как и в Сочи четыре года назад. 
Между этими местами — целая жизнь. С прео-
долением себя и обстоятельств. Были травмы, 
было отстранение за пресловутый мельдоний. 
Ассоциативно именно Боброву спросили, что она 
думает о скандале в керлинге с Крушельницким. 
Кате пришлось пожать плечами и дипломатично 
ответить: сосредоточены были на себе, готовились 
к выступлению.

Еще Боброва скажет, что разочарования от 
пятого места, наверное, все же больше было в 

Сочи. «Там все так близко маячило, так реально, но 
здесь, в Пхёнчхане, мы сделали все что могли».

«Это правда, — подтвердит Дмитрий Со-
ловьев. — Еще в начале сезона я пообещал себе: 
отдам все силы и здоровье, буду готовиться не 
покладая рук, чтобы на Олимпиаде занять при-
зовое место. Мы работали, старались, нигде не 
схалявили… Сделали всё, но в призы, к сожале-
нию, не попали. Это ужасно обидно, потому что 
каждый спортсмен работает для побед». И вдруг 
подытожит: «Но чувства сожаления нет».

Они не лукавили. В это утро, наверное, на 
льду было одно коллективное чувство сожаления, 
которое объединяло и зрителей, и специалистов, и 
фигуристов. Для всеобщего удовлетворения нуж-
ны были два комплекта золотых наград! Канадцы 
или французы, французы или канадцы? Вопрос 
стоял именно так, и ответа на него не было. Пока 
в ход не вступили цифры. «Золото» Олимпийских 
игр Пхёнчхана у Тессы Вирчу и Скотта Мойра. 
Французские небожители Габриэла Пападакис 
и Гийом Сизерон — вторые.

Плакали французы, конечно, плакали. И ка-
надцы не сдерживали себя. Пять олимпийских 
наград! Три «золота» (до этого — Ванкувер и ко-
мандное в Пхёнчхане), два «серебра»! Самые 
титулованные теперь фигуристы.

Французы столь изысканны и неповторимы, 
что очень многие заранее отдавали золотую ме-
даль им. Таких, как они, еще не было. А Вирчу и 
Мойр уже вроде как были. Сами и были когда-то 
такими же, неповторимыми, заставляющими сгла-
тывать слюну восхищения тренеров всего мира. 
Нынче обе пары в отрыве от остальных. «Старень-
кие» и «новенькие». Такие разные. Заставляющие 
недоумевать: а дальше-то что? Вернее — кто?

Тренеры обеих пар смотрели на баллы ка-
надцев за произвольный танец: 122,40. Почти на 
балл меньше, чем у французов, установивших 
мировой рекорд. Вряд ли тренерам это было 
важно — мировой рекорд канадцев в короткой 
программе (83,67), потом — превышение ими же 
только что установленного Габриэлой и Гийомом 
рекорда по сумме двух программ… Мне кажет-
ся, в это утро даже и наставников разрывало от 

общих эмоций: нельзя небожителей судить как 
рядовых льда.

«Я видела, как они прибавляют с каждым 
днем, — почти шепчет уже Татьяна Тарасова. — Но 
все равно казалось, что божественных французов 
обыграть невозможно. Но с первых секунд про-
граммы было видно, как канадцы не отдают ни 
одной сотой балла, а набирают и набирают». И 
пожалеет: «Почему Катя с Димой не поменяли с 
самого начала сезона короткий танец? При таком 
потрясающем произвольном они могли быть здесь 
с «бронзой».

Все, оказывается, возможно — это покажет 
лед Пхёнчхана. Найдутся, конечно, люди, которые 
будут говорить, что французы проиграли из-за 
конфуза партнерши с платьем в короткой про-
грамме. Иначе могли бы создать преимущество 
или хотя бы сократить до минимума отрыв канад-
цев. Но конфузы и для божественных персон на 
Олимпийских играх случаются не просто так. Так, 
значит, должно было быть в Пхёнчхане. Наверное, 
Пападакис и Сизерон проиграли ради будуще-
го танцев. Потому что оно, будущее, все равно 
выиграло от того, что увидел олимпийский лед.

А Вирчу и Мойр выиграли, потому что… По-
тому что теперь они, уже один раз простившиеся с 
фигурным катанием и вернувшиеся за «золотом» 
вновь, объявят о том, что уходят? Да, на чемпио-
нат мира этого года олимпийские чемпионы не 
поедут. Но на пресс-конференции Скотт решил 
не давать поблажек никому — ни журналистам, ни 
соперникам. «Следующие Игры? После «золота» 
в Ванкувере тренер Марина Зуева сказала, что 
впереди у нас еще две Олимпиады. Как минимум. 
Я тогда подумал: это самая абсурдная вещь, кото-
рую я когда-либо слышал. И вот третья Олимпиа-
да, и мы чемпионы. Я подожду с заявлениями…» 
Интриган. Но классный.

■ ■ ■
Сегодня из Москвы опять спросили: собаку 

ела? Циничный вопрос меня, хозяйку умного и 
верного ньюфаундленда Маруси, приводит в за-
мешательство. Не смешно. Не ела. И хотя какие-то 
разговоры о том, что корейцы вокруг олимпийского 
парка приторговывают национальными блюдами, 

ходят, не уверена, что собачатина тут, в районах 
олимпийских трасс и льдов, вообще есть.

Во-первых, собак на регулярной основе здесь 
все же не едят. Во-вторых, еще в период подготов-
ки к Олимпийским играм в Корее начали борьбу с 
собакоедством, чтобы не шокировать иностран-
цев. Нет, от супа с мясом друзей человека, который 
повышает потенцию, местным жителям, наверное, 
не избавиться никогда — спрос, понятное дело, не 
пропадет. А значит, будет и предложение. Но еще 
в прошлом году крупнейший рынок с собаками 
для негуманных целей был закрыт. Правда, все 
же продавать собак в столь мрачных целях никто 
не запрещает и сегодня.

Я не знаю, где шарахалась в Корее, да еще 
во время стартов, канадская фигуристка Меган 
Дюамель. По каким рынкам и окраинам? Но уму-
дрилась вот где-то спасти от поедания таксу.

Лично я за две недели в Корее видела всего 
четыре собаки. Три блондинки: дворняга на цепи 
и два ретривера в разных местах, но в одинаковых 
позах — развалившиеся на ступеньках перед 
входом в дом, оба переростки. И одну таксу на 
поводке. Не ту, дюамелевскую, другую.

Спасенный же фигуристкой мальчик-такса 
не слезает, по утверждениям Меган, с рук и хочет 
быть всегда рядом. И он не первый ее «кореец». 
Его предшественника фигуристка уже когда-то 
домой увозила при помощи организации, про-
грамма которой так и называется: «Спасти ко-
рейских собак».

Впрочем, пиар-ход, конечно, и уже опробо-
ванный, и всегда красивый. Помните, еще из Сочи 
американцы и канадцы увезли домой несколько 
собак? Серебряный призер Олимпийских игр 
в слоуп-стайле Гас Кенуорти, взявший щенков, 
завел для них даже Instagram The Sochi Pups. При-
кололся, конечно. Но так и формируются для нас 
личные дела спортсменов — уже вне спорта.

■ ■ ■
А проба Б нашего спортсмена все же ока-

залась положительной. Теперь уже официаль-
но. Александр Крушельницкий ждет заседания 
Спортивного арбитражного суда. И это не личное 
дело.

Все медали
20 февраля, день 12-й

Фигурное катание. Танцы на льду.
 Произвольный танец

1. Тесса Вирту и Скотт Мойр (Канада). 2. Габриэлла Пападакис и Гийом Сизерон (Франция). 3. 
Майя Сибутани и Алекс Сибутани (США) ... 5. Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев (Россия) 
... 13. Тиффани Загорски и Джонатан Гурейро (Россия)
Фристайл. Женщины. Ски-хафпайп

1. Кэсси Шарп (Канада). 2. Мари Мартино (Франция). 3. Брита Сигурни (США) ... 6. Валерия 
Демидова (Россия)
Биатлон. Смешанная эстафета 2х6 + 2х7,5 км

1. Франция. 2. Норвегия. 3. Италия ... 9. Россия
Шорт-трек. Женщины. Эстафета 3000 м
1. Южная Корея. 2. Италия. 3. Нидерланды ... 5. Россия
Лыжное двоеборье. HS-140 + Гонка 10 км

1. Йоханнес Ридзек (Германия). 2. Фабиан Риссле (Германия). 3. Эрик Френцель (Германия) ... 
35. Эрнест Яхин (Россия)

ЗИМНИЕ ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ-2018
21 февраля, среда (7 комплектов наград)

5.00. Горнолыжный спорт. Женщины. Скоростной спуск (разыгрываются медали)
8.30. Фристайл. Мужчины. Ски-кросс. Финал (разыгрываются медали)
10.40. Хоккей. Женщины. Матч за 3-е место
Россия—Финляндия (разыгрываются медали)
13.00. Лыжные гонки. Женщины. Командный спринт. Свободный стиль. Финал (разыгрываются 
медали)
13.30. Лыжные гонки. Мужчины. Командный спринт. Свободный стиль. Финал (разыгрываются 
медали)
15.52. Конькобежный спорт. Женщины. Командная гонка преследования. Финал (разыгрываются 
медали)
16.00. Бобслей. Женщины. Двойки. 4-я попытка (разыгрываются медали)
16.11. Конькобежный спорт. Мужчины. Командная гонка преследования. Финал (разыгрываются 
медали)

Успешный дебют 15-летней Алины За-
гитовой, уроженки города Ижевска Уд-
муртской Республики, на Олимпийских 
играх в корейском Пхёнчхане был хоть 
и предсказуем, но от этого не менее 
удивителен. Чемпионка Европы-2018, 
победительница финала Гран-при 2017 
года, чемпионка мира среди юниоров-
2017, чемпионка России-2018... И те-
перь — серебряный призер Олимпий-
ских игр в командных соревнованиях! 
Она доказала — это все не случайно.

С чего все начиналось
В 4 года родители Алины поставили ее на 

коньки. Это было в Альметьевске, где папа играл 
в хоккей за местную команду «Нефтяник».

Об отце девушки стоит немного расска-
зать отдельно. Ильназ Загитов — воспитанник 
ижевской школы хоккея. Профессиональную 
карьеру начал в 15-летнем возрасте. Выступал 
за такие клубы, как «Авангард» (Омск), «Нефте-
химик» (Нижнекамск), «Нефтяник» (Лениногорск), 
«Нефтяник» (Альметьевск), «Прогресс» (Глазов), 
«Сарыарқа» (Караганда, Казахстан), «Ижсталь» 
(Ижевск). За «Ижсталь» он отыграл в целом 15 
сезонов, сейчас трудится в команде одним из 
тренеров. В сезоне 2014/2015, еще будучи игро-
ком, стал обладателем серебряных наград ВХЛ. 
Годом позже, только уже в статусе главного на-
ставника, он повторил свой успех. 

Спортивный характер старшая дочь уна-
следовала от него. Как, впрочем, и младшая, 
Сабина, которая тоже занимается фигурным 
катанием.

Ильназ Насихович и в бытность игроком не 
очень охотно раздавал интервью, а сейчас, чтобы 
не сглазить успехи дочери, и вовсе отгородился 
от прессы. Говорит, пока не о чем говорить еще. 
«Наша небольшая заслуга в этой медали есть, 
особенно ценен вклад тещи и жены», — признался 
Ильназ Насихович «МК в Ижевске». «Я постоянно 
на тренировках и в разъездах. Думаю, эту победу 
нужно поровну разделить между Лейсан (жена 
Ильназа Загитова. — Т.М.), первым тренером 
Натальей Антипиной, и, конечно же, нынешним 
тренером Этери Тутберидзе», — добавляет име-
нитый тренер. 

Вернемся к Алине. Спустя несколько лет 
из Альметьевска Загитовы вернулись в Ижевск, 
и уже здесь началось становление Алины как 
фигуристки. Путь ее к пьедесталам был тернист 
и долог. 

— Сразу нельзя было сказать, что Алина 
— будущая звезда фигурного катания. У нее 
хорошо получались вращения, но не сразу на-
чали получаться прыжки. Да и особым усердием, 
надо сказать, спортсменка не отличалась, — 
вспоминает первый тренер Алины Загитовой 
Наталья Антипина.

Наталья Алексеевна рассказывает, что во 
многом благодаря маме, Лейсан Загитовой, 
Алина все же смогла взять себя в руки и зани-
маться. Хотя еще несколько лет мы могли просто 
не услышать о такой спортсменке. Уже приехав в 
Москву, в группу к Этери Тутберидзе, Алина вновь 
расслабилась. Никакие разговоры и уговоры не 
помогали. Родители уже были готовы увезти ее 
обратно в Ижевск, но тут фигуристка сама на-
шла в себе силы продолжить заниматься. И, как 
оказалось, все было не зря.

В феврале 2016 года Загитова выступила 
на первенстве России, где вошла лишь в десятку 
сильнейших. В августе она уже дебютировала на 

юниорском Гран-при во Франции и, ко всеобщему 
удивлению, выиграла турнир. Там она стала об-
ладательницей трех мировых рекордов по сумме 
баллов в юниорских соревнованиях — в корот-
кой (70,92), произвольной программе (136,51) и 
итоговой сумме (207,43). Это стало отправной 
точкой для дальнейших успехов.

Путевка в Пхёнчхан 
и успешный дебют
Основными отборочными стартами на 

Олимпийские игры были чемпионаты России 
и Европы.

Оба турнира сложились для ижевчанки 
удачно. Она их выиграла и впервые для себя 
завоевала титул чемпионки континента. Эти по-
беды и подарили 15-летней девушке путевку на 
главный старт четырехлетия. 

В Пхёнчхане россиянку поставили в команд-
ные соревнования. Ее подруга по сборной Ев-
гения Медведева блестяще откатала короткую 
программу, обновив мировой рекорд. Алине 
досталась произвольная. 

Ее коронная программа под музыку из ба-
лета «Дон Кихот» в командных соревнованиях 
на Олимпийских играх-2018 наделала много 
шума. Во-первых, девушка обновила свой личный 

рекорд: заработала 158,08 балла. Ближайшая кон-
курентка отстала от нее больше чем 
на 20 пунктов. Во-вторых, уни-
кальный прокат, который не 
исполняет больше ни-
кто в мире, не оставил 
равнодушным даже 
зарубежных спор-
тсменок. Д ля 
которых, види-
мо, успешное 
выступление 
15-летней 
фигуристки 
из команды 
олимпий-
ских атлетов 
России стало 
настоящим 
шоком.

Так, выска-
зывания брон-
зового призера 
сочинской Олим-
пиады, американки 
Эшли Вагнер, в адрес 
Алины были восприня-
ты всеми как банальная… 
зависть.

«Я уважаю соревновательный подход. 
Но такое я не понимаю. Это не программа. Она 
убила время в начале проката, а затем просто 
сделала прыжки во второй половине. Это не 
представление, — написала Вагнер в своем ми-
кроблоге. — Понимаю, что подобное позволено 

регламентом, но фигурное катание не только об 
этом. Просто я не наслаждаюсь такими програм-
мами, они не создают целостное впечатление. 
Они слишком загружены, при этом пусты в начале 
и слишком хаотичны в концовке».

Стоит отметить, что в этом году Вагнер не 
попала в состав своей национальной сборной на 
Олимпийские игры. К слову, после этого поста 
американки сразу же поступили комментарии 
от мэтров фигурного катания. Так, заслуженный 
тренер России Елена Чайковская отметила в 
интервью спортивным изданиям, что у Загитовой 
лучшая программа среди всех одиночниц.

А олимпийский чемпион Алексей Ягудин и в 
более резкой форме ответил обидчице Алины:

— Эшли Вагнер можно ответить так: «Где 
сейчас она? Дома, в Америке. А Загитова доста-
точно успешно представляет великую державу 
на Олимпийских играх».

Пока на просторах Интернета разгорались 
эти словесные страсти, дома, в Ижевске, все 
пили валерьянку. И обсуждали выступление уже 
серебряного призера Олимпийских игр:

— Мы были во время проката на тренировке. 
И когда пришло время выступать Алине, мы все 
вместе с детьми включили планшет и смотрели 
выступление. Было очень волнительно, потому 
что от ошибок никто не застрахован. Тем более 
для Алины это первая Олимпиада. Еще и команд-
ный турнир, где ты катаешься не только за себя, 
но и за других ребят. Это двойная ответствен-
ность. Очень рада, что Алина справилась, свою 
программу откатала очень хорошо. Впереди нас 
были канадцы, позади дышали в спину американ-
цы, и нужно было показывать весь свой класс. Мы 
могли бы быть первыми в этом турнире, если бы 
допустили до участия в Олимпиаде пару Ксения 
Столбова — Федор Климов. Тогда могли бы по-
бороться. А так все всё равно молодцы. Я рада и 
за Алину, и за Евгению Медведеву. Теперь надо 
упрочить успех в индивидуальных соревнованиях, 

— поделилась своими впечатлениями 
первый тренер фигуристки Ната-

лья Антипина. 
В отличие от первых на-

ставников папа Алины За-
гитовой Ильназ Загитов 

прокат своей дочери 
в прямом эфире не 

смотрел. Говорит, 
очень волнительно 
это было. Вышел 
в подъезд, что-
бы хоть немного 
унять мандраж, 
а когда вернулся 
— уже объявляли 
результаты. 

— Это «сере-
бро» сродни «золо-

ту», тяжело далось 
оно нашей команде. 

Очень рад, что Алина 
выдержала напряже-

ние, эту ответственность 
и не подвела команду, — по-

делился своими впечатления-
ми Ильназ Насихович. 
И теперь впереди нашу землячку 

ждет главное сражение: в личном первенстве. 
Спортивные специалисты сходятся во мнении: 
борьба за «золото» в женском одиночном катании 
развернется именно между двумя россиянками: 
Евгенией Медведевой и Алиной Загитовой.

Татьяна МАЛЬЦЕВА, «МК в Ижевске». 

Папа 15-летней ижевчанки 
не посмотрел ее 
выступление из-за волнения

СО
Ц

СЕ
ТИ

танцАМ 
минус?

Наш 
обозреватель 

Ирина 
Степанцева 

передает 
из Пхёнчхана

Семейные тайны 
Алины Загитовой

Сегодня уже известно, что в пробах россий-
ского керлингиста Александра Крушельницкого, 
ставшего бронзовым призером Олимпиады-2018 
в паре с Анастасией Брызгаловой, обнаружен 
мельдоний в концентрации 1–2 таблеток пре-
парата. По данным специалистов, запрещенный 
препарат был принят призером за 10 дней до 
соревнований. В Федерации придерживаются 
версии, что кто-то подсыпал мельдоний спор-
тсмену. Ведь еще 22 января Александр сдал 
допинг-пробу, которая оказалась отрицатель-
ной. 23-го числа он отправился в Японию на 
предолимпийские тренировочные сборы, где 
находился до старта Олимпиады. На играх у 
Александра брали допинг-пробы два дня под-
ряд — 12 и 13 февраля. Вот тогда обе пробы дали 
положительный результат.

Каким образом запрещенный препарат мог 
оказаться в организме спортсмена, объяснил 
изобретатель мельдония Ивар Калвиньш.

— В этой истории нет никаких подводных 
камней или всемирного заговора, мне кажется, 
на самом деле все гораздо проще, просто мало 
кто знает некоторые нюансы, которые свойствен-
ны мельдонию.

— У вас есть своя версия?
— У меня их несколько. Для начала отбро-

сим версию того, что Крушельницкий случайно 
сам принял препарат, в котором содержался 
мельдоний. Надо быть совсем дураком. Я не 
исключаю, что ему действительно могли под-
сыпать милдронат.

— Каким образом?
— Каким угодно. Достаточно мизерной доли 

милдроната, чтобы потом обнаружить его в крови 
или в моче.

— На вкус он какой?
— Обнаружить милдронат на вкус в напитке 

или в пище невозможно. Он не горький, разве 
чуточку сладковатый, не имеет специфического 
вкуса, без запаха, по вкусу отдаленно напоминает 
слабый раствор глюкозы.

— Это же надо выбрать время, когда 
можно незаметно подсыпать?

— Подсыпать несколько кристалликов в 
пищу, чтобы испортить допинг-пробу, — не про-
блема. К тому же не обязательно подсыпать, 
достаточно было взять на палец кристаллик и 
провести пальцем по стакану, из которого Кру-
шельницкий потом мог бы выпить воды. И все: 
положительная допинг-проба обеспечена. 

— Сколько нужно было 
подсыпать милд рона-
та, чтобы проба стала 
положительной?

— Достаточно 
одного миллиграмма, 
чтобы потом запре-
щенный препарат 
обнаружить в моче. 
Один миллиграмм 
— это крупинка 
размером мень-
ше, чем семечко 
мака. Сам кри-
сталл абсолютно 
бесцветный.

— Говорят, в 
пробе Крушель-
ницкого обнару-
жено концентрата 
на 1–2 таблетки…

— Допускаю, что 
столько и могло оказаться 
в допинг-пробе. Хотя вы долж-
ны понимать, что такое количество 
милдроната не имеет фармакологического 
эффекта, оно не оказывает на человека никакого 
действия. В связи с этим можно говорить, что 
препарат применялся не намеренно.

— Если отбросить версию, что спор-
тсмену подсыпали препарат, что еще могло 
случиться?

— Если Крушельницкий ранее, когда еще 
препарат не внесли в списки запрещенных, при-
нимал его длительный срок и в больших дози-
ровках, то здесь существует некая загвоздка, о 
которой люди не знают. Милдронат — это очень 
маленькая молекула, которая отличается от при-
родного вещества только одним атомом. В мил-
дронате один атом углерода заменяется одним 
атомом азота. В итоге человеческий организм 
воспринимает милдронат как свой внутренний 
продукт, поэтому очень бережно сохраняет его 
в организме, который в свою очередь стремится 
поддерживать его концентрацию в крови, в тканях 
на определенном уровне. Как долго будет со-
храняться продукт в крови и в моче спортсмена, 
зависит от генетики человека. Но в любом случае 
процент мельдония в организме будет долгое 
время далек от нуля. 

— Выходит, полностью очиститься от 
препарата будет непросто?

— Милдронат тяжело выводится из орга-
низма. Эта молекула может циркулировать в 
организме больше года. Так происходит, потому 
что нужные белки, ферменты и сахара организм 
извлекает из мочи обратно, чтобы не потерять 
ценные вещества. Специальные молекулы белка, 
которые, точно насосы, закачивают или всасы-
вают обратно из мочи выделенные продукты, в 
том числе и милдронат. Причем милдронат вса-
сывается обратно даже лучше, чем любой другой 
природный компонент. Можно не употреблять 
милдронат год, и тем не менее допинг-проба 

определит его наличие в организме.
— Но перед Олимпиадой Крушельницкий 

был полностью чистым?
— Возможно, мельдоний постепенно вышел 

из организма, но незначительная концентрация 
его осталась, потому что человеческий организм 
стремился всеми способами сохранить его, не 
дать ему уйти окончательно. И в какой-то момент 
организм стал его закачивать обратно. По итогу 
мы видим картину: мельдоний почти весь вывел-
ся, допинг-проба показала его отсутствие. Через 
какое-то время раз — и снова появился, пусть и в 
мизерной концентрации, и тогда допинг покажет 
его наличие. Я об этом заявлял ребятам из WADA: 
будьте осторожны со своими запретами! Меня 
никто не слушал. Хотя позже специалисты из 
WADA провели свои исследования и согласились, 
что обнаружили присутствие мельдония в моче 
через полгода у людей, которые употребляли его 
всего лишь неделю.

— Что-то еще могло спровоцировать 
наличие мельдония в допинг-пробе?

— Есть еще один подводный камень. Дело 
в том, что после того, как запретили мельдо-
ний, спортсмены начали использовать карни-
тин, который конкурирует с милдронатом. Мало 
кому известно, что новый препарат в больших 
дозировках может показать положительную 
допинг-пробу на запрещенный препарат, кото-
рый много времени задерживался в организме, 
как бы дремал. 

— Как вам версия о том, что керлингист 
мог выпить антипохмелин, в котором, как 
выяснилось, тоже содержался запрещенный 
препарат? 

— Где содержится? В антипохмелине? Ну, 
возможно. Я не знал. Не хочу рассматривать 
эту версию, потому что любой спортсмен перед 
тем, как что-то принять, должен изучить состав 
вещества. Если Крушельницкий принял антипо-
хмелин, то пусть пеняет на себя. Тогда никаких 
вопросов быть не может.

— Как вы думаете, керлингистам необ-
ходимо принимать какие-либо препараты? 
Ведь этот вид спорта — не из серии «быстрее, 
выше, сильнее»?

— Ошибаетесь. Попробуйте часами поте-
реть шваброй лед, тогда поймете. К тому же они 
еще должны работать головой, поэтому мельдо-
ний им бы не помешал.

■ ■ ■
Мы провели собственный экс-

перимент с запрещенным пре-
паратом. Попытались выяс-

нить, можно ли незаметно 
подсыпать мельдоний 

человеку в кофе, в 
воду и распознает ли 

дегустатор на вкус 
наличие препарата 
в продукте.

В  а п т е ке 
данный препарат 
продают без ре-
цепта. На выбор 
два вида — ампу-
лы и капсулы.

— Если вам 
надо смешать с 

едой, то возьмите 
капсулу, раскройте ее, 

высыплете содержимое 
в продукт, — консультирует 

фармацевт. — Раствор реко-
мендуется вводить внутривенно, 

наливать его в чай-кофе опасно, я бы 
не рекомендовала.

Если репутацию керлингиста и хотели под-
мочить, то, скорее всего, безопасным способом 
— с помощью капсул. Отдаем 250 рублей за упа-
ковку мельдония и отправляемся в редакцию. 

В столовой наливаем в чашку обычную воду. 
Высыпаем одну капсулу мельдония. Препарат в 
воде не растворился. Мешаем ложкой. Ничего 
не происходит. Хлопья остались на поверхности, 
вода помутнела… Вряд ли Александр выпил бы 
эту жидкость.

Таким образом, беремся предположить, 
что мельдоний ему могли подсыпать в цветной 
непрозрачный напиток. Идеальный вариант для 
маскировки — кофе с молоком.

В редакционном баре нам приготовили ка-
пучино. Высыпаем капсулу в пенку, размешива-
ем. Получилось. Заглядываем в кружку — ничего 
не выдает наличие мельдония в напитке.

Относим на дегустацию коллеге две чашки 
кофе: в одной — мельдоний, в другой — чистый 
напиток. Дегустатор выпивает обе чашки. В ка-
кой находится мельдоний — не знает. Затем 
выносит вердикт:

— Вот в этой чашке вкус более насыщенный, 
мне больше понравился, — показывает на ту, что с 
мельдонием. — Но в целом разницы практически 
никакой не заметил.

Через 10 минут мы поинтересовались само-
чувствием дегустатора. 

— Честно говоря, какое-то странное ощу-
щение — будто прилив к голове пошел, в жар 
меня бросило, у меня лицо не красное? — за-
беспокоился коллега. — Может, это прилив сил 
пошел, тяга к работе появилась?..

Через полчаса никаких явных изменений в 
организме наш дегустатор уже не чувствовал. 
Хоть сейчас в керлинг играй!

Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр. МЕЛЬДОНИЙ ВАМ В ЧАШКУ

AP
AP

Маленькая 
Алина 
с отцом.

Екатерина 
Боброва 

и Дмитрий 
Соловьев.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ФЕВРАЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вентиль. 4. Шпилька. 
10. Спонсор. 11. Нирвана. 13. Речь. 14. Чудо. 
15. Ясновидец. 16. Настой. 18. Аджика. 20. 
Красота. 22. Демократ. 23. Аптекарь. 24. Су-
постат. 27. Перстень. 30. Авиация. 32. Тоннаж. 
34. Пагода. 35. Атмосфера. 36. Джин. 38. 
Укол. 39. Колонка. 40. Запруда. 41. Таракан. 
42. Интрига.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Витрина. 2. Топь. 3. Лен-
тяй. 5. Певица. 6. Ланч. 7. Адвокат. 8. Аргонавт. 
9. Антилопа. 10. Счастье. 12. Аудитор. 17. Отго-
ворка. 19. Дискотека. 20. Каретка. 21. Артерия. 
25. Угонщик. 26. Трикотаж. 27. Пацифизм. 28. 
Наколка. 29. Студент. 31. Разлука. 33. Жалоба. 
34. Патрон. 37. Ноша. 38. Удар.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Всякий хлам, сваленный 
на чердаке. 4. Особая примета акулы. 10. Лес, 
где вырос Маугли. 11. Глупый и ленивый ученик, 
на которого все учителя рукой махнули. 13. Дру-
гое название шахматной фигуры «ладья». 14. 
Твердая земля в противоположность водному 
пространству. 15. Осадочная горная порода, 
состоящая преимущественно из кальцита. 16. 
Смесь корунда и магнетита. 18. Точка зрения, 
с которой рассматривается предмет. 20. «На-
парница» сыра в рецепте салата-коктейля. 
22. Прибор для измерения давления жидко-
стей и газа. 23. Каждая из планет в сказке про 
Маленького принца. 24. Молитвенный дом 
и религиозная община иудеев. 27. «Освети-
тельный прибор» у пофигистов. 30. Цирковой 
артист, выполняющий трюки на батуте. 32. 
Знаменитый снаряд Ленина на субботнике. 
34. «Конферансье» в Государственной думе. 
35. Одна из педалей под ногой водителя. 36. 
Авторитет для подрастающих сыновей. 38. 
Отпечаток лапы зверя на снегу. 39. Чердак, за-
битый сушеной травой. 40. Лентяй в пчелиной 
семье. 41. Штат чиновников. 42. «Жвачка» для 
магнитофона.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сплав на плотах по горной 
реке. 2. Царская «кабинка» в театральном зале. 
3. Солдат, чистивший сапоги офицеру. 5. Колы-
бель для крестьянского сына. 6. Тонкое чувство 
эстета. 7. Часы на Спасской башне Московского 
Кремля. 8. Босс, который вызывает на ковер и 
учителей, и учеников своей школы. 9. Руководя-
щий теоретический или политический принцип. 
10. Вооруженные отряды при князе в Древней 
Руси. 12. Недостаток света в вечернее время. 
17. Выставка, где демонстрируют и продают 
новые модели иномарок. 19. Укоренившаяся в 
сознании обывателя картина мира. 20. «Долж-
ность» Мороза в произведении Некрасова. 
21. Оружие Калашникова. 25. «Внутренний 
голос», заставляющий досмотреть фильм до 
конца. 26. Верхний укрепленный город в Афи-
нах. 27. Краткое изложение содержания оперы 
или балета. 28. Богач, обирающий бедняка. 
29. «Свежая» одежка в гардеробе. 31. Обмен 
товара на деньги. 33. Продольные нити тка-
ни, переплетающиеся с утком. 34. Ольга для 
Маши и Ирины в пьесе Чехова. 37. Денежный 
эквивалент товара. 38. Печальная участь не-
санкционированных гаражей.

На 68-м Берлинском кинофестивале 
блок фильмов о знаменитых и безвест-
ных писателях сменился картинами о 
женщинах на грани, а потом заговорили 
о насилии. Норвежская картина «Июль 
22» Эрика Поппе погружает зрителя в 
режиме онлайн в события, происходив-
шие в молодежном лагере 22 июля 2011 
года, когда террорист Андерс Брейвик 
расстрелял несколько десятков людей. 
Имя его при этом не называется.

Документальную картину о том, как Брейвик 
счастливо и сытно отбывает срок в респектабель-
ной норвежской тюрьме — так, как многие люди 
не живут в своей обычной жизни, — уже сняли. 
Теперь пришла пора если не осмыслить, то хотя 
бы воскресить недавние трагические события. 
На протяжении часа мы находимся в эпицентре 
стрельбы и только раз увидим вдали мужчину, 
палящего по живым мишеням — по каждому, 
кто попадется на глаза. Поразительно то, что на 
протяжении долгого времени не было никакой 
противодействующей силы, блюстители порядка 
появились нескоро, и дозвониться в полицию 
было невозможно. Никто не отвечал на звонки 
жертв фатального насилия. Вслед за норвежской 
картиной показали фильм «Операция «Шаровая 
молния» — о захвате самолета. 

До этого в течение нескольких дней шла че-
реда картин о писателях всех мастей — от нашего 
«Довлатова» Алексея Германа (в рейтингах крити-
ков он пока лидирует) до внеконкурсной шведской 
картины «Быть Линдгрен» Пернеллы Фишер Кри-
стенсен — о малоизвестном периоде жизни знаме-
нитой писательницы Астрид Линдгрен, когда она 
вынуждена была скрывать в Дании внебрачного 
сына. Главную роль сыграла обаятельная молодая 
актриса Альба Аугуст. Роль матери будущей пи-
сательницы досталась Марии Бонневи, знакомой 
нам по «Изгнанию» Андрея Звягинцева.

В «Транзите» немецкого режиссера Кристиана 
Петцольда, основанном на романе, события кото-
рого происходят в 1942 году, действие перенесено 
в наши дни и в современный Марсель. Главный 
герой пытается выехать из Франции (сегодняшней, 
не оккупированной нацистами, без танков и солдат, 
как в романе) в Мексику. Чтобы осуществить свой 
план, он использует документы покончившего 
жизнь самоубийством писателя. Главную роль 
сыграл отличный немецкий актер Франц Рогов-
ский, похожий на Хоакина Феникса, с таким же 

шрамом на лице. От перемещения во времени в 
умах зрителей возникает путаница, что придает 
происходящему фантасмагорический оттенок.

В «Еве» Бенуа Жако беспринципный герой 
Гаспара Ульеля тоже выдает себя за писателя, 
благо ему удалось украсть рукопись пьесы у по-
жилого драматурга. Новоиспеченный литератор 
купается в славе и ездит как завороженный в 
Анесси к возрастной проститутке Еве, которую 
сыграла неузнаваемая Изабель Юппер. Муж ее 
героини — в тюрьме. Чтобы вызволить его оттуда, 

она встречается с мужчинами, берет за свидания 
по 300 евро.

Роман Джеймса Хэдли Чейза, датированный 
1945 годом, по которому поставлен фильм, был 
экранизирован полвека назад. Главную роль тогда 
сыграла Жанна Моро. Она была обычной про-
ституткой, без экзистенциального начала, как 
у Юппер. Присутствие последней, однако, как и 
оригинальная трактовка героини, не привели к 
успеху нового фильма. Он заслуженно занимает 
нижние строки критических рейтингов.

Еще одну даму на грани мы увидели в швед-
ской картине «Реальное наследство». 68-летняя 
героиня, которая на вид гораздо старше, пытается 
играть в обычной жизни фатальную особу. В итоге 
картина получилась о старческом слабоумии, при-
водящем к страшным последствиям. Эту тему так 
остро в современном кино еще никто не поднимал. 
За кадром слышны русские голоса самопальных 
умельцев, рассказывающих о том, как изготовить 
в домашних условиях дымовые шашки. Очень цен-
ная информация для выжившей из ума старухи, 
осуществившей безумный план.

На кинорынке презентуют проект «Русская 
чайная комната». Имеется в виду знаменитый 
ресторан «Русский самовар» в Нью-Йорке. В 
центре сюжета — три протагониста. У каждого 
— жизненный кризис. Их роли исполнят номинант-
ка премии ВАFТA Андреа Райзборо, сыгравшая 
дочь Сталина Светлану в скандальной комедии 
«Смерть Сталина», лауреат «Сезара» Тахар Рахим 
и американская актриса Зое Казан. Работают 
над картиной продюсеры из Канады, Франции, 
Швеции и Германии, некоторые из них имеют 
русские корни.

Тимур Бекмамбетов представляет свой про-
дюсерский проект «Резо» — о знаменитом гру-
зинском режиссере Резо Габриадзе. Режиссером 
картины стал его сын Лео Габриадзе.

Светлана ХОХРЯКОВА.

На Берлинском фестивале вспомнили о Брейвике, 
не упомянув его имя

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 февраля с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12, 
напротив аптеки
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у ТЦ «Билла»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4, 
у ТЦ «Марина»
24 февраля с 10.00 до 16.00
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, 
у маг. «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, 
ул. 800-летия Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»
м. «Лермонтовский проспект», 
Жулебинский бул., д. 16
р-н Богородское, 
ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
25 февраля с 10.00 до 16.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у маг. «Столплит»
м. «Площадь Ильича», ул. Золоторожский Вал, д. 42
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
26 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект», 
Нахимовский просп., д. 11, корп. 1
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, 
у к/т «Рига»
27 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Москворечье-Сабурово, 
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1, у маг. «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у маг. «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, 
у к/т «Витязь»

28 февраля с 8.00 до 20.00
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, 
у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, 
у кафе «Петтина»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, 
газета «Бронницкие новости», 
тел. 464-46-05, 464-42-00

ПОДПИСКА НА ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ 
«ОХОТА И РЫБОЛОВСТВО НА РУСИ»

21–24 февраля с 10.00 до 17.00 
25 февраля с 10.00 до 15.00
МОСКВА, ВДНХ, павильон 69, стенд издательства T46. 
Вход на выставку для посетителей — платный.

ПОДПИСКА К ДНЮ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
22 февраля с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе РДК «Созвездие»
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
ДК «Подмосковье»
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, 
в фойе ЛДК
МЫТИЩИ, в фойе РДКД «Яуза», ул. Мира, д. 2а
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, 
в фойе ДК «Пушкино»
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65, 
у редакции газеты «Волхонка»

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года 
в редакционных пунктах: 

«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, 
для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;

 «Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей,
 для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей; 

«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля, 
для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля. 

Ждем вас по адресам:

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо 
обязательно передать в редакцию через оператора подписки ксерокопию 

соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону 
8(495)665-40-80 

и на е-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

В День всех влюбленных галерея «Файн 
Арт» развесила новые работы одного 
из самых страстных художников совре-
менности Дмитрия Шорина. И это не тот 
Шорин, к которому мы привыкли, с его 
двусмысленными девицами, грезящими 
самолетами и бог знает чем (из-за одной 
из таких работ с художником судится пи-
терский музей Эрарта). Сегодняшний он 
— совсем другой, чем два года назад, на 
своей предыдущей выставке. Художни-
ка за это время основательно обволокло 
свежее мирочувствование, и он стал… 
а вот непонятно каким. Странно тут все. 
Сплошные вопросы. А ответы вырисо-
вываются только на экспозиции. 

Галерея «Файн Арт», съехавшая с Маяков-
ской, окончательно прописалась в одном из са-
мых выигрышных пространств Винзавода — на 
площадке, которую в свое время обустроил гени-
альный Александр Бродский. Место — лакомое: 
от планировки до света и цвета — все тут на руку 
художнику. Так что Шорин вписался идеально с 
14 новыми полотнами, в которых еще разберись, 
чего больше: интриг или деревьев.

— Магический лес Шорина — густой, бес-
просветный, безлюдный либо, напротив, неча-
стый, с дорогой, деревья — стройные сосны либо 
кривые или прямые березы, — загадочно говорит 
совладелица галереи Ирина Филатова. — Он 
наполнен неожиданностями, и это не сказочные 
чудеса, не леший, не русалка на ветвях и тому 
подобное, — это… Подобно Улиссу, отправимся 
в странствие по лесу художника с ним самим в 
качестве нашего Вергилия.

Но прежде — взгляд назад. Последняя пер-
сональная выставка Шорина состоялась в октя-
бре 2015-го. Отчего молчал мастер, создавший 
на холстах чувственный мир с его естественной 
сексуальностью, жадностью к жизни? Вероятно, 
«земную жизнь пройдя до половины», он «ока-
зался в сумрачном лесу» (Данте), остановился и 
задумался, стремясь философски осмыслить суть 
бытия и свое место во времени. Не знаем, нашел 
ли художник истину, но свои поиски, сомнения, 
озарения он поэтично изобразил в образах блуж-
дания по лесу в поисках выхода из него. 

— Дмитрий, с каких пор вы снимаете? 
— спрашиваю на вернисаже у Шорина, не 
выпускающего из рук фотоаппарат. 

— Мне вдруг понравилось заниматься ком-
позицией не только на холсте. Делать это своими 
глазами — особое удовольствие. Не лезу в осно-
вательные дебри и не мигрирую в этот жанр, но 

расширяю свои возможности. Раньше фотогра-
фировал фрагментарно — губы, лицо: исключи-
тельно утилитарно, чтобы более четко передать 
эти детали в живописи. Сейчас мне понравился 
пейзаж через смотровое окно камеры…

— Увлечение может вылиться в 
фотовыставку?

— Это было бы слишком борзо с моей сто-
роны. Есть масса фотографов, перед которыми 
я преклоняюсь, и осмелиться залезть на их тер-
риторию и постараться приравнять эту вылазку к 
высокому уровню было бы с моей стороны графо-
мански. Я бы проиграл перед самим собой. Хоть я 
и адски нескромный, но побоялся бы представлять 
на суд зрителей такие сокровенные вещи.

— В новой серии использовали фото-
графии как подручный материал?

— При написании портрета. Не всегда опи-
раюсь на свои снимки — если не нахожу натуру, 
могу отыскать нужное лицо в Интернете. Тогда 
довожу его до совершенства, добавляя литера-
туру, самолетик, например, и получается гораздо 
лучше изначального варианта. Но если в моем 
изображении нет сюжетности, оттенка юмора, 
жанра, чьего-то выразительного взгляда, элемен-
тов плакатности, то картинка не получилась.

— По каким критериям определяете удач-
ную работу? 

— Важны мастерство мазка, графическое 
начало, композиция. Этим и ценится живопись. 
Но для меня этого мало. Не менее важен лаконизм 
(зачем перегружать картинку деталями, если мож-
но взять несколько знаковых вещей). Важен цвет, 
но который — как секс. Я должен намешать такой 
цвет, чтоб сам от него сдох. Когда все это сраста-
ется, понимаю, что передо мной — картина.

— Идеализируете творческий мир?
— Скорее да, чем нет. Творческий мир — это 

урывки, привнесенные в твою художественную 
среду из реальности. Художник берет из нее эпи-
зодические вещи и наполняет ими холсты. Так на 
моей картине «Пушкин», где изображен зимний 

лесок, который я увидел как-то раз, и он отпеча-
тался во мне. А вот пейзажа с замерзшим озером, 
над которым волочится фуникулер, не существует. 
Озеро есть, но без фуникулера. Привнес его: по-
казалось, что я когда-то, может быть в мыслях, 
катался в нем. А может это из чьей-то жизни или 
из фильма. Наверное, живопись — это кусочки 
твоей памяти, наслоенные на холст.

— А воображение? Разве вас не волнуют 
мечты, которые урывками всплывают в вашем 
искусстве? 

— Меня больше волнует настоящее. Это лю-
бимые люди, знакомые интерьеры и пейзажи. 
Когда вращаешься в этой среде, перетекаешь 
из одного состояния в другое. Настоящее при-
тягивает тебя к жизни и заставляет оставаться в 
состоянии искусства. Это моя зона комфорта. В 
искусстве громкое словосочетание «быть самим 
собой» не предается, не трансформируется — оно 
всегда настоящее.

— Судебное разбирательство с Эрартой 
выбило вас из этого состояния? 

— С детства приучился нарочито сталкивать-
ся с ситуациями, которых боюсь, чтобы узнать, 
как они устроены. История с судом удивила меня, 
так как с Эрартой нас связывала большая друж-
ба, все-таки сделали массу совместных про-
ектов. Сыр-бор случился из-за моей картины 
2008 года, которая была куплена с авторскими 
правами и висит сейчас в музее. Два года назад 

я переписал ее, видоизменив и поменяв цвет. 
Сделал перепевку, чтобы узнать, как работа мо-
жет выглядеть исходя из моего сегодняшнего 
технического уровня. 

— Команда музея обвинила вас в созда-
нии авторской копии для продажи? 

— Да, они даже придумали цену, за которую 
я якобы продал работу. Я ничего никому не про-
давал. Сделал вещь для личного пользования. В 
качестве тестового варианта выложил ее на свой 
сайт. Они посчитали, что это нарушение авторских 
прав, написали письмо, где потребовали убрать 
отовсюду изображение и выплатить им штраф в 
размере 500 тысяч. 

— Как вы отреагировали? 
— Сказал, что все безапелляционные утверж-

дения ничтожны. Они подали в суд и проиграли, так 
как нет ни одного доказательства коммерческого 
использования мною этого изображения. Мне 
любопытно посмотреть, чем все закончится, как 
работают с художниками правовая и судебная 
системы.

— Сейчас дело на какой стадии? 
— После выигрыша мной первого суда они 

подали апелляцию. Хотя уже доказано, что это два 
разных изображения. Эрарта не смогла доказать, 
что картина была продана, не смогла назвать 
покупателя и т.д. При этом никто не говорит, что 
музеями косвенно нарушаются права художников. 
Несправедливо, что при продаже музеями их 
тиражированной продукции процента мастерам 
не платят, а должны по-хорошему. Я от этого не 
страдаю, у меня есть свой сайт, но кто-то из ху-
дожников мог бы на эти деньги хотя бы материал 
купить для дальнейшего развития.

— Почему нельзя было решить все 
мирно? 

— Я заметная фигура в художественном 
мире. Думаю, на моем примере можно устроить 
показательную порку, чтоб другим было непо-
вадно. Все привыкли, что художники — мямли, 
побаиваются ввязываться в тяжбы. Я готов идти 
до точки разрешения конфликта. Художник имеет 
право сделать вариант работы для своего поль-
зования. Не путайте с тиражированием. 

— Дайте совет коллегам по цеху: как вести 
себя в таких ситуациях? 

— Если они совсем не разбираются в юриди-
ческой терминологии, то лучше прийти с юристом 
на подписание договора с музеем или галереей. 
Или показать юристу договор до подписания, ну 
хотя бы внимательно самому изучить его. Если 
возникают сомнения, решайте их «на берегу», не 
доводя дел до суда.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Почему музеи 
предпочитают решать 

проблемы 
с художниками в суде 

❑ 

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11
❑ автовыкуп 

т. 8-495-104-25-95
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы.

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

 бесплатная юридическая 
консультация. Лучшие 
юристы решат любую 
безвыходную ситуацию 
т. 8-495-241-27-28

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ подарю книгу

ВОЛНЕНИЯ ЛЮБВИ 18+ 
т. 8-906-746-647-2

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю

- Предсказываю судьбу- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
т. 8-966-093-97-98

❑ ОТДЫХ! т. 8-903-135-07-36 
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00  .

❑ расслабление 
т. 8-929-900-07-42
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На Берлинском фестивале вспомнили о Брейвике, 

ЮППЕР СКЛОНИЛИ 
К ПРОСТИТУЦИИ

СТРАСТИ ПО ШОРИНУ

Кадр из фильма «Транзит».

Автопортрет Дмитрия Шорина. 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вера Алентова (1942), актриса театра и кино, 
народная артистка России
Михаил Бонч-Бруевич (1888–1940), радио-
техник, основатель советской радиоламповой 
промышленности
Михаил Вышегородцев (1962), бизнес-
омбудсмен Москвы
Василий Глаголев (1898–1947), военачальник, 
генерал-полковник, Герой Советского Союза
Игорь Левитин (1952), помощник Президента 
РФ
Николай Расторгуев (1957), лидер группы 

«Любэ», народный артист России
Владимир Ресин (1936), член Комитета ГД 
России по транспорту и строительству
Людмила Улицкая (1943), писательница, первая 
женщина-лауреат премии «Русский Букер»
Виталий Чуркин (1952–2017), постоянный пред-
ставитель России при ООН

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью -13…-11°, 
днем -10…-8°. Облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег, местами гололедица, ветер 

северо-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 7.43, заход Солнца — 17.44, 
долгота дня — 10.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитной обстановки.

ДатскИй угОлОк

Международный день родного языка.
Всемирный день экскурсовода.
1738 г. — появился на свет указ императрицы 
Анны Иоанновны, которым предписывалось: 
«Дабы пьяные по улицам не вздорили и песни не 

пели, (…) ловить и приводить в полицию».
1848 г. — Карл Маркс и Фридрих Энгельс 
опубликовали 
Манифест Коммунистической партии.
1943 г. — на кукурузном поле в Мексике начал 
формироваться вулкан Парикутин.
2013 г. — умер кинорежиссер Алексей 
Герман.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 21.02.2018
1 USD — 56,5201; 
1 EURO — 69,8928.
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— У вас есть расписание приемных часов 
главврача?
— Да какое там расписание, что он — поезд, 
что ли?! В первый раз принимает где-то часов 
в двенадцать дня. Грамм 150 коньячку. А даль-
ше — как пойдет.

— Погоди, я все объясню на пальцах. Вот ви-
дишь — средний?

— Деньги есть?
— Нет.

— А если найду?
— Буду признателен!

 — Извините, почему ваши фирменные кот-
леты так сильно пахнут водкой?
Официант отступает на несколько шагов и 
учтиво спрашивает:
— А сейчас?

 — Милый, ты собираешься приготовить 
ужин?
 — Да!
 — Серьезно?
 — С божьей помощью.
 — Это как?
 — Поможешь, моя богиня?

«Харви Вайнштейн  
в любом случае грязная 
скотина»
— Кажется, что главная черта, мораль-

ная основа ваших произведений — это «ми-
лость к падшим». Вы действительно всех 
так любите или по крайней мере жалеете, 
что в принципе одно и то же? 

— Это хорошо, что у вас сложилось та-
кое впечатление. Мне всегда было интересно, 
как так получается, что даже самая последняя 
сволочь кого-то любит. Значит, и сволочь, и 
подонок, и негодяй так устроены, что у них в 
душе есть это зерно любви. Далеко не всех я 
люблю, но сострадание испытываю и к тем, кто 
мне не нравится: все люди смертны, страдают, 
теряют близких — точно так же, как и я. И ника-
кого усилия не нужно. Одна маленькая девочка, 
давно уже выросшая, чудесно сказала: все люди 
бедные, потому что злые…

— То есть каждый человек достоин жа-
лости? А Гитлер? А Чикатило? 

— Я про это не знаю. Думаю, что оба эти 
примера имеют отношение к психопатологии, 
а не к обычному человеческому миру. 

— Это отношение к людям — суть хри-
стианство. Вы разделяете веру и церковь 
как институт? 

— Христианство — трудная религия. Я бы 
сказала, что это религия невозможного. Вера и 
церковь — не одно и то же. Первое — свойство 
человека, его потребность и к церкви прямого 
отношения не имеет. 

— Недавно Нюта Федермессер в про-
грамме Познера на вопрос «какой бы вы 
грех никогда не простили?» ответила, что 
таких грехов нет. А Достоевский сказал, 
что никогда бы не простил надругательства 
над ребенком. Какой грех вы никогда бы не 
смогли простить другим? 

— Не знаю. Для меня это теоретический 
вопрос, а я не очень интересуюсь теорией, тем 
более в богословской области. Простите, но 
вопрос ваш из разряда «неправильных», умоз-
рительных. Я никогда в жизни не сталкивалась 
практически с такой ситуацией.

— А себе? 
— Я с собой не очень хорошо обращаюсь. 

Лучше было бы, если бы я себе больше про-
щала — жить было бы легче. 

— В ваших рассказах немало физиоло-
гического, сексуального, откровенного. Но 
вы пишете это словно библейские сюжеты, 
там нет никакой пошлости. Скажите, вот 
эта откровенность — что-то личное? Или 
теперь уже философское, важнейшая сто-
рона жизни? 

— Я думаю, что разговаривать можно обо 
всем и запретных тем не должно быть. Но ино-
гда большая проблема состоит в том, что нет 
языка, на котором можно говорить. В русском 
языке есть одно только слово «любовь», а в 
греческом их не менее шести — любовь-эрос, 
любовь-филия, привязанность, любовь-сторгэ, 
дружеская… В русском языке просто не выра-
ботались эти понятия, вот язык и не предложил 
нужных слов. Конечно, это не моя личная про-
блема, она гораздо глубже. На языковом, на 
понятийном уровне. Надо находить этот язык, 
и это трудно.

— О вашем отношении к другим. По-
нятно, вы сверхтолерантны. Но как вы от-
носитесь к гей-бракам? 

— Я никак к ним не отношусь. У меня есть 
знакомые гомосексуальные пары, я с ними дру-
жу. Разумеется, это люди, к которым я хорошо 
отношусь. Их решение образовать семью — их 
личная проблема. Вообще, это не наше дело, что 
происходит в постели наших знакомых, если им 
уже исполнилось восемнадцать лет.

Я не понимаю этой ярости по отношению 
к гомосексуалам. Я биолог и могла бы вам рас-
сказать, почему это явление существует в при-
роде, даже когда-то написала статью об этом. 
Пусть гомофобы лучше направят свою энергию 
в другие каналы. 

— А к тому, что происходит в Америке, 
к делу Харви Вайнштейна? 

— Вайнштейн в любом случае грязная ско-
тина. Но вся эта история заставляет нас поду-
мать об определенной болезни цивилизации. 
С одной стороны, каждая женщина, а актриса 
в особенности, изо всех сил старается быть 
«сексапильной», даже не всегда отдавая себе 
в этом отчет. И огромная индустрия работает 
на это. С другой стороны, когда мужчина де-
лает ответное движение, это рассматривается 
как скандальное действие. А речь идет на са-
мом деле о чувстве собственного достоинства 

женщины, которая «играет» своим телом, чтобы 
получить работу, и мужчины, который исполь-
зует служебное положение, чтобы уложить в 
постель женщину, в виде взятки при распреде-
лении благ, работы или еще чего другого. Здесь 
задействованы обе стороны. 

«Я уеду, если вышлют»
— Ваша переписка с Михаилом Ходор-

ковским оказалась литературным бестсел-
лером. Кто для вас Ходорковский — герой, 
мученик, узник совести или великий греш-
ник, которого вы, как всегда, жалеете? 

— Всякий человек многогранен, и Ходор-
ковский во время своего заключения вел себя 
безукоризненно, это вызывает большое ува-
жение. Мучеником в христианском смысле он 
не был, не за других страдал. Про его грехи не 
знаю ничего. Я, как человек склада скорее про-
тестантского, всегда с подозрением отношусь 
к богатству, особенно к богатству российскому. 
Всегда есть подозрение, что за большим коли-
чеством нулей кроется воровство, коррупция. 
Про Ходорковского известно, что он очень та-
лантливый человек, замечательно организовал 
свой бизнес, даже в самые трудные времена 
не задерживал зарплаты рабочим, а вот что он 
очень много тратил на благотворительность 
— это я знала еще до его посадки, когда много 
ездила по стране и постоянно встречала следы 
его очень широкой благотворительной дея-
тельности. И созданная им «Открытая Россия» 

представляется мне очень осмысленной орга-
низацией. Деятельность ее направлена не на 
разрушение нашей страны, а на осмысление 
ее будущего. 

— Что вы понимаете под словами «пу-
тинская Россия»? Есть ли тот предел, после 
которого вы скажете: «всё, я уезжаю отсюда 
навсегда»? 

— Давайте без этого прилагательного. Рос-
сия — моя страна. Я уеду, если вышлют. Здесь 
мой дом, мой язык, мои друзья, мой мир.

— Когда молодчики, почему-то на-
зывающие себя патриотами, облили вас 
зеленкой, что вы испытывали тогда: брез-
гливость, все ту же жалость или все-таки 
ненависть? 

— Жалость, конечно. Недоумение. И хоте-
лось сказать: пошли, ребята, посидите в зале, 
послушайте. Эти придурки ведь тоже наши дети, 
хотя мозги у них замороченные.

— Вы хотели бы еще одной революции 
в России, пусть даже демократической? 
Хотели бы повторить февраль 17-го? Или 
август 91-го? Или, как у Высоцкого, «пусть 
впереди большие перемены, я это никогда 
не полюблю»? 

— Хотим мы этого или не хотим, перемены 
происходят все равно. У нас в России есть одна 
мантра: «Только б не было войны!». Но удивитель-
ным образом, постоянно эту фразу повторяя, 
все время потихоньку воюем: вот сейчас в Си-
рии гибнут наши ребята. Они, конечно, дурни, 
сами того хотели — повоевать. Такой спорт для 

глупых мальчиков — пиф-паф! Их очень жалко. 
И их матерей, и их жен, и их детей. Нет, не хочу 
ни революций, ни войн, даже маленьких, тихих, 
местного значения. 

— Россия и демократия — разве эти две 
вещи совместные? Разве это не утопия? 

— Ну мы же не древние греки какие-нибудь, 
которые демократию придумали и худо-бедно 
в ней жили. Мы все плохо образованные люди, 
Платона и Аристотеля не читали. Так вот, пред-
полагаю, что российская история, да и самый 
характер народа не склонны к демократической 
форме правления. И дело здесь в том, что де-
мократия возможна при наличии граждан, а у 
нас гражданское сознание только зарождается. 
Греки-то рабами не были, они были достойные 
граждане с чувством собственного достоин-
ства, они рабами владели и в рабе равного себе 
человека не видели. А у нас у самих рабство 
было отменено полтора столетия тому назад. 
И советская власть воспитывала не граждан, а 
рабов. Так что проблема наша в том, что сначала 
надо стать настоящими гражданами, а уж потом 
и демократия выстроится. Хотя у каждой фор-
мы правления есть свои опасности, а главная 
опасность демократии — что она перерожда-
ется в охлократию, то есть во власть толпы, 
бессмысленной и беспощадной… А уж этого я 
точно никогда не полюблю.

«Если честно — мне очень 
интересно»
— Вы из тех редких людей, которые 

смогли победить рак. Как это удалось: уда-
ча, Бог, вера, необыкновенная сила воли? 

— Это изумительная медицина. Я из рако-
вой семьи, мама умерла в 53 года. И лечили ее 
хорошие врачи, но тогда многого не знали и не 
умели, что сегодня делают. И вообще настало 
время, когда к раку во всем мире перестали 
относиться как к смертному приговору, как это 
было еще недавно. Многие виды рака хорошо 
поддаются лечению, и с каждым годом все 
больше людей выздоравливают или выходят 
на длительную ремиссию. А в остальном вы 
правы отчасти — была удача и была судьба, 
которая для меня синоним Бога в данном случае. 
Необыкновенной силы воли у меня нет, зато 
вокруг меня такие прекрасные люди, которых 
уж больно не хочется покидать.

— Вы вообще победитель по жизни? 
— Нет, нет. Я никогда не ощущала себя 

борцом. И никогда не хотела быть ни победи-
телем, ни побежденным. Мне хотелось быть 
наблюдателем. Удача — да! Была удача. Фан-
тастическая. Так звезды сошлись. Даю слово, 
пальцем не пошевелила.

— Как вы относитесь к самоубийцам? 
Может ли это быть самой достойной точкой 
в окончании жизни? 

— Мы с мужем пережили два самоубийства 
наших молодых друзей. Это было в восьмиде-
сятых годах, и до сих пор я все думаю, можно ли 
было этого избежать, если бы я вовремя что-то 
сказала, вовремя сделала что-то… Те случаи, 
которые я знаю, не были вовсе достойной точкой 
окончания жизни. Хотя с точки зрения римской 
этики такой поступок мог считаться весьма до-
стойным. Но только не те, о которых я говорю. 
Две фотографии — Кати и Сережи — висят у 
меня на стене. 

— В повести «Веселые похороны» герой 
завещает, чтобы на его панихиде никто не 
лил слезы, не плакал, а наоборот, чтобы 
все пели, веселились, смеялись — и это 
будет лучшей памятью о нем. Понимаю, что 
это философский вывод, хотя, возможно, 
взятый из жизни. Но как вы относитесь к 
смерти? Смерти нет? 

— Именно сознание земной конечности 
и наполняет нашу жизнь смыслом, придает ей 
дополнительное измерение и усиливает «чув-
ство жизни». Именно перед этим осознанием 
становятся смешными и нелепыми алчность, 
накопительство, страсть к власти. Есть такие 
одаренные люди, которые обладают энерги-
ей радования, ощущения жизни как подарка, 
как праздника, и около таких людей приятно 
находиться.

— И еще: в фильме Алика играет Алек-
сандр Абдулов. Это последняя его роль. Он 
тоже умер от рака. Вы верите в эту мистику, 
в совпадение, в то, что роль, игра со смер-
тью могут оказаться фатальными? 

— Абдулов, насколько я знаю, был уже 
болен, когда согласился сниматься в этом 
малоудачном фильме. Здесь как раз никакой 
мистики нет.

— Что вам дает надежду, терпение, 
успокоение? Банальные ответы: любовь, по-
знание жизни. Хотя из-за своей банальности 
они не перестают быть определяющими. 

— Терпения у меня как не было, так и нет. 
Успокоения тоже. Живу в дикой суете, но бороть-
ся с суетой — это значит суетиться еще больше. 
Любовь и познание — слишком напыщенно 
звучит. Если честно — мне очень интересно. 
Мне очень-очень интересно.

Александр МЕЛЬМАН.

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»
4

5

1

2

3

писательница улицкая: «Я всегда с подозрением 
отношусь к богатству, особенно к богатству 

российскому»

В Тель-Авиве 19–20 февраля прошла 
конференция Всемирной ассоциации 
русской прессы «Русские медиа: про-
странство, тенденции, перспективы». 
На этом мероприятии руководители рус-
скоязычных средств массовой инфор-
мации из многих стран мира обсужда-
ли подготовку юбилейного Всемирного 
конгресса русской прессы, который со-
стоится в этом году в Соединенных Шта-
тах. На конференции была затронута и 
тема президентских выборов. Участни-
ки рассказали о том, сколько и где в их 
странах будет открыто избирательных 
участков, как проходит подготовка к го-
лосованию. «Московский комсомолец» 
на конференции был представлен глав-
ным редактором Павлом Гусевым.

«Всемирная ассоциация русской прессы 
(ВАРП), созданная два десятилетия назад, регу-
лярно проводит конференции, — рассказал «МК» 
ответственный секретарь ВАРП, заместитель 
гендиректора ТАСС Михаил Гусман. — Недав-
но мы проводили конференцию русскоязычных 
СМИ в Турции, где собрались представители 
Ближнего Востока, Средиземноморья. В Тель-

Авиве же собрались представители русскоя-
зычной прессы почти из тридцати стран мира. 
Были представлены все балтийские страны, Кипр 
и Греция, все страны Закавказья, Ирландия и 
Финляндия, Польша и Чехия, США и Франция, 
Украина и Белоруссия. Само собой, Израиль. Мы 
обсуждали профессиональные проблемы, вопро-
сы творческого взаимодействия. Конечно же, шел 
предметный и заинтересованный разговор в связи 
с предстоящими 18 марта выборами российского 
президента. В конференции принимали участие и 
представители Центризбиркома. Было очень мно-
го искренних вопросов, наполненных нескрывае-
мым интересом. И еще была очень важная тема: 
мы готовили повестку дня для предстоящего ХХ 
Всемирного конгресса русской прессы, который 

в сентябре пройдет в Бруклине, штат Нью-Йорк, 
по приглашению мэра Бруклина и наших коллег 
из нью-йоркских русскоязычных СМИ. 

Создавая Всемирную ассоциацию русской 
прессы (а она родилась в недрах ТАСС, по ини-
циативе тогдашнего гендиректора Виталия Игна-
тенко), мы не ставили конкретных практических 
задач. Мы создавали ее по принципу профессио-
нального клуба руководителей русскоязычных 
СМИ, которых становится все больше и больше. 
Вот пример: когда создавалась ВАРП, в США 
только в трех штатах были русскоязычные медиа. 
Сегодня газеты, журналы, телеканалы, радио на 
русском языке есть во всех американских шта-
тах. В ассоциацию сейчас входят представители 
87 стран — от Южной Кореи до Туркменистана. 

Русскоязычные СМИ в подавляющем большинстве 
позитивно настроены к России. И мы убеждаемся, 
насколько велика у этих людей любовь к своей 
исторической родине».

«Мы провели большую журналистскую летуч-
ку, где мы затронули все те проблемы, которые мы 
собираемся решать в этом году, — рассказывает 
«МК» президент ВАРП Виталий Игнатенко. — А 
очень важной датой в политическом календаре 
2018 года, конечно, являются выборы Президента 
России. Они будут проходить в 145 странах мира, 
там, где есть русская диаспора. И русскоязычная 
пресса не должна стоять в стороне, а должна по-
могать людям сделать выбор без всякого нажима. 
И в работе конференции наряду с представителя-
ми СМИ принимали участие члены ЦИК Василий 
Лихачев и Александр Клюкин.

Ну и, конечно, мы готовимся к проведению 
юбилейного Всемирного конгресса. Мы хотим 
соответствовать вызовам времени, нам надо 
идти в ногу с новейшими технологиями. Сегодня 
выжить без знания современных тенденций не-
возможно, поэтому необходимо обмениваться 
мнениями и опытом, чтобы мы могли решать 
большие задачи».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЕВаНгЕлИЕ От лЮДмИлЫ

РусскаЯ пРЕсса гОтОВИтсЯ 
к ВсЕмИРНОму кОНгРЕссу

Виталий Игнатенко: «смИ должны помочь людям 
сделать выбор без всякого нажима»

мЕДИа

Улицкая очень редко дает интервью. Я позвонил безо всякой на-
дежды. «Пожалуйста, но только я сделаю это в письменном виде».  

Я прислал ей вопросы, она ответила. Когда человек так пишет о лю-
дях, о нашей жизни — пронзительно, просто и мудро, — хочется спро-
сить о чем-то важном, самом главном. Да, и о смысле жизни тоже. 
Возможно, вы здесь не почувствуете сверхэнергетики, бьющих через 
край эмоций… Возможно. Но сам факт присутствия в нашей газете 
такого человека и такого писателя, по-моему, делает нам честь.
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Беспрецедентная по масштабам под-
держка столичной системы образования 
последних лет сказалась на состоянии 
школ Москвы самым благоприятным об-
разом. В лучшую сторону изменились 
методы работы учителей с детьми, ка-
чество обучения стало еще выше. А пор-
трет современного преподавателя и по-
давно вызывает изумление: внешность, 
возраст, образ жизни, зарплата — все 
параметры выдают успешного человека. 
И вот уже старшеклассники дружно при-
знают профессию учителя престижной и 
доходной.

В столичных школах растет 
количество  
педагогов-мужчин
Недавно московские школьники составили 

портрет современного педагога и перечислили 
основные десять качеств, которыми он должен об-
ладать. Главные требования, выдвигаемые детьми к 
своим наставникам, — умение доступно объяснять 
материал, доброта вкупе со справедливостью, ум, 
широкая эрудиция и владение информационными 
технологиями. Безусловно, эти качества и навыки 
останутся неизменными на все века. Другое дело, 
многие ли учителя им соответствуют. Так вот, в 
Москве — многие. Профессионализм педагогов 
растет год от года, а устроиться на работу уже не 
так-то просто. Например, специалисту, имеющему 
только среднеспециальное образование, могут 
отказать.

Согласно другому опросу, возраст идеального 
учителя, по мнению детей и их родителей, — 30–45 
лет (таково мнение большей части опрошенных). 
28% детей хотели бы, чтобы их учили специали-
сты от 20 до 30 лет. Что ж, общественный запрос 
полностью совпадает с реальностью: столичные 
учителя стремительно молодеют.

36 лет — таков средний возраст школьного 
педагога в Москве (для сравнения: в России — 52 
года, что, впрочем, тоже меньше, чем десяток лет 
назад). И этому есть объяснение. Еще в 1990–
2000-х годах вчерашние школьники поступали в 
педагогические институты в основном по оста-
точному принципу. Теперь же будущим студентам 
приходится бороться за свое место. А выпускников 
вузов, которые сразу после окончания учебы идут 
преподавать в школы, становится все больше.

С превеликим удовольствием идут препо-
давать в школу представители сильного пола. 
Обнаружить подтянутых молодых учителей можно 
не только на уроках труда и физкультуры, но и в ка-
бинетах биологии, английского языка, литературы, 
географии, истории... В системе среднего обра-
зования Москвы трудится уже около 20% мужчин. 
Специалисты полагают, что в самое ближайшее 
время их доля будет активно расти.

Не в последнюю очередь невероятная по-
пулярность работы в школе объясняется ростом 
средней зарплаты. В 2017 году она увеличилась 
на 15 тысяч рублей и сейчас составляет в среднем 
69 тысяч, а максимальная достигает 115 тысяч 
рублей. При таком достатке столичные педагоги 
могут и ипотеку на квартиру взять, и хорошую ма-
шину себе позволить, и в путешествия с семьей и 
друзьями ездить, и хорошую одежду приобрести. 
По поводу одежды результаты опроса оказались, 
к слову, весьма интересными. Почти половина 
родителей высказались за то, что учитель должен 
носить деловой костюм, и только 30% считают, что 
одеваться можно как угодно. Школьники не столь 
консервативны — 53% допускают любой стиль. Тем 

не менее каждый четвертый также высказался за 
деловой костюм, а каждый десятый — за ультра-
модную одежду.

Новый электронный портал 
усилит профессиональное 
взаимодействие
Сомнений нет: новый тип столичного учителя 

сформировался благодаря мерам, предпринятым 
руководством города. Город выделяет на школу 
суммы, позволяющие обеспечить ей все нужные 
закупки. Условия труда педагогов таковы, что и не 
снились их предшественникам конца прошлого 
века. А нынешние школьники даже в страшном 
сне не могут представить, как жили и работали 
учителя не только полвека назад, но даже — что 
ходить далеко — в начале XXI столетия.

Вспомните, кто учил нас и наших родителей. 
Чаще всего в памяти всплывают не очень моло-
дые, усталые женщины, склонившиеся над грудой 
тетрадок. Чтобы заработать на более-менее до-
стойную жизнь, учителям приходилось работать 
на 2–3 ставки, проводя время в школе с утра до 
вечера и забирая невыполненную работу на дом. 
И этот период был отнюдь не самым бедственным. 
Ситуация стала катастрофической с распадом 
Советского Союза, не особенно меняясь вплоть 
до 2010-х годов. Учителя даже с приличным ста-
жем едва сводили концы с концами, экономя на 
еде и месяцами не покупая себе новую одежду. 
Преподаватели-женщины позволяли себе элемен-
тарное посещение парикмахерской чрезвычайно 
редко, а мужчины не могли позволить себе даже 
поход в ресторан с любимой девушкой…

Современный учитель московской школы — 
это активный электронный пользователь, блогер. 
Он общается с родителями в социальных сетях и 
мессенджерах. Техническая и технологическая 
продвинутость, безусловно, создает дополни-
тельные возможности для профессионального 
роста — это тоже новая тенденция.

В феврале учителя запустили портал для 
профессионального взаимодействия и обмена 
педагогическими практиками: этот ресурс для 
горизонтального взаимодействия педагогов сто-
лицы недавно представила Ассоциация свобод-
ных учителей. По словам создателей портала, он 
представляет собой новую площадку для обмена 
эффективными педагогическими практиками, 
активного общения учителей столицы в интернет-
пространстве, а также банк оригинальных упраж-
нений и задач, решение которых нельзя найти в 
Интернете. Пользователь сам может выбирать 
материалы, которые хочет видеть первыми, подпи-
сывается на тех коллег, мнению которых доверяет, 
имеет возможность общаться с педагогами из 
любой московской школы. Учитель, владеющий 
собственными «инструментами успеха», сможет 
рассказать о них всему педагогическому сообще-
ству и получить обратную связь.

— Народная учительская электронная мето-
дическая среда — это образовательное простран-
ство для свободного обмена идеями и опытом, 
поиска единомышленников, повышения компе-
тентности московских учителей. Мы надеемся, 
что портал станет не просто логическим продол-
жением проекта «Московская электронная школа», 
но и лабораторией для разработки новых практик, 
которые затем превратятся в стандартные для 
всех, — говорит представитель Ассоциации сво-
бодных учителей, преподаватель истории школы 
№1576 Александр Гулин.

— Все руководство города оказало столич-
ному образованию уникальную финансовую и 
моральную поддержку, — считает глава столич-
ного Департамента образования Москвы Исаак 
Калина. — Уже есть очень высокие результаты. 
Но единственное, чего не хватает, — это веры в 
себя. А надо поверить в то, что мы очень сильные. 
И будем помнить: сочувствие дается даром, а за-
висть и доверие надо заработать.

Елена СОКОЛОВА.

КОНЦЕРТ

По словам исполнителя, в праздничной про-
грамме прозвучат лучшие песни о любви раз-
ных лет и, конечно,  танцевальные композиции с 
«прямой бочкой» — так профессионалы называют 
ритмичные, «прыжковые» партии ударных. 

Неизменное оркестровое сопровождение у 
Налича способно порадовать не только  женскую 

аудиторию, но и всех ценителей качественной 
музыки. При этом устроители обещают немало 
сюрпризов, которые смогут создать весеннее 
настроение у зрителей любого возраста.  

Ирина ПЕТРОВА.

Известный певец, поэт, любимец жен-
ской аудитории Петр Налич снова гото-
вится порадовать поклонниц большой 
сольной программой. Трудно выбрать 
для такой премьеры более удачную дату, 
чем главный женский праздник года:
8 марта московский клуб «Известия Hall» 
встретит под звуки Большого весеннего 
концерта!

ПЕТР НАЛИЧ ПОДАРИТ 
МОСКВИЧКАМ ВЕСНУ
Поклонниц ждут песни о любви 
и танцевальные хиты
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Новый портрет 
преподавателя: 
молодость, успешность, 
продвинутость

мОскОВскИЕ уЧИтЕлЯ 
ИЗмЕНИлИсЬ ДО НЕуЗНаВаЕмОстИ
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